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Foto: Divulgação

Série na Internet ‘Paraíba Meu Amor’ estimula a rede ecoturística do 
estado, unindo cultura regional, proteção ambiental e economia criativa. Página 9

Cultura
Foto: Divulgação/Vila Olympica Parahyba

Saltos ornamentais Técnico Edmundo Vergara fala sobre como 
levou a Paraíba ao Top 4 do Brasil e as perspectivas para 2022. Página 21

Procurador afirma que lei da PB 
não retira direito dos militares
Para Fábio Andrade, legislação estadual segue, por 
exigência federal, o que diz a Lei 13.954/2019. Página 3

Colunas
E chegam-se e passam-se as datas 

celebradas. Carnavais, juninas, padroeiras, 
natalinas... a desembocar em um Ano Novo, 
promessa cíclica de retornos.  Página 2

Clóvis Roberto

Foto: Marcus Antonius/Arquivo

Um ano depois, Pix é utilizado 
por mais de 70% dos brasileiros
Aprovação da ferramenta para pagamento digital chega 
a 99% dos jovens entre 18 a 24 anos. Página 20

Ônibus MP oficializa integração intermunicipal na Grande JP 
e passageiros continuam com desconto em passagem. Página 5
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Mais caro Consumidor pagará, em média, 10% a 
mais pelo material escolar nesta virada de ano. Página 17

Políticas

Esportes

Memorial Há exatos 20 anos, o vozeirão de Cássia Eller se 
calava; cantora eternizou canções como ‘Malandragem’. Página 24

Foto: Wilton Júnior/Estadão Conteúdo

A casa onde viveu o casal Ana Alice e José Américo 
de Almeida (...) apresenta características estilísticas de um 

ecletismo que reúne elementos do modernismo, do art 
decó, do estilo missões e do neocolonial.  Página 10
Gilberto Guedes/Janelas da História

Decreto emergencial devido à 
seca é renovado em 46 cidades
De acordo com dados divulgados pela Aesa, a Paraíba 
possui 34 açudes em situação crítica.  Página 6

Renda média do trabalhador é 
a menor desde 2012, diz IBGE
Já a taxa de desemprego caiu de 13,7% para 12,1%, 
mas ainda atinge 13 milhões de brasileiros. Página 18

Vereadores aprovam orçamento 
de R$ 3,2 bi para João Pessoa
LOA 2022 conta com 193 emendas. Parlamentares também 
aprovaram o PPA para os próximos quatro anos.  Página 14
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NA PARAÍBA*

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

463.656

22.252.231

281.400.646

9.589

618.723

5.406.818

CASOS vACINAS APLICADAS

------

329.498.994

9.023.565.452
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

(*) Devido a instabilidade nos sistemas do Ministério da Saúde, não foram divulgadas informações sobre vacinação na PB 

Foto: José Marques/Secom-PB

Plano de Saúde da PB 
é apresentado durante 
reunião de avaliação
Documento sistematiza conjunto de proposições do Governo para a área e prevê, entre 
outras iniciativas, a construção de hospitais e a aquisição de equipamentos. Página 13

Durante a reunião, que contou com a presença 
do governador João Azevêdo, foi realizada a 

prestação de contas do investimento de 
R$ 1,4 bilhão que o Estado fez em 2021
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Encontrar soluções urgentes para os problemas 
derivados dos extremos climáticos transformou-se em 
um grande desafio para os gestores públicos brasileiros. 
Os paradoxos muitas vezes habitam uma mesma unidade 
federativa, com regiões sofrendo a escassez de recursos 
hídricos e outras padecendo de temporais e as consequentes 
inundações.

As chuvas que começaram a cair mais fortes nos últimos 
dias, em várias cidades da Paraíba, se por um lado apontam 
para o fim da estiagem que atormenta vários núcleos 
populacionais, por outro fazem acender um sinal de alerta, 
pois também há riscos de intempéries. Água é sempre bem-
vinda, desde que não venha toda de uma vez e acompanhada 
de ventanias.

O Governo do Estado tem despendido muito esforço no 
sentido de combater as adversidades que as populações de 
quase 200 cidades vêm enfrentando por conta da seca. Poços 
foram perfurados e cisternas, barragens e adutoras foram 
construídas para garantir o fornecimento de água tanto para 
as pessoas como para os animais e as plantações.

O colapso dos mananciais no Brejo, no Cariri e em outras 
regiões precisa de respostas imediatas e o governo estadual 
atende às demandas com a urgência possível. O programa de 
perfuração de poços tomou ares de ação permanente devido 
à gravidade da situação. Quando o assunto é geração de água, 
nenhuma alternativa pode ser desprezada.

Faz tempo que instituições científicas credenciadas 
alertam para o recrudescimento dos transtornos causados 
pelo aquecimento global. Os extremos climáticos não 
têm preferência por nenhum país ou continente e podem 
supliciar regiões secas com friagens e, de modo contrário, 
flagelar regiões gélidas com ondas de calor.

O certo – e válido para todos os lugares - é acompanhar os 
mais recentes estudos acerca dos desequilíbrios climáticos 
e procurar adotar medidas preventivas capazes de proteger 
as populações que, eventualmente, venham a ser atingidas 
por longos períodos de estiagem ou bruscas tempestades. E 
dizem que tais problemas estão apenas começando.

O clima indócil Sobre os tempos
Nuvens brincam com os raios do sol, 

enquanto aleatoriamente soldadinhos con-
centrados e fardados de negro com dois 
tracinhos brancos nas asas, como insígnias, 
conversam baixinho num pequeno galho 
baixinho de castanhola. Ao redor, pequenas 
sementes vermelhas e, nas proximidades, 
alguns banquinhos de concreto. São déjà vu 
infantis que visitam a vida adulta e renascem 
em passados presentes a habitar a realidade.

É como a música que invade o som do 
carro, atravessa janelas, portas e cercados 
para alcançar a alma no exato momento 
em que se está desarmado. As notas abrem 
pensamentos de assustados ou um filme 
que o tempo projetou em 
alguma tela. Memórias de 
imagens remontadas na 
atualidade, película da me-
mória fotográfica. 

Que poder e forças 
tem o cheiro de uma flor 
ou planta, um perfume, 
uma essência, uma pre-
sença. Igual a chuva a ba-
ter na terra seca e criar o 
aroma da invernada que 
aproxima ambientes do 
mesmo lugar.  Talvez, ali, 
já não se reencontre as 
personagens de outrora, ao menos não na 
mesma idade. A água empoçada, a cantoria 
da biqueira, os pés emlameados, o sopro dos 
pingos nos cabelos que esvoaçam na correria 
louca da idade pequena e o conceito mais 
puro da palavra liberdade.

E chegam-se e passam-se as datas ce-
lebradas. Carnavais, juninas, padroeiras, 
natalinas... a desembocar em um Ano Novo, 
promessa cíclica de retornos. Cada tempo 
com suas fragâncias, cenários, remodela-
gens, montagens, vocábulos.

São estações de rádio com tempos dis-
tintos a prover flores, calores, folhas secas 
e chuvas eternas. Giros do calendário qua-
se pontuais como relógios que pulsam no 

avançar do tempo. E os seres, ditos humanos, 
acumulam riquezas de imagens e saudades. 
Espécie de poupança para quem ainda tem 
alma. Cada lembrança é como uma moedi-
nha armazenada ao longo da vida no cofre 
do coração, que ao ser reaberto devolve juros 
de boas sensações. 

Credor de ajuntamento são os lugares, 
as sensações. Talvez apenas mágica dos nos-
sos sentidos, leituras atiradas pelos olhos, 
conceituadas pelo tato. As somas dos medos, 
desejos e sorrisos em redemoinhos que se 
conectam com as mais diversas coisas, situ-
ações. De cada ciclo temporal que visitamos, 
deixamos pedaços, arrecadamos outras 

partes de nós. 
É o instante de reen-

contrar velhas fachadas 
de casas moradas, calça-
mentos de ruas pisadas, 
brincadeiras guardadas, 
fragmentos de tempos não 
apagados. O sorriso sau-
doso se faz correr lágrima, 
mais alegria que estranha-
mento. 

O caminhar segue 
adiante no relógio que se 
aproxima da meia-noite 
para um outro dia. E trans-

forma hoje em ontem, amanhã em hoje, on-
tem em um dia solto na memória.  Nós seres 
hoje presentes seguimos na contagem sem 
saber quando ela finda. 

Agora é a hora de contabilizar 2021. 
Saudades, lágrimas, sorrisos, filmes, amigos, 
parentes, bichos, cheiros, sabores, amores, 
imagens... Tudo depositado na caixinha em 
memórias a serem lembradas ou totalmente 
esquecidas. E vez por outra hão de surgir 
reminiscências. Assim como do ano passado, 
de um ano específico, da década passada, dos 
anos 80, da meninice.

De repente, é um novo ano, após o 
passar do antigo ano novo. Que seja feliz 
enquanto dure 2022. 

Cícero e o Ipase
Difícil, nesta cidade, não é plantar, 

construir. Difícil é manter. Manter de pé 
conservado e vivo. 

No centro da cidade temos, há anos, 
o mais aberrante exemplo: o edifício do 
antigo Ipase, orgulho de um momento, 
iniciativa de um dos filhos mais ilumina-
dos da Paraíba, Alcides Carneiro.  

Alcides brilhava como tribuno, fazia 
inveja aos nossos maiores e melhores. 
Perdida a eleição para Oswaldo Trigueiro, 
em 1947, é ressarcido por Dutra com a pre-
sidência nacional do Ipase, rico instituto 
do funcionalismo federal, como se o seu 
partido, o PSD, insistisse em 
mostrar o construtor que se 
escondia nas asas do poeta.

 Pobre de assistência 
hospitalar, a Paraíba ga-
nhou, com ele, o moderno 
hospital de Campina Gran-
de, uma vez que a capital 
havia conquistado, no mes-
mo período, a Maternidade 
Cândida Vargas, ainda de 
muita benemerência  na 
cidade de hoje. 

Embora vivêssemos 
uma fase de euforia com 
a queda da ditadura, com 
a volta das eleições - a voz 
da Paraíba repercutindo na queda do 
ditador - o Estado era  dos mais pobres 
da federação. Diz Oswaldo Trigueiro 
que foi o último governador da Paraíba 
pobre. Sim, porque daí em diante, a partir 
de João Agripino, os investimentos de 
infraestrutura foram se acumulando.  

A construção de um hospital como 
o do Ipase em Campina Grande foi, nas 
condições da época, um feito extraor-
dinário. Como não foi menos marcante 
a construção da sede do Ipase no ponto 
mais central de João Pessoa. 

Rapaz em Alagoa Nova, pega-me em 
cheio a pabulagem de Eloi de Medeiros 
Costa, estudante do Pio X, ao chegar de 
férias botando banca com o “arranha-
céu” com que  a “vila do finado João” pas-
sara a subir.  Dava detalhes, exagerava, e 
chegava a creditar a planta à equipe que 
projetara o edifício do Ministério da Edu-
cação, no Rio. O Rio era o sonho de todas 
as vocações. Todos morávamos emocio-
nalmente no Rio, jogando o seu futebol e 
entoando as suas canções. Canções que o 
rádio nos mandava, trazendo o Rio para 
as nossas calçadas, nossas amplificado-

ras, nosso cotidiano de en-
cantamento. Até a pobreza, 
o morro, o barracão torna-
vam-se maravilhosos com 
a Ave-Maria no Morro, o 
Ai, barracão, com Dircinha 
e Linda Batista, Marlene, 
Dalva de Oliveira, fechando 
a chave de ouro com Mari-
na, morena, fosse com Di 
Farney ou Lúcio Alves. 

Motivado pelo discur-
so de Eloi, não pensei duas 
vezes: tomei a sopa e vim 
parar no Ponto de Cem Réis, 
ver com os meus olhos, su-
bir num elevador como num 

enlevo oratório do doutor Alcides. 
E o que se vê hoje? Bom, vejo o que 

motiva a reprise: uma entrevista do pre-
feito Cícero falando em restauração, tudo 
dependendo da liberação não sei de que 
órgão de Brasília. Pretende restaurar 
o Ipase e o prédio das Nações Unidas. 
Ele tem crédito. Restaurou o comércio 
da Silva Jardim, evitou o abandono do 
palacete dos antigos Correios, inventou 
o shopping popular e, ouvindo o povo, 
tentou fazer retornar a Lagoa ao formato 
original. 

 Não pensei duas 
vezes: tomei a sopa e 
vim parar no Ponto de 
Cem Réis, ver com os 

meus olhos, subir num 
elevador como num 
enlevo oratório do 
doutor Alcides   

 O caminhar segue 
adiante no relógio que se 

aproxima da meia-noite para 
um outro dia. E transforma 
hoje em ontem, amanhã em 
hoje, ontem em um dia solto 

na memória.   

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

No meio do caminho...

Fotolegenda
Foto: Ortilo Antonio
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Fábio Andrade explicou que norma aprovada pela ALPB segue, à risca, o que determina a lei federal 13.954/2019

O procurador-geral do 
Estado, Fábio Andrade, divul-
gou um vídeo para explicar 
os efeitos do Projeto de Lei 
3.378/2021, aprovado pela 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), na semana 
passada. A matéria, de au-
toria do Executivo, dispõe 
sobre o Sistema de Proteção 
Social dos Militares do Esta-
do da Paraíba (SPSM/PB) e 
altera o sistema de aposenta-
doria da categoria. Segundo o 
procurador, nenhum direito 
será retirado dos militares, e 
a matéria aprovada pelos de-
putados atende tão somente 
a uma exigência da Lei Fede-
ral 13.954/2019.

Com as modificações 
dispostas na lei federal, en-
viada pelo presidente Jair 
Bolsonaro em 2019 e apro-
vada naquele ano pelo Con-
gresso Nacional, o militar 
será aposentado com os pro-
ventos que ganha no posto da 
ativa que ocupa atualmente, 
não sendo possível ir para a 
reserva com o salário da pa-
tente posterior, conforme o 
artigo 25,  como acontecia 

Procurador do Estado diz que lei 
da PB não tira direitos de militares

Vice-presidente do MDB na 
Paraíba – e secretário-chefe 
de Estado –, Roberto Paulino 
afirma ter solicitado audiên-
cia ao senador Veneziano Vi-
tal do Rêgo, presidente da le-
genda. Na pauta do encontro, 
entre outros assuntos, estará 
a construção do entendimen-
to entre o senador e o gover-
nador João Azevêdo, com vis-
tas às eleições de 2022.  

EntrE prEsidEntE E vicE 
Adriano Galdino (PSB), que espera 
a abertura da janela partidária em 
2022 para trocar de partido, voltou 
a dizer que sua prioridade é o Avan-
te, presidido por sua esposa, Eliane 
Galdino. Porém, admite que seu 
“coração está pendendo para o Re-
publicanos”. E também considera ir 
para outra legenda da base gover-
nista: “Se for o Cidadania, eu não 
vou. Não sinto segurança eleitoral 
[para sua campanha de deputado]”.  

Luiza Erundina se apega às origens 
tucanas de Geraldo Alckmin para ex-
pressar o seu veto pessoal ao ex-go-
vernador de São Paulo, em que pese 
ele estar com um pé dentro de uma 
legenda de esquerda da qual ela já foi 
filiada, o PSB: “O modelo histórico do 
PSDB é de governos privatistas, neoli-
berais, de Estado mínimo e que subor-
dinam o Legislativo”, argumentou.  

vEto às origEns tucanas  

apoiadora dE LuLa, paraibana Luiza Erundina 
sE opõE à aLiança do pt com gEraLdo aLckmin  

prioridadE é o avantE 

A depurada federal Luiza Erundina (foto, do PSOL-SP) surgiu para a política partidária no PT, partido pelo qual 
se elegeu prefeita de São Paulo, em 1988, naquela que foi uma das vitórias mais emblemáticas da esquer-

da brasileira, com uma neófita em eleição majoritária disputando o comando da mais importante cidade 
brasileira com Paulo Maluf (PDS), considerado o favorito. Em 1998, a paraibana de Uiraúna filiou-se ao 
PSB, onde ficou até 2016, quando ingressou no PSOL. Nesse período, chegou a expressar postura crítica 

em relação ao PT. Mas Erundina e o PSOL apoiam à pré-candidatura de Lula a presidente, a úni-
ca que demonstra musculatura eleitoral para apear o presidente Jair Bolsonaro (PL) do poder. 

Porém, desaprova a aliança que Lula tenta construir para ter o ex-governador de 
São Paulo, Geraldo Alckmin, como candidato a vice-presidente em sua chapa. À 
Folha de S. Paulo, ela justificou a sua posição: “Precisamos recuperar aquilo que 
se perdeu ao longo de três anos de Bolsonaro. A busca de governabilidade não 
pode levar a conciliações que não servem para construir um outro país. Não é 

questão de nomes. Não tenho nada contra a pessoa do ex-governador [Alckmin], 
mas o partido do qual ele fez parte a vida inteira é conciliador de primeiríssima hora”.        

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Em entrevista a uma emissora de TV, Bruno Fa-
rias foi provocado a dizer qual seria a chapa 
majoritária ideal. “A minha chapa ideal é a cha-
pa possível. Não posso me antecipar aos fatos. 
Quem tem que comandar isso é o protagonis-
ta, que é o governador. Cabe a ele construir a 
chapa possível que simbolize bem essa gestão 
exitosa pela Paraíba”. 

“chapa idEaL é a possívEL”, 
diz o vErEador bruno Farias  

moro vEm à paraíba 

no jogo ELEitoraL    

Pré-candidato a presidente, Sérgio Moro (Po-
demos) virá à Paraíba na primeira quinzena de 
janeiro, confirma seu aliado, o deputado fede-
ral Julian Lemos (PSL). Luciano Bivar, presidente 
nacional do PSL, e Renata Abreu, que comanda, 
nacionalmente o Podemos, também deverão 
participar do evento político, garante Lemos, 
que é candidato à reeleição.  

“Isso é como um jogo de futebol. Não se pode esco-
lher adversário. Será uma disputa dura como sempre 
é na Paraíba. Mas João Azevêdo está muito prepara-
do, até porque tem uma gestão aprovada por toda a 
Paraíba”. Do vereador Bruno Farias (Cidadania), re-
portando-se ao surgimento de pré-candidaturas da 
oposição para enfrentar o governador.    
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Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br 

São João 

CG e Bananeiras anunciam a volta dos festejos em 2022

Buscando manter a he-
gemonia dos festejos juninos 
na Rainha da Borborema, o 
prefeito de Campina Grande, 
Bruno Cunha Lima, anun-
ciou, ontem, que o Maior São 
João do Mundo terá, pela 
primeira vez, 60 dias de du-
ração no próximo ano. Em 
entrevista ao Programa Hora 
do Povo, da TV Borborema, 

na tarde de ontem, o prefeito 
informou que a programa-
ção segue sendo realizada 
durante o mês de junho, com 
trinta dias corridos, a novi-
dade será a extensão da festa 
com prévias no mês de maio 
e também durante os finais 
de semana do mês de julho. 
A assessoria de imprensa 
da Prefeitura Municipal de 
Campina Grande confirmou 
a informação.

A programação do novo 

formato já está em andamen-
to, com atrações anunciadas 
no início do próximo ano, 
ainda sem data definida.

A medida, segundo Bru-
no Cunha Lima, leva em con-
sideração a não realização 
do festejo nos anos de 2020 
e 2021, em decorrência das 
medidas restritivas ocasiona-
das pela pandemia do novo 
coronavírus. A meta destaca-
da pelo gestor é que o Maior 
São João do Mundo tenha 

ainda mais impacto histórico, 
para isso, um dos implemen-
tos buscados é a transmissão 
do evento em rede nacional 
de televisão e o encontro de 
quadrilhas juninas. Outros 
polos como o Trem do Forró, 
no Distrito de Galante, tam-
bém serão valorizados.

Bananeiras
Já na última segunda-

feira, a prefeitura de Bana-
neiras realizou o lançamen-

to do projeto Melhor São 
João do Mundo, que será 
iniciado em 2022. O evento, 
realizado em parceria com 
a Medow Entretenimento, 
produtora que também rea-
liza o evento em Campina 
Grande, terá 30 dias de dura-
ção. O evento acontecerá no 
Estádio Bezerrão, próximo 
ao campus da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
entre os dias 10 de junho e 
10 de julho. A organização 

já confirmou a presença de 
Flávio José e Elba Ramalho, 
tradicionais do forró pé de 
serra, na grade de progra-
mação da festa. Além deles, 
no entanto, o evento será 
plural, com atrações que in-
cluem sertanejo, forró das 
antigas, brega, música ele-
trônica e o piseiro. Amanhã, 
o lançamento oficial será 
realizado na cidade de Ba-
naneiras, às 19h, na praça 
central da cidade.

Ítalo Arruda 
Especial para A União

Foto: Secom-PB/Arquivo

Andrade esclarece que é a lei de 2019 a normatizar a aposentadoria militar

Acesse o QR Code acima para 
conhecer a Lei Federal 

13.954/2019 na íntegra

antes. Ou seja, conforme o 
artigo 25 da Lei 13.954, “um 
capitão será aposentado 
com proventos de capitão; 
um tenente-coronel se apo-
sentará com proventos de 
tenente-coronel, e assim su-
cessivamente com todas as 
patentes”, exemplifica Fábio 
Andrade.

O procurador ressaltou, 
ainda, que o artigo 25 tam-
bém diz que a lei estadual 
não pode contrariar a lei fe-
deral e nem pode estabelecer 
direitos diferentes dos que 
estão estabelecidos nessa lei. 
“Ou seja, não foi a lei estadual 
que acabou com essa siste-
mática. Foi a lei federal que, 
além de mudar a sistemática, 

proibiu que o Estado legislas-
se de maneira diferente. Esse 
é um ponto pra deixar claro 
para categoria”, pontuou.

Diálogo com a categoria
Ainda de acordo com 

Fábio Andrade, o governa-
dor João Azevêdo deverá se 

reunir, ainda na primeira se-
mana de janeiro, com repre-
sentantes da Polícia Militar e 
do Corpo de Bombeiros para 
discutir a remuneração das 
categorias. Além do reajuste 
salarial para 2022, na oca-
sião também será discutida a 
questão da remuneração por 

subsídio, que não ocorre hoje 
na Paraíba. 

“Este é o primeiro passo 
para a diminuição da distân-
cia que existe entre a remune-
ração dos [militares] ativos e 
inativos”, pontuou, acrescen-
tando que além destes pon-
tos, o governador também vai 

dialogar sobre outros benefí-
cios, como a bolsa desempe-
nho, por exemplo.

De acordo com Fábio, 
após a reunião, um projeto 
com todas essas demandas 
será encaminhado por João 
Azevêdo à ALPB, para a aná-
lise dos deputados. 
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Com a atualização da SES, o Estado totaliza 463.656 casos confirmados da doença, além de 9.589 mortes

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) confirmou, 
ontem, 40 novos casos de 
contaminação pelo novo co-
ronavírus, sendo 15 mode-
rados ou graves, além de um 
falecimento em decorrência 
do agravamento da Covid-19. 
A vítima foi uma mulher de 
67 anos, residente em João 
Pessoa, com óbito ocorrido 
na última segunda-feira, em 
hospital privado. A paciente 
possuía histórico de doença 
hematológica.

Com a atualização, a Pa-
raíba totaliza 463.656 casos 
confirmados da doença, sen-
do 358.072 pacientes consi-
derados recuperados e 9.589 
mortes. Até o momento, 
1.247.233 testes para diag-
nóstico da Covid-19 já foram 
realizados, contabilizando 
casos em todas as cidades e 
mortes em 222, sendo apenas 
Riachão do Bacamarte sem 
óbitos entre seus residentes.

Segundo o Centro Es-
tadual de Regulação Hospi-
talar, oito pacientes foram 
internados em unidades pú-
blicas de saúde entre segun-
da-feira e ontem, chegando 
ao total de 87 hospitalizados 
em tratamento. A ocupação 
total de leitos de UTI (adulto, 
pediátrico e obstétrico) em 
toda a Paraíba é de 16%, já 

nas enfermarias, o número 
de leitos para adultos ocupa-
dos é de 7%.

Entre as macrorregiões 
de saúde, a Região Metropo-
litana de João Pessoa tem as 
maiores taxas, com 28% em 
UTI e 12% em enfermarias. 
Em seguida, o Sertão registra 
24% e 10%, respectivamente 
em UTI e enfermarias. Os me-
nores índices são registrados 
na região sediada por Cam-
pina Grande, que conta com 
mais 69 cidades, que possui 
7% leitos de UTI ocupados e 
1% em enfermarias. Todos 
os índices são referentes aos 
leitos para adultos.

Ainda com instabilidade 
nos sistemas e-SUS Notifi-
ca e SPI-PNI, os dados refe-
rentes à vacinação contra a 
Covid-19 não puderam ser 
atualizados pelo Ministério 
da Saúde.

Mais um Dia D
Nesta quarta-feira, a SES 

promove o quinto Dia D de 
Vacinação de 2021 contra a 
Covid-19. Somando as qua-
tro primeiras edições, foram 
aplicadas 252 mil doses de 
vacina.

Na segunda-feira, o Es-
tado distribuiu, com os mu-
nicípios, mais 97.521 doses 
para o reforço da atividade. 
Desse total, 92.220 são de 
Pfizer/Comirnaty e 5.301, da 
Butantan/Sinovac.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

PB confirma 40 novos casos 
e uma morte por Covid-19

Dia D de Vacinação: Prefeitura de JP realiza “corujão” 
A Prefeitura de João Pessoa 

promove, hoje, um corujão es-
tendendo o Dia D de Vacinação 
contra Covid-19 até a manhã de 
quinta-feira. Ao todo, serão 60 
pontos distribuídos em bairros por 
toda a cidade. Estarão disponíveis 
imunizantes para quem for tomar 
primeira, segunda ou terceira dose, 
conforme o preenchimento das 
condições necessárias.

Um posto de vacinação no Par-
que Solon de Lucena (Lagoa), das 8h 
às 12h, vai concentrar autoridades 
para a abertura oficial. Nos postos 
do tipo drive-thru, após o fechamen-
to dos demais pontos, será aberto 
um horário especial de atendimen-
to – o Corujão, que se inicia às 17h 
desta quarta-feira e se encerra às 
8h de amanhã. Nos ginásios, com 
oferta exclusiva da vacina Janssen, o 
horário de funcionamento também 
é das 8h às 12h. As unidades de 
saúde da família irão imunizar das 
8h às 11h e das 13h às 16h. Já nas 
policlínicas e no Centro de Imuniza-
ções, o horário será das 8h às 16h.

 
Vacinas
A aplicação da primeira dose 

é destinada às pessoas a partir 
de 12 anos. Estão disponíveis as 
segundas doses de CoronaVac (28 
dias após a primeira dose), Pfizer 
(60 dias) e Astrazeneca (90 dias). 
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Serão 60 pontos de vacinação contra a Covid-19 distribuídos em bairros por toda a cidade

Podem tomar a dose de reforço a 
população com idade a partir de 
18 anos (120 dias após a segunda 
dose), imunossuprimidos (28 dias) 
e os trabalhadores de saúde (120 
dias). Também está disponível a 
segunda dose da vacina Janssen, 
das 8h às 12h.

 
Agendamento
O agendamento está disponível 

no aplicativo Vacina João Pessoa ou 
site vacina.joaopessoa.pb.gov.br, 
exceto para aqueles que irão se va-
cinar nos postos do tipo drive-thru.

Dúvidas
Quem tiver alguma dúvida 

pode enviar mensagem para um 
dos números de WhatsApp 98600-
4815 e 98699-2917, a qualquer 
dia da semana entre 8h e 17h, 
ou enviar e-mail para vacinajp@
gmail.com

 
Documentação exigida
Para receber a primeira dose 

da vacina, é necessário apresentar 
documento oficial com foto, Cartão 
SUS, CPF e comprovante de resi-
dência em João Pessoa. Já para a 
D2 e D3, é necessário o cartão de 
vacinação e um documento pessoal 
com foto, além de comprovação 
documental para trabalhadores de 
saúde e imunossuprimidos.

Voos suspensos

ITA vai ressarcir os 
consumidores no país

A Itapemirim Trans-
portes Aéreos (ITA) e 
a Fundação Procon SP 
assinaram ontem um 
Termo de Compromisso 
Voluntário pelo qual a 
empresa se comprome-
te a fazer o reembolso 
integral a quem fizer 
reclamação no site do 
órgão de defesa do con-
sumidor. Em caso de des-
cumprimento, a empresa 
será penalizada em R$ 5 
milhões. A ITA suspen-
deu seus serviços no dia 
17 de dezembro, às vés-
peras das festividades de 
final de ano.

Segundo o Procon-SP, 
pelo termo, “a empresa 
obriga-se a encaminhar 
os pedidos de reembolso 
e providenciar a imediata 
requisição de estorno jun-
to à instituição financeira 
responsável pelo cartão 
de crédito no prazo má-
ximo de dez dias”. Para as 
compras feitas de forma 
parcelada, os estornos 
irão ocorrer na forma e no 
prazo do cartão.

A ITA também se 
comprometeu a trans-
portar pessoas afetadas 
para a cidade onde moram, 
sendo que o deslocamento 
deve ser feito prioritaria-
mente por meio aéreo. 
Em caso de indisponibili-
dade, pode ser oferecido 

outro meio de transporte. 
A empresa também fica 
responsável pelo paga-
mento das despesas com 
hospedagem, alimenta-
ção e transporte arcadas 
pelos consumidores. Se 
o transporte ocorrer por 
meio rodoviário, a ITA 
compromete-se ao reem-
bolso integral da passa-
gem aérea.

Ficou estabelecido 
ainda que a empresa vai 
disponibilizar um canal 
de atendimento 24 ho-
ras, por telefone, para o 
Procon-SP e demais uni-
dades de Procons esta-
duais. E o termo estabe-
leceu que a Itapemirim 
reforce os canais de aten-
dimento ao consumidor, 
inclusive o presencial nos 
aeroportos de Guarulhos 
e Congonhas.

O Procon-SP infor-
mou que o acordo não 
isenta a ITA de responsa-
bilidade administrativa 
ou judicial. 

A ITA entrou em ope-
ração no final de junho e 
operava nos aeroportos 
de São Paulo-Guarulhos 
(SP), Brasília (DF), Belo 
Horizonte-Confins (MG), 
Rio de Janeiro-Galeão (RJ), 
Porto Alegre (RS), Por-
to Seguro (BA), Salvador 
(BA), Curitiba (PR), For-
taleza (CE), Florianópolis 
(SC), Maceió (AL), Natal 
(RN) e Recife (PE).

Agência Brasil

Sefaz apreende mercadorias 
irregulares na Grande JP

A Secretaria de Esta-
do da Fazenda (Sefaz-PB) 
intensificou a fiscalização 
na última semana do ano e 
apreendeu madeira MDF, 
camarão fresco, tijolo ce-
râmico e sucata de alumí-
nio com irregularidades na 
Grande João Pessoa. A ação 
foi liderada pela equipe do 
Comando Fiscal 1ª Gerência 
Regional da Sefaz-PB, com 
sede em João Pessoa.

Durante a fiscalização, 
o flagrante mais surpreen-
dente, segundo os audito-
res do Comando Fiscal foi a 
apreensão de duas carretas 
com 83 m³ de madeira MDF, 
que rendeu aos cofres do 
Estado a importância de R$ 
65.829,36, entre imposto e 
multa. Nas abordagens, ain-
da foram autuados pelos au-

ditores fiscais R$ 20.655,00 
de ICMS e multa, que vie-
ram da sucata de alumínio; 
outros R$ 3.000,00 de tijolo 
cerâmico; mais R$ 7.581,61 
de camarão fresco; além de 
R$ 24.179,50 de multa aces-
sória de cinco veículos, que 
não estavam com o mani-
festo eletrônico obrigatório. 
O valor total de ICMS e de 
multa das apreensões ren-
deu aos cofres públicos um 
total de R$ 121.245,46 nes-
ta terça-feira (28).

De acordo com informa-
ções da 1ª Gerência Regional 
da Sefaz-PB, o Comando Fis-
cal deve fechar a arrecadação 
de 2021, atingindo a marca 
de R$ 3 milhões de ICMS e 
multa nas fiscalizações, mes-
mo considerando que o pe-
ríodo de pandemia restringiu 

os trabalhos da fiscalização, 
sobretudo nos primeiros 
meses do ano. O supervisor 
de Mercadoria em Trânsito 
da 1ª Gerência Regional da 
Sefaz-PB, Valter Fialho, apro-
veitou a última semana do 
ano “para agradecer o esfor-
ço e empenho de toda equi-
pe de trabalho do Comando 
Fiscal da 1ª Região”.

Ações fiscais
Neste final de ano, a 

Sefaz-PB tem intensificado 
ações fiscais nas cinco gerên-
cias regionais do Estado para 
coibir a circulação de mer-
cadoria com documentação 
inidônea, pendente de regu-
laridade ou sem nota fiscal, 
com o objetivo de combater 
a sonegação fiscal e também 
a concorrência desleal.

Após um corte nas 
verbas para a Defesa Civil 
no Orçamento de 2022, 
o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (Progressis-
tas-AL), afirmou ontem 
que a Casa vai discutir 
um fundo específico para 
ser usado em casos de 
catástrofes. As declara-
ções foram dadas em en-
trevista à imprensa após 
uma reunião de emer-
gência com parlamenta-
res da Bahia. As chuvas 
atingem a região Sul do 
Estado desde novembro 
e deixaram 20 pessoas 
mortas, 31.405 desabri-
gadas, 31.391 desaloja-
das e 358 feridos.

Uma comissão in-
formal formada por de-
putados baianos deve 
formular uma proposta, 
que poderá ser votada 
em fevereiro. “Para pre-
venção permanente, a 
partir de fevereiro, com 
tranquilidade, vamos es-
tudando, discutindo, e 
podemos fazer um pro-
grama permanente de 
reconstrução em catás-
trofes do Brasil.”

O fundo para preven-
ção de catástrofes no país, 
citado por Lira, já existe 
na legislação, mas não 
tem sido abastecido com 
recursos financeiros.

Lira diz que 
discutirá 
fundo para 
catástrofe

Daniel Weterman
Agência Estado

O governador João 
Azevêdo assina, nesta 
quarta-feira, em solenida-
de no Palácio da Redenção, 
decreto para a redução da 
alíquota de ICMS do gás 
natural para a indústria. 
De acordo com o decreto, 
o ICMS terá uma redução 
de 18% para 12%, bene-
ficiando 40 indústrias em 
todos os segmentos cerâ-
mica, têxtil, metalúrgico, 

bebidas, alimentos, calça-
dos e mineração.  

A desoneração do tri-
buto atende a uma reivin-
dicação da Federação das 
Indústrias do Estado da 
Paraíba (FIEP) e do Centro 
das Indústrias da Paraíba 
(Ciep), diante dos impac-
tos econômicos ainda pro-
vocados pela pandemia da 
Covid-19.  De acordo com 
dados da Companhia Pa-

raibana de Gás (PBGÁS), 
a medida provocará uma 
redução média de 8% na 
tarifa de gás da indústria. 

ICMS do gás natural para 
a indústria terá redução

SERVIÇO 

n Data: 29.12.21

n Hora: 10h30 

n Local: 
Palácio da Redenção



Paraíba
Decretos renovados
O decreto que estabelece situação de emergência 
devido à seca foi renovado por mais seis meses 
para 46 municípios paraibanos. Página 6
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Norma assegura continuidade do desconto de 50% no valor da segunda passagem durante deslocamento na região metropolitana

Os passageiros da Região 
Metropolitana de João Pessoa 
terão desconto de 50% na 
integração da segunda passa-
gem de ônibus a partir de sá-
bado, 1° de janeiro de 2022. É 
que o governador da Paraíba, 
João Azevêdo, assinou a Me-
dida Provisória Nº 302 que 
cria e regulamenta o Sistema 
de Integração de Passageiros 
no serviço regular intermu-
nicipal, segundo documento 
publicado no Diário Oficial do 
Estado (DOE) ontem. O bene-
fício tarifário já existia, mas 
era custeado pelas empresas 
de transporte público. A MP 
garante que esse direito não 
seja revogado pois o Estado 
custeará 25% do valor da ta-
rifa, os outros 75% serão cus-
teados na proporção de 50% 
pelo passageiro e 25% pelas 
empresas.

O desconto abrangerá a 
movimentação de passagei-
ros da cidade de João Pessoa 
e dos municípios de Cabe-
delo, Conde, Bayeux e Santa 
Rita. O benefício é garantido 
apenas para o cartão de pas-
sagem, pois o sistema tem 
como calcular o tempo de 
percurso para integração da 
segunda passagem.

Caberá ao Departamen-
to de Estradas de Rodagem 
(DER-PB) proceder o levan-
tamento da quantidade de 
passageiros integrados men-
salmente para repassar às 
empresas concessionárias 
responsáveis pela prestação 
de serviços, conforme o docu-
mento.

O gerente executivo de 
transportes do DER, Fleming 

Cabral, explica que o usuá-
rio terá 50 minutos para in-
tegrar a segunda passagem 
após o tempo da linha para 
chegar ao seu destino.

“Toda linha intermuni-
cipal tem um tempo médio 
para chegar a João Pessoa. 
Além do tempo que o usuário 
entrou no ônibus e o tempo 
de finalização do percurso, o 
usuário tem 50 minutos para 
esperar o ônibus na parada 
e integrar a segunda passa-
gem. Esse cálculo é feito pelo 
sistema de bilhetagem ele-
trônica”, explicou.

Ele esclarece ainda que 

a finalidade do Sistema de 
Integração de Passageiros é 
fazer com que o usuário do 
transporte público chegue ao 
seu destino sem pagar duas 
passagens. “A ação do Gover-
no do Estado visa preservar 
a existência da integração 
das passagens na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
diminuindo assim o custo do 
usuário de transporte públi-
co, principalmente, aqueles 
que utilizam o serviço para 
trabalhar na Região Metro-
politana de João Pessoa. O 
usuário irá pagar uma passa-
gem e meia”, elucidou.

Sara Gomes 
saragomesreporterauniao@gmail.com

MP regulamenta integração 
intermunicipal na grande JP
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Desconto de 50% para 
a passagem no segundo 
ônibus passa a valer no 

próximo sábado.

Início

População aprova novo sistema de integração
A dona de casa Maria Fran-

cisca, 67 anos, mora em Santa 
Rita. Ela não paga transporte 
público por conta da idade, mas 
ficou satisfeita em saber que seu 
filho que trabalha em Cabedelo 
pagará metade do valor na se-
gunda passagem. “Ninguém no 
meu bairro está sabendo que a 
integração da segunda passagem 
fica pela metade do valor. Fico fe-
liz, pois já é uma economia; tudo 
está tão caro”, afirmou.

O pintor Wagner Sales, 30 

anos, mora no conjunto Ernesto 
Geisel e trabalha na cidade de 
Cabedelo. Ele desce nas paradas 
do Parque da Lagoa para pegar 
o ônibus de Cabedelo todo dia 
pois tem que estar no emprego 
às 7h. Ele ficou satisfeito ao saber 
que o sistema de integração be-
neficiará o usuário do transporte 
público. “Eu sempre paguei duas 
passagens. Fico feliz em saber que 
teremos a possibilidade de integrar 
a segunda passagem, beneficiando 
o usuário do transporte público”.

 A empregada doméstica 
Sandra Regina, 46 anos, também 
mora em Santa Rita e trabalha 
em João Pessoa no bairro de 
Cabo Branco. Ela sai de casa 
às 5h30, pois começa trabalhar 
às 7h. “Eu geralmente chego 
em João Pessoa de 6h10, mas 
tem vez que o ônibus de Cabo 
Branco demora a passar aí não 
dá tempo de integrar a segunda 
passagem. Tenho que monitorar 
o horário direitinho para garantir 
meu direito”, pontuou.

Foto: Evandro Pereira

Sistema beneficiará passageiros que 
utilizam linhas de ônibus que integram 

as cidades de João Pessoa, Conde, 
Cabedelo, Bayeux e Santa Rita

Na capital

Mais sete câmeras passam a monitorar trânsito
Cuidando por um trânsito mais 

seguro e sem vítimas, a Prefeitura 
de João Pessoa, por meio da Supe-
rintendência Executiva de Mobili-
dade Urbana (Semob-JP), alcança, 
amanhã, a marca de 100 câmeras 
de monitoramento integradas ao 
Centro Operacional de Trânsito e 
Transporte (COTT). A ampliação do 
sistema será concretizada após a ati-
vação de sete novos equipamentos, 
já instalados nos bairros Tambiá, 
Centro, Torre, Manaíra, Tambaú, 
Cabo Branco e Bessa.

Em janeiro deste ano, 70 câme-
ras integravam o sistema do COTT 
e, atualmente, 93 estão ativadas em 
pontos considerados estratégicos. 

De acordo com George Morais, 
superintendente de Mobilidade Ur-
bana, o investimento em tecnologia é 
um dos pilares essenciais para tornar 
as operações de trânsito mais ágeis, 
auxiliando até mesmo no resgate de 
vítimas acidentadas. “Apenas este 
ano, são 30 novas câmeras que estão 
sendo observadas por nossos agen-
tes e são utilizadas também para sal-
var vidas todos os dias”, ressaltou.

Durante a observação das câ-
meras e, em caso de ocorrência de 
natureza diversa, agentes de mobili-
dade imediatamente acionam órgãos 
parceiros, a exemplo do Samu, Corpo 
de Bombeiros, Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF), Energisa, Polícia Militar, 

1 – Avenida Edson Ramalho x Avenida Bananeiras (Manaíra)

2 – Avenida Odon Bezerra x Rua Santo Elias (Tambiá)

3 – Avenida Cabo Branco x Avenida Odilon Coutinho (Cabo Branco)

4 – Avenida Dom Pedro II x Avenida João Machado (Centro)

5 – Avenida Almirante Tamandaré x Avenida Olinda (Tambaú)

6 – Avenida Etelvina Macêdo Mendonça x Rua Severino Massa Spinelli (Torre)

7 – Rua Paulo Roberto de Souza Acioly x Av. Pres. Nilo Peçanha (Praça do Caju/Bessa)

Novos locais com câmeras da Semob-JP:

e, ainda, equipes da Autarquia Espe-
cial Municipal de Limpeza Urbana 
(Emlur), Secretaria de Meio Ambien-
te (Semam), Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano (Sedurb), Defesa Ci-
vil, Secretaria de Segurança Urbana e 
Cidadania (Semusb) e Secretaria de 
Infraestrutura (Seinfra).

A partir de amanhã, usuários 
dos sistemas Android e IOS vão po-
der conferir as imagens, em tempo 
real e gratuitamente, das 100 locali-
dades de João Pessoa, que possuem 
câmeras da Semob-JP. Ao acessarem 
o aplicativo Monitora Jampa, símbo-
los de câmeras na cor verde indicam 
que as imagens estão liberadas, já na 
cor amarela, sinalizam que o acesso 
está indisponível por estarem em 
uso para fiscalização, através dos 
agentes que integram o COTT.

 
Período educativo 
Utilizadas também para fisca-

lizar as imprudências previstas no 
Código de Trânsito Brasileiro (CTB), 
a Semob-JP alerta os condutores 
que manterá período educativo até 
a próxima segunda-feira (3), para 
que possam se adaptar a presença 
dos equipamentos.

Novas câmeras, que 
passam a ser monitoradas 
a partir de amanhã 
pelos agentes no Centro 
Operacional de Trânsito 
e Transporte, foram 
instaladas pela Semob-JP 
nos bairros Tambiá, Torre, 
Tambaú, Manaíra, 
Cabo Branco e Bessa

Fotos: Secom-JP
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Decreto publicado no Diário Oficial reconhece danos causados 
pela estiagem e facilita ações para enfrentar o problema

O governador da Pa-
raíba, João Azevêdo (Cida-
dania), renovou o decreto 
que estabelece situação de 
emergência para 46 municí-
pios do estado afetados com 
a estiagem por mais 180 
dias. O decreto foi publicado 
ontem no Diário Oficial do 
Estado. 

De acordo com a gerente 
executiva de Proteção e De-
fesa Civil do Estado, Márcia 
Andrade, o decreto foi reno-
vado por mais 180 dias por-
que não houve mudança na 
situação dos municípios. Ela 
explicou ainda que a resolu-
ção é importante para que a 
população afetada consiga 
ser assistida.

“Esses municípios já 
haviam sido decretados 
como situação de emergên-
cia, mas como a situação 
não mudou, precisou ser 
renovado. O decreto é para 
que essa população seja as-
sistida. Porque se não hou-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Emergência devido 
à seca é renovada 
em 46 municípios

Dezenas de municípios sofrem com a seca e a situação de emergência permite ações mais rápidas para atender a população

1. Aguiar
2. Alagoa Nova
3. Alagoa Grande
4. Alagoinha
5. Amparo
6. Araçagi
7. Areia de Baraúnas
8. Belém 
9. Bom Jesus
10. Boqueirão
11. Borborema
12. Brejo do Cruz
13. Caiçara
14. Caldas Brandão
15. Catingueira
16. Cuitegi
17. Duas Estradas
18. Guarabira
19. Gurinhém
20. Ibiara
21. Igaracy
22. Itatuba
23. Itaporanga

24. Juarez Távora
25. Lagoa de dentro
26. Logradoura
27. Malta
28. Monteiro
29. Ouro Velho
30. Paulista
31. Pilar
32. Pilões
33. Pilõezinhos
34. Pirpirituba
35. Prata
36. Riachão do Bacamarte
37. Santa Inês
38. Santana de Mangueira
39. São José dos Ramos
40. Serra da Raíz
41. Serra Grande
42. Serra Redonda
43. Sertãozinho
44. Sobrado
45. Sumé
46. Vista Serrana

Municípios afetados:

ver situação de emergên-
cia, fica difícil para a gente 
ser ágil. Nesse caso, é para 
o fornecimento de carros 
pipa”, explicou a gerente da 
Defesa Civil do Estado. 

No decreto é levado em 
consideração a escassez de 
água e a necessidade de pro-
ver o atendimento à popu-
lação. “Considerando que a 
escassez de água no estado 
paraibano, por conta das ir-
regularidades pluviométri-
cas, persiste até a presente 
data nos municípios afetados 
pelo fenômeno da estiagem, 
constante do Anexo Único, 

causando danos à subsistên-
cia e à saúde em diversos mu-
nicípios; [...] Considerando a 
necessidade de prover o aten-
dimento à população quanto 
à complementação do abaste-
cimento d’água e alimentação 
à população animal atingida 
pelo fenômeno [...]”. 

Ainda segundo o cons-
ta no texto do decreto, esta 
situação de anormalidade é 
válida apenas para as áreas 
dos municípios comprova-
damente afetados pelo de-
sastre, conforme prova do-
cumental estabelecida pelo 
formulário de informação 

de desastre (Fide), e pelo 
croqui das áreas afetadas. 

Com isso, o Poder Exe-
cutivo está autorizado a 
abrir crédito extraordinário 
e convocar voluntários para 
reforço das ações de res-
postas ao desastre natural 
vivido no estado. O decreto 
prevê ainda que os contratos 
de aquisição de bens e ser-
viços necessários às ativida-
des de resposta ao desastre, 
locação de máquinas e equi-
pamentos, de prestação de 
serviços e de obras relacio-
nadas ficam dispensados de 
licitações.

Paraíba possui 34 açudes em situação crítica

A Paraíba possui 34 reserva-
tórios de água em situação crítica, 
24 em observação e 75 em con-
dições de normalidade. Apenas o 
Açude São José II, localizado no 
município de Monteiro, está acima 
da capacidade hídrica, com san-
gramento ativo, segundo dados 
do boletim mais recente do mo-
nitoramento de recursos hídricos 
da Agência Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba (Aesa-PB).

Entre os principais reservatórios 
em observação, destacam-se o Açu-
de Acauã, no município de Itatuba, 
com apenas 12,84% do volume 
total, o que equivale a 32.477.177 
metros cúbicos de água; e o Açu-
de Sumé, no município que leva 
o mesmo nome, com 11,67% da 
capacidade total, correspondendo 
a 5.235.350 metros cúbicos. 

Os reservatórios responsá-
veis por abastecer João Pessoa 
estão em situação de normali-
dade, com o nível de água aci-
ma da metade da capacidade 
máxima. O Açude Gramame/
Mamuaba, no Conde, possui 
mais de 34,6 milhões de metros 
cúbicos, o equivalente a 60,93% 

do seu volume total. Também em 
situação de segurança hídrica, 
o açude Marés, na capital, está 
com aproximadamente 95% do 
volume total.  

Já com relação aos principais 
açudes que estão em condições 
críticas, com baixo volume hídri-
co. Já a Barragem Nova Camará, 

localizada em Alagoa Nova, na 
Microrregião do Brejo paraibano, 
é a que mais causa preocupação, 
com apenas 0,20% do volume 
total da sua capacidade máxima, 
que é de 26.581.614 metros cú-
bicos de água. 

Conforme explicou o gerente 
de monitoramento e hidrometria 
da Aesa-PB, Alexandre Magno, 

as chuvas que vêm acontecendo 
eventualmente em algumas re-
giões da Paraíba ainda não são 
suficientes para a elevação do 
nível de água dos reservatórios, 
visto que o processo de evolução 
do nível de água dos canais é 
mais complexo e se dá de forma 
conjunta com o abastecimento de 
outros rios e açudes.

“Qualquer contribuição vin-
da dessas chuvas ainda não 
é regular, pois nas regiões do 
Curimataú, Cariri, Sertão e Alto 
Sertão o período chuvoso só se 
dá de fevereiro a maio, e nas re-
giões do Agreste, Brejo e Litoral, 
de abril a julho, período em que 
conseguimos observar um maior 
escoamento de água, e, conse-
quentemente, o abastecimento 
das barragens”, frisou.

Segundo Alexandre, o abas-
tecimento de um rio ou açude 
funciona como uma espécie de 
cadeia, na qual as bacias vão se 
retroalimentando e escoando em 
outros reservatórios, favorecen-
do, assim, o aumento dos níveis 
de água destes canais. “Somente 
com chuvas regulares e constan-
tes é que podemos constatar um 
real aumento do volume de água 
nos açudes”, acrescenta.

Ítalo Arruda
Especial para A União

Inmet prevê chuvas fortes hoje para o Sertão
A Paraíba continua sob risco 

de chuvas intensas com grau de 
perigo potencial até a manhã de 
hoje. O novo alerta do Instituto 
Nacional de Meteorologia (In-
met) prevê pancadas de chuva 
com variação entre 20 e 30 
milímetros por hora e ventos 
intensos de até 60 quilômetros 
por hora, além de possíveis des-

cargas elétricas, alagamentos e 
queda de galhos de árvores nas 
regiões do Sertão e Alto Sertão 
do estado. 

Conforme o boletim da 
Aesa de ontem, os municípios 
de Fagundes, Algodão de Jan-
daíra, Bananeiras, Boa Vista e 
Camalaú registram chuva acima 
de 10 milímetros.  Já nas cida-

des de Serra Branca, Campina 
Grande, Areia, Esperança e 
Congo, a quantidade de chuva 
observada variou entre seis e 
dois milímetros. 

O boletim com a quantidade 
de chuva por município, bem 
como informações sobre clima 
e previsão do tempo podem ser 
acessadas no site da Aesa.

As chuvas registradas no 
estado ainda não são regulares 

o suficiente para garantir a 
captação de água pelos açudes.

Chuvas

Defesa Civil se prepara
O mês de janeiro na cidade de João Pessoa é Estação 

Verão, período de sol intenso, mas também época de pla-
nejamento para a Coordenadoria Municipal de Proteção 
e Defesa Civil (COMPDEC) para a chegada das primeiras 
chuvas intensas do ano. Nesse período são priorizadas 
as ações de desassoreamento e drenagem voltadas para 
minimizar os efeitos da chuva em pontos de alagamento na 
capital. Em caso de ocorrência, a população deve acionar 
o Disk Defesa Civil: 0800 285 9020. O sistema funciona 
24 horas.

“As drenagens não param. São executadas durante 
todo o ano, além do monitoramento das áreas de risco. 
Recentemente foi executada a drenagem do Rio Jaguari-
be - o trecho que corta o bairro São José. Também foram 
relocadas as máquinas para os pontos mais sujeitos a 
alagamento, como o Rio Cuiá - que corta os bairros 
Mangabeira e Valentina Figueiredo, e o Rio Jaguaribe, da 
Mata do Buraquinho à ponte sobre a Avenida Beira Rio, 
no bairro Miramar”, informou o diretor de Minimização de 
Desastres, Antonio Esteves.

Segundo ele, quando ocorrem as chuvas as equipes de 
plantão monitoram os pontos de alagamento e se mantêm 
em sobreaviso para casos de emergência, em parceria 
com as equipes da Autarquia Especial de Limpeza Urbana 
(Emlur), Secretaria de Infraestrutura (Seinfra) e Superinten-
dência de Mobilidade Urbana de João Pessoa (Semob).

Ações preventivas da população
- Atenção ao descarte de lixo. Resíduos descartados em 

terrenos ou áreas públicas são arrastados pelas águas da 
chuva e entopem bueiros e galerias pluviais, prejudicando 
o escoamento natural da água e provocando alagamento;

- Evite áreas de inundação e encostas;
- Coloque móveis ou estoques em lugares altos, 

caso more ou tenha comércio em áreas sujeitas à ala-
gamentos e inundação; 

- No trânsito, mantenha distancia do veículo a sua 
frente (cerca de dez metros);

- Em caso de aquaplanagem - quando o veículo 
derrapa numa lamina d’água -, mantenha as duas mãos 
no volante e a direção firme, retire o pé do acelerador e 
não pise nos freios.

- Crianças não devem brincar em pontos alagados ou 
córregos devido ao risco de serem arrastadas pela corren-
teza ou contrair doenças, como hepatite e leptospirose.
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Preso na ação da Polícia Civil já havia trabalhado como vigilante de carro-forte e participou de grupo criminoso

A Polícia Civil de Campi-
na Grande levou para o Pre-
sídio do Serrotão um homem 
identificado por “Gatorão”, 
de 45 anos, que foi preso no 
final da tarde da última se-
gunda-feira com uma grande 
quantidade de explosivos (di-
namites), armas, munições e 
várias bicicletas, que teriam 
sido tomadas por assaltos no 
último mês de novembro.

O delegado Demetrius 
Patrícius, da Roubos e Furtos 
de Campina Grande, conce-
deu entrevista, na manhã de 
ontem, para detalhar as in-
vestigações que culminaram 
com a prisão de “Gatorão”. 
Segundo ele, de posse de um 
mandado de busca e apreen-
são, os policiais foram até a 
residência do investigado, no 
assentamento Saara, no bair-
ro Itararé. A acusação era de 
roubos e assaltos. 

Inicialmente, no quarto 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Quadrilha pretendia explodir 
bancos e caixas eletrônicos

Fotos: Polícia Civil

De acordo com o delegado Demétrius Patrício (E), da Roubos e Furtos, material apreendido estava na casa de ex-vigilante e os explosivos foram encontrados dentro de tonéis enterrados no galinheiro

do imóvel, foram encontra-
dos uma arma e um estopim. 
“Então, decidimos fazer uma 
varredura e encontramos, es-
condidos no galinheiro, três 
tambores com 152 dinami-

tes”.
O delegado contou que 

“Gatorão”, em 2011, trabalhou 
como vigilante de carro e que, 
na ocasião, integrava um ban-
do que foi preso, no entanto, 

ele não foi identificado.
Recentemente, ele esta-

va montando uma equipe e 
já planejava “estourar” caixas 
eletrônicos que funcionam 
em um posto de combustí-

veis. A ação, entretanto, foi 
abortada, pois próximo ao 
local estava uma viatura da 
Polícia Militar. O delegado re-
velou que, agora, o objetivo é 
chegar ao grupo de “Gatorão”.

Na Delegacia de Roubos 
e Furtos de Campina Grande, 
já compareceram os proprie-
tários das bicicletas rouba-
das, que foram localizadas na 
residência de “Gatorão”. 

Latrocínio. Esta é a 
principal linha de investi-
gação da Polícia Civil para 
desvendar o assassinato 
do estudante de Enge-
nharia Civil Daniel Vitor 
Cavalcante Brito, de 21 
anos. O corpo dele foi en-
contrado, queimado, na 
noite da última segunda-
feira, no interior de um 
veículo incendiado. A de-
legada Elizabeth Beckman 
disse que conversou com 
a família da vítima e soube 
que ele não tinha nenhum 
antecedente criminal. “A 
característica do crime é 
de latrocínio”, disse a dele-
gada. No interior do carro 
ainda foram encontrados 
documentos da vítima, e 
outros pertences.

Moradores de uma 
rua do bairro das Malvi-
nas, em Campina Grande, 
avistaram o carro pegan-
do fogo e tentaram apagar. 
Dentro do veículo, no ban-
co de trás viram o corpo 
com queimaduras no bra-
ço. De acordo com a perícia 
realizada no local, o jovem 
teria sido morto por enfor-

camento e, em seguida, o 
carro foi incendiado.

Levantamentos rea-
lizados pela polícia, ainda 
no local do crime, davam 
conta que o veículo perten-
cia a um tio de Daniel, que 
o utilizava para trabalhar 
à noite como motorista de 
transporte por aplicativo. 

O estudante de En-
genharia Civil residia no 
bairro de Bodocongó e 
congregava em uma igre-
ja evangélica em Campina 
Grande, onde teria cantado 
no coral durante os feste-
jos de Natal. Até ontem, 
não havia informações a 
respeito da autoria e moti-
vação do crime.

Os pais do estudante 
estiveram no local e sou-
beram que Daniel Vitor foi 
morto por esganadura. A 
mãe, que não teve o nome 
revelado, também acredita 
que ele foi vítima de latro-
cínio, pois levaram apenas 
um dos celulares dele. “Foi 
pura crueldade. Meu filho 
era um jovem de casa para 
a igreja e para a universi-
dade”, explicou.

Estudante é encontrado 
morto dentro de carro

Daniel Vitor estava trabalhando no carro do tio quando foi morto
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Mãe de jovem assassinado lamenta 
ter perdido o filho para as drogas

“Perdi meu filho para 
a drogas”. Esse foi o desa-
bafo de uma mãe ao ver o 
corpo do filho em plena via 
pública. Antônio Esdras Vi-
cente da Silva, que tinha 34 
anos, foi assassinado a gol-
pes de faca no final da tar-
de da última segunda-feira, 
no bairro de Mangabeira, 
em João Pessoa. De acordo 
com a mãe dele, o jovem 
residia na comunidade La-
ranjeira, no José Américo, e 

era usuário de drogas.
O Serviço de Atendi-

mento Móvel de Urgência 
(SAMU) foi acionado, mas 
apenas para constatar o óbi-
to. O local foi isolado pela 
Polícia Militar, que ainda 
realizou diligências, no en-
tanto, ninguém foi preso, até 
o final da tarde de ontem.

Acidente grave
Um grave acidente 

ocorrido no início da tar-

de de ontem provocou as 
mortes de duas pessoas na 
rodovia estadual que liga 
os municípios de Sapé e Ca-
pim. As vítimas são tia e so-
brinho que ocupavam um 
veículo Fox de cor branca.

De acordo com as pri-
meiras informações, o mo-
torista do carro, identifi-
cado por Neto Pessoa teria 
deixado o filho dele na cida-
de de Mamanguape e quan-
do retornava para Sapé com 

a tia, perdeu o controle do 
veículo numa curva cau-
sando o capotamento cain-
do em uma ribanceira. Tia 
e sobrinho morreram no 
local. O corpo da mulher 
foi arremessado do carro 
e encontrado a alguns me-
tros de distância. O corpo 
de Neto foi encontrado no 
banco do motorista. Os dois 
eram moradores conheci-
dos já que a família é dona 
de um educandário. 

PRF apreende veículo roubado no mês 
passado circulando com placas clonadas

A Polícia Rodoviária Fe-
deral recuperou, na segun-
da-feir, um veículo roubado 
que estava circulando clona-
do em João Pessoa. O Volks-
wagen Gol foi abordado na 
altura do km 89, da BR 101, 
próximo à Unidade Opera-

cional da PRF em Mata Re-
donda, município de Alhan-
dra. 

Na fiscalização, foi cons-
tatado que havia indícios de 
adulteração no automóvel e 
que se tratava de um veícu-
lo roubado em novembro de 

2021, em João Pessoa, capital 
paraibana. O condutor, um 
homem de 25 anos, infor-
mou aos policiais que havia 
comprado o veículo há mais 
de um ano em um feirão de 
veículos usados. Porém, não 
soube explicar porque não 

havia adotado os procedi-
mentos de transferência do 
carro para seu nome. Ele foi 
detido, encaminhado à Cen-
tral de Flagrantes da Polícia 
de João Pessoa e deverá res-
ponder pelo crime de recep-
tação de veículo roubado.

Foto: PRF

O veículo Gol havia sido 
tomado por assalto  em 
João Pessoa
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Agevisa ressalta que, mesmo com vacinação e casos em baixa, é fundamental continuar respeitando  protocolos sanitários
“O fim do ano está se apro-

ximando e, com ele, as come-
morações e confraternizações. 
E depois de quase dois anos 
tendo que se privar de encon-
tros e abraços, muitas pessoas 
se sentem mais seguras e me-
nos tensas para se reunir com 
familiares e amigos, especial-
mente em face do avanço do 
processo de vacinação. É im-
portante lembrar, entretanto, 
que os cuidados e protocolos 
sanitários ainda precisam ser 
mantidos, respeitados e obe-
decidos para que os resultados 
da vacinação sejam realmente 
e completamente eficazes e se-
guros”.

O alerta é do diretor-geral 
da Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária (Agevisa/PB), 
Geraldo Moreira de Menezes, 
que destaca o respeito aos pro-
tocolos sanitários de enfrenta-
mento e prevenção à Covid-19 
como comportamento social 
imprescindível para que se 
consiga caminhar com eficiên-
cia no sentido da erradicação 
do fantasma do coronavírus 
da vida em sociedade.

O assunto também é des-
tacado pelo gerente-técnico 
de Inspeção e Controle de 
Riscos em Serviços de Saúde 
da Agevisa/PB, Ado Augusto 
Bezerra de Brito, para quem 
é necessária a consciência 
social de que o vírus ainda 
circula livremente entre as 

No Réveillon, população deve 
manter cuidados contra Covid

Como forma de evitar 
a propagação da Covid-19, 
este ano a Prefeitura de João 
Pessoa não autorizou o uso 
de solo público para instala-
ção de tendas nas areias da 
orla da cidade. Diante disso, 
a Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano (Sedurb), 
responsável pela autoriza-
ção e fiscalização desse es-
paço, elaborou um esquema 
especial para conter focos 
de aglomeração na praia du-
rante a noite do dia 31 e ma-
drugada do dia 1º de janeiro. 

De acordo com o de-
creto publicado no dia 30 
de novembro, em seu artigo 
10°, fica proibida a instala-
ção de tendas na praia, bem 
como de outros objetos que 
estimulem a aglomeração de 
pessoas, além de ser veda-
da a presença de ambulan-
tes na faixa de areia da orla 
no dia 31. Diante disso, não 
será permitida a instalação 

Sedurb reforçará fiscalização 
na orla na noite de Ano Novo

de nenhum tipo de estrutu-
ra no espaço, como cadeiras, 
mesas e caixinhas de som, 
por exemplo. Todo o efetivo 
de fiscalização da pasta será 
direcionado para agir no 
cumprimento do decreto. 

“Compreendemos que 
todo mundo quer se con-
fraternizar, mas ainda é mo-
mento de termos cautela. 
Além da Covid, temos um 
surto de gripe na cidade e o 

mês de janeiro é uma época 
de turismo intenso. Estamos 
com um pacote de ações 
para fortalecer o setor, prin-
cipalmente no suporte aos 
microempreendedores, mas 
com segurança. Fazemos 
um apelo à população para 
que, no dia 31, não ocupe a 
faixa de areia da orla urbana 
da capital”, destacou Fábio 
Carneiro, secretário de De-
senvolvimento Urbano. 

Secretaria elaborou um esquema especial para evitar focos de aglomeração 

A Direção do Departa-
mento Estadual de Trânsi-
to da Paraíba (Detran-PB) 
divulgou o Calendário de 
Licenciamento Anual de 
Veículos para o exercício 

de 2022, de acordo com a 
Portaria nº 528/2021. As 
taxas e multas da com-
petência do órgão, cor-
respondentes ao mês de 
emplacamento, deverão 

ser pagas integralmente 
pelo usuário até a data li-
mite da 3ª parcela, salvo 
os casos de parcelamen-
to ou isenção previstos 
em lei.

Divulgado calendário de 
licenciamento para 2022

Final de 
Placa

1
2
3
4
5
6
7
8
9
0

Calendário de Licenciamento/2022

1a Parcela ou Cota 
única do IPVA com 
redução de 10%

31 de janeiro
25 de fevereiro

31 de março
29 de abril
31 de maio
30 de junho
29 de julho

31 de agosto
30 de setembro
31 de outubro

2a Parcela

25 de fevereiro
31 de março
29 de abril
31 de maio
30 de junho
29 de julho

31 de agosto
30 de setembro
31 de outubro

30 de novembro

3a Parcela ou Cota única 
do IPVA sem redução + 

Licenciamento, Bombeiro, 
Seguro e Multa, se houver

31 de março
29 de abril
31 de maio
30 de junho
29 de julho

31 de agosto
30 de setembro
31 de outubro

30 de novembro
29 de dezembro

Foto: Edson Matos

Agência Estadual de Vigilância Sanitária destaca que é necessário ter a consciência coletiva e social de que o vírus ainda circula livremente entre as pessoas 

pessoas, podendo infectá-las 
ao menor descuido.

“Não se acredita, ou pelo 
menos não se espera, que 
tenhamos os mesmos picos 
registrados no ano passa-
do e no primeiro semestre 
deste ano. No entanto, se as 

pessoas não se cuidarem, po-
derá haver novas ondas de 
contaminação, ainda que me-
nos letais que as anteriores, 
devido ao alcance da vacina-
ção, mas com capacidade de 
matar pessoas, considerando 
que boa parte da população 

sofre de comorbidades que 
podem agravar os efeitos da 
Covid-19”, observa.

Ado Brito defende tam-
bém que cuidados especiais 
sejam tomados em relação 
às crianças, especialmente da 
faixa etária ainda não vacina-

da (abaixo de 12 anos), pois 
as mesmas podem contrair 
o coronavírus (embora com 
sintomas mais leves) e se tor-
nar vetores de transmissão 
da Covid-19. Pondo em ris-
co a vida dos adultos com os 
quais convive.

 Orientações importantes 
Para que as pessoas pos-

sam se confraternizar nas 
festas de final de ano sem 
se expor a riscos de conta-
minação pela Covid-19, a 
Agevisa/PB recomenda que 
(se possível) as confraterni-
zações se limitem às pessoas 
do convívio familiar e sejam 
realizadas em ambientes 
amplos, abertos e arejados, 
e que sejam respeitados os 
protocolos de higiene, espe-
cialmente no que se refere 
ao uso de álcool líquido ou 
em gel a 70 por cento e ao 
uso correto das máscaras de 
proteção respiratória, que 
devem cobrir boca e nariz 
quando não se estiver consu-
mindo alimentos ou bebidas.

“É importante ainda 
que, durante as refeições, 
se coloque os núcleos fami-
liares em mesas distintas e 
separadas das demais, com 
distanciamento mínimo de 
um metro e meio entre elas. 
Outro fator importante está 
relacionado à limpeza e à 
desinfecção dos ambientes, 
que precisam ser intensas e 
frequentes. Nestes proces-
sos, deve-se utilizar produ-
tos devidamente registrados 
na Anvisa e, portanto, com 
eficácia garantida”, explica o 
gerente de Inspeção e Con-
trole de Riscos em Serviços 
de Saúde da Agevisa/PB.

Eventos em locais públicos estão liberados com número reduzido de pessoas 
Quanto aos eventos realiza-

dos em locais públicos, Ado Brito 
observa que, “nesses casos, deve-
se dar preferência a lugares com 
menor número de pessoas para 
evitar aglomerações, mantendo-
se sempre o distanciamento mí-
nimo de um metro entre pessoas 
recomendado pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS), con-
siderando que a transmissão 
da Covid-19 ocorre através do 
ar ou por contato pessoal com 

secreções contaminadas, como 
gotículas de saliva, espirro, tosse; 
pelo contato pessoal próximo, 
como toque, abraço ou aperto 
de mão, e pelo contato com ob-
jetos ou superfícies contaminadas 
seguido do ato de levar a mão à 
boca, ao nariz ou aos olhos”.

 
Vacinação
Sobre a possibilidade de se 

solicitar o comprovante de va-

cinação nas confraternizações 
familiares, o gerente-técnico 
diz não ver problema algum. 
“A vacina tem se revelado a 
melhor de todas as estraté-
gias contra a Covid-19, e não 
há nada errado no ato de os 
anfitriões pedirem aos seus 
convidados que comprovem 
estar vacinados e sem sintomas 
gripais, pois esta é uma das 
melhores medidas protetivas 

contra a disseminação do co-
ronavírus e suas variantes”, 
enfatiza.

Ado Brito acrescentou ain-
da que “segundo os protocolos 
sanitários de enfrentamento 
à Covid-19, não devem com-
parecer, de forma alguma, às 
reuniões de confraternização 
e aos demais eventos festivos, 
pessoas que apresentem sus-
peita de Covid-19 ou que te-

nham tido sintomas da doença, 
mesmo que leves, há menos de 
14 dias antes do encontro. A re-
comendação deve ser seguida, 
mesmo que não tenha sido feito 
nenhum teste de diagnóstico; 
pessoas diagnosticadas com 
Covid-19 ou que tiveram con-
tato com alguém com sintomas 
da doença há menos de 14 dias 
do encontro, e pessoas que não 
se vacinaram”.

Foto:  Divulgação
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Sucesso literário
Chega ao Brasil um dos grandes sucessos literários infantojuvenil: 
Entregas Expressas da Kiki, de Eiko Kadono. Lançado originalmente em 1985, 
no Japão, a obra foi um sucesso instantâneo de crítica e público. Página 12
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A websérie Paraíba Meu Amor: 
ecoturismo e economia criativa é 
um projeto do cineasta Lívio Bran-
dão que oferece visibilidade e esti-
mula a rede ecoturística no âmbito 
da economia criativa, da susten-
tabilidade ambiental e da cultura 
regional, através do audiovisual.

Com enfoque nas áreas de pro-
teção ambiental e unidades de 
conservação, o trabalho cinema-
tográfico transcorreu dez cidades 
do estado na missão de sensibi-
lizar os setores vinculados ao tu-
rismo quanto às potencialidades 
e oportunidades do ecoturismo 
paraibano. O primeiro episódio já 
está disponível no canal oficial no 
YouTube e nas redes sociais como o 
Instagram (@ecoturismo.paraiba). 
Todas as quartas-feiras, após as 
19h30, é divulgado um novo desti-
no. Ao todo são dez de diferentes 
cidades da Paraíba: Sousa, Picuí, 
Cabedelo, Conde, Rio Tinto, Areia, 
Bananeiras, Araruna e Matureia.

Após visitarem Sousa, no Alto 
Sertão, e o seu famoso Vale dos Di-
nossauros no episódio de estreia, o 
segundo que será lançado hoje vai 
para a cidade de Matureia no intuito 
de apresentar o Pico do Jabre, local 
mais alto da Paraíba. De lá, o perso-
nagem Chorró vai decolar em um 
voo livre de parapente e pousar no 
local onde será um futuro restau-
rante. “Além disso, visitamos pintu-
ras rupestres na Pedra do Caboclo 
e passamos por pousadas e museus 
históricos”, descreve Brandão.

“A ideia é garantir o acesso 
de todas as pessoas que tiverem 
interesse em conhecer um pouco 
mais de nosso estado”, explica Lívio 
Brandão. “Além disso, como con-
trapartida social, disponibilizamos 
a série para o Sebrae, o governo 
do estado, as prefeituras e os em-
preendimentos que nos deram 
apoio durante essa longa jornada”.

Cada episódio é conduzido por 
Chorró, um personagem encarnado 
pelo ator Walter Olivério, com carac-

terísticas típicas do Nordeste, que 
vai desde seu figurino que remete 
ao armorial, passando pelo sotaque 
regional, chegando nas poesias de 
cordel. “O trabalho audiovisual evi-
dencia a cultura local e preservação 
do meio ambiente como pilares 
fundamentais do projeto. A história 
é construída mediante registro dos 
locais, entrevistas e depoimentos 
com representantes de setores que 
se estabelecem envoltos à prática do 
ecoturismo de cada cidade – restau-
rantes, hotéis, grupos de cultura”.

Para Lívio Brandão. Paraíba Meu 
Amor é sobre, acima de tudo, valori-
zação da identidade cultural e preser-
vação do meio ambiente da Paraíba. 
“O estado possui belezas naturais e 
manifestações culturais únicas, o va-
lor qualitativo dessas expressões da 
identidade de nossa região é imensu-
rável. A arte, a culinária, as paisagens, 
a música, a literatura, estão presentes 
na história da população. Uma re-
gião que encontrou na sua própria 
identidade meio de sobrevivência e 
engrandecimento da alma”, justifica o 
realizador. “Além disso o projeto 
propôs estimular empreende-
dores a respeito da viabilidade 
do desenvolvimento econômico 
aliado ao turismo ecológico sus-
tentável, no intuito de fortalecer 
a cadeia econômica produtiva e a 
preservação ambiental das comu-
nidades vinculadas ao ecoturismo 
nos seus respectivos municípios”, 
complementa ele.

Com enfoque nas áreas de proteção ambiental, trabalho cinematográfico passou por dez cidades paraibanas

Websérie da PB une cultura 
regional e economia criativa
Da Redação

Movimento Armorial
Em termos de referência, o projeto é ancorado no 

movimento armorial, visto no figurino do personagem, na 
linguagem usada nos episódios, na trilha sonora e até no 
trabalho corporal de Chorró.

“O que também nos ajudou bastante foi a qualidade 
do nosso ator, Walter Olivério, que é um exímio profissional 
e possui formação no circo e no teatro, o que potencializou 
ainda mais o sentido que construíamos para o projeto, 
acertamos em cheio nesse quesito. Buscamos fazer uma 
série audiovisual que incorporasse, poesia, teatro, músi-
ca, dança, circo, entre outras artes, com o propósito de 
levar a Paraíba ao nível de estado de referência mundial 
no turismo sustentável, responsável e ecológico”, aponta 
Brandão.

Realizado com recursos do Sebrae-PB e da Lei Aldir 
Blanc através dos editais da Secretaria de Cultura do Esta-
do da Paraíba e do município de João Pessoa, a primeira 
temporada do projeto levou quatro meses de pesquisa, 
revisitando materiais acadêmicos sobre cultura, ecoturismo 
e economia criativa, assistindo referências audiovisuais 
sobre roteiros pela Paraíba, além de conversas com os 
moradores das respectivas cidades e profissionais da área, 
de acordo com seu idealizador.

“Essa foi a base que deu alicerce ao roteiro. Porém, 
mesmo com esse trabalho prévio, entendemos que a parte 
mais rica de todo processo, em que o roteiro se transfor-
ma em algo mágico, é a experiência da visita às cidades, 
a descoberta do novo, a transformação do itinerário, a 
mudança, o contato com as pessoas locais, é algo único 
que por si só já abrilhanta todo o material”.

Aponte seu celular para o QR Code para 
acessar os episódios da websérie

Cada episódio é conduzido por Chorró, 
um personagem encarnado pelo ator 
Walter Olivério, com características típicas 
do Nordeste, que vai desde o seu
figurino, passando pelo sotaque regional

Cineasta Lívio Brandão está à frente do 
projeto que oferece visibilidade e
estimula a rede ecoturística no âmbito
da economia criativa, da sustentabilidade 
ambiental e da cultura regional

Fotos: Divulgação
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Há 50 anos, surgia um dos 
mais importantes discos da 
música brasileira: o Clube da 
Esquina. E para celebrar esse 
marco, Milton Nascimento, 
sua banda e a Orquestra Ouro 
Preto realizam uma apresen-
tação histórica no palco do 
Cine-Theatro Central, de Juiz 
de Fora, em Minas Gerais. Ela 
será transmitida, gratuitamen-
te, hoje, às 20h30, no canal da 
Orquestra no YouTube.

O concerto traz no reper-
tório sucessos que marcaram 
época, em composições assi-
nadas por Milton, Lô Borges, 
Brant e Ronaldo Bastos e ou-
tros. Sob a regência do maestro 
Rodrigo Toffolo, direção musi-
cal assinada por Wilson Lopes 
e direção geral e artística de 
Augusto Nascimento, o público 
de casa vai cantar junto e se 
emocionar com canções como 
Maria, Maria, Nada será como 
antes, Paisagem na Janela e 
muito mais.

Milton comemora o surgi-
mento dessa parceria inédita. 
“Sempre fui um admirador da 
Orquestra Ouro Preto – não só 
da parte musical –, mas tam-
bém de todo o trabalho social 
que eles fazem pelos jovens 
músicos de Minas Gerais. E 
quando surgiu a oportunida-
de de fazer esse projeto em 
comemoração ao Clube da Es-
quina junto com eles, foi uma 
realização muito grande para 
todos nós”, afirma o cantor e 
compositor.

Após o estrondoso su-
cesso de Travessia em 1967, 

Milton Nascimento começou 
sua premiada carreira inter-
nacional e gravou três discos 
importantes na sequência. O 
mais revolucionário foi o quar-
to: o duplo Clube da Esquina, 
que levou também o nome de 
Lô Borges na capa. O disco é 
uma unanimidade em todo 
mundo e se tornou um marco 
definitivo na história da músi-
ca. Lançado em 1972, o álbum 
consegue até hoje transfor-
mar mentes e corações com 
a mesma força desde o seu 
surgimento.

“É uma honra para a An-
gloGold Ashanti patrocinar 
este emocionante encontro 
da nossa tradicional parceira, 
a Orquestra Ouro Preto, com 
Milton Nascimento, ajudan-
do a eternizar a obra de um 
dos maiores músicos de todos 
os tempos”, acrescenta Othon 
Maia, gerente sênior de Comu-
nicação e Relações Institucio-
nais da AngloGold Ashanti.

Vanguarda
Uma das mais prestigia-

das formações orquestrais do 
país, a Orquestra Ouro Preto 
completa 21 anos de ativida-
des e se reafirma como uma 
orquestra de vanguarda. Sob 
a regência e direção artística 
do maestro Rodrigo Toffolo, 
o grupo se dedica à formação 
de diferentes públicos, com 
extensa programação nas 
principais salas de concerto 
no Brasil e no mundo, além 
de se destacar no número de 
visualizações e ouvintes das 
plataformas de streaming e 
redes sociais.
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O editor nos pediu para adiantar nossas co-
laborações. Ele está certo. Nós é que não estamos 
prontos, ainda. Afinal, ainda estamos no período 
de festas de fim de ano. Tímidas festas, é verdade, 
mas não há ânimo para escrevermos nossas des-
pedidas do ano de 2021! Um ano bem estranho, é 
verdade, em que não exultamos com nada, só la-
mentamos...

A bem da verdade, no entanto, devemos exul-
tar, simplesmente, pelo fato de estarmos vivos. 
Tantos se foram, sem querer... que estarmos vivos 
já é um luxo!

Se exultamos com as chegadas, não conse-
guimos exultar com as partidas! Talvez por não 
acreditarmos, lá no fundo dos nossos corações, 
que a partida assegura nossa continuidade, nos-
sa permanência, perenidade. Mesmo que seja só 
na lembrança dos que ficam. Talvez porque, no 
fundo, no fundo, não acreditamos na perenidade 
desses amores...

“Navegar é preciso” diz o poeta ... mas será 
que queremos navegar?

“Um marinheiro me falou, que um pescador 
lhe confirmou ... que vem aí bom tempo!” Mas 
será que acreditamos que vem bom tempo por aí? 
Eu só acreditaria que “vem aí bom tempo” se jun-
to com essa informação viesse a certeza de que 
o estafermo, o palhaço que nos desgoverna não 
será reeleito. Aí, sim, eu poderia acreditar.

Ontem recebi um telefonema de uma amiga 
que mora do outro lado do mundo e ela tem as 
mesmas ideias que eu. Ela está longe, fisicamen-
te, mas pensamos em uníssono. Ela também vê o 
nosso mandante como um meliante, um palhaço 
que ri de nossas “perdidas ilusões”...

E eu estou aqui, sem música, sem poder ver 
meus filhos, meus amigos ... mas vejo esse homem 
todos os dias pela tevê. Bem menos do que antes... 
felizmente... acho que ele já aprendeu que cada 
vez que abre a boca em rede nacional perde votos, 
perde a aprovação daqueles que podem ver atra-
vés da transparência de suas palavras a grande 
fraude que ele é. Mas, ainda assim, ainda há mui-
tos que se recusam a ver.

Este é o meu último texto do ano e gostaria 
que funcionasse como uma oração. Oração por 
mim, por nós, brasileiros, que acreditamos que 
“amanhã será outro dia...”.

Acho que está nos faltando o alento de uma 
canção de Chico Buarque, de Caetano, ou de Van-
dré, que nos anime, que nos incentive e oriente. 
Uma canção como ‘Apesar de você’, para sairmos 
por aí, “caminhando e cantando” ao som “da mar-
cha lenta”...

Quero Carnaval com “chuva, suor e cerveja”!...
Mas não. Sem isso, o que nos sobra são as mú-

sicas alienadas que a Som Livre nos sopra pelos 
ouvidos. Do jeito que ele gosta, do jeito que ele 
quer...ele e os seus filhos degenerados. Os filhi-
nhos do papai que ele gerou em vários ventres e 
o acompanham pelas ruas, pelas águas dos rios, 
e do mar...pelo lago Paranoá, pela Baía da Guana-
bara...

Tudo que disse aqui estava represado no meu 
peito, na minha garganta, nos meus pulmões, me 
impedindo de respirar livremente.

Agora posso falar, em alto e bom som: feliz 
ano novo!

Que 2022 seja um ano de luz e esperança! 
Sem a sombra do cavaleiro do apocalipse, o ami-
go do torturador, o coronel Brilhante Ulstra, que 
assumiu o poder em 2019 e não quer sair, quer se 
eternizar, se perenizar no poder, como é o hábito 
dos tiranos. Não sou contra a reeleição, só a ree-
leição dos tiranos.

Miramar, Parahyba, 26 de dezembro de 2021.

O último 
do ano

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

Arquitetura e memória na Casa de Zé

A casa onde viveu o casal Ana Alice e 
José Américo de Almeida, por 27 anos, à 
beira-mar da Avenida Cabo Branco, exem-
plar bem representativo de um grupo de 
residências de veraneio, construídas nas 
décadas de 1950 e 1960, apresenta carac-
terísticas estilísticas de um ecletismo que 
reúne elementos do modernismo, do art 
decó, do estilo missões e do neocolonial, 
materializados em estrutura construída 
entre lajes, pilares e vigas em concreto ar-
mado, para obtenção de maiores vãos.

Assinada pelo projetista Paulo Bar-
reto, a obra dispõe de planta em “L”, tipo 
bangalô, protegida no andar térreo por 
ampla varanda, que funciona como uma 
espécie de “sala” ao ar livre, acolhendo 
boa parte da vida social da família, onde 
o próprio José Américo preservava o 
costume de receber a quem o visitava. O 
lugar mantinha mobília tradicional, sem-
pre em companhia de algumas redes, por 
ele escolhidas, para sessões de leitura ou 
conversação.

Essa disposição do desenho ge-
rou uma espécie de praça/pátio entre 
as duas alas da construção, usufruindo, 
em ambos os lados, das melhores vistas 
e da ventilação com a brisa dominante 
sudeste. E ninguém melhor define esse 
conceito de residência como o seu pro-
prietário, em crônica de 1957, intitulada 
Entre o Mar e a Colina Verde, publicada na 
Revista de circulação nacional O Cruzei-
ro, onde vamos encontrar tais preciosas 
descrições:

“A casa, sem nenhum luxo, foi feita 
para o vento, o sol e a chuva, conhecendo 
o comportamento dessas forças naturais, 
o bem e o mal que fazem. Felizmente, fal-
ta-lhe estilo para poder vencer o tempo. 
O molde é o clima que exigiu amplas va-

randas de sombras que não escurecem. 
E o material obedeceu a um sistema de 
vida. Onde se estiver se está à vontade, 
como quem se veste ou se calça, de acor-
do com as medidas e a melhor comodida-
de. Isto é que é importante”.

“Já duas pessoas viajadas acharam-
lhe a aparência de velha mansão romana, 
porque, tendo os quartos na frente, a re-
ceberem a brisa que regula a temperatu-
ra, formam uma ala que, olhada de fora, 
lhe dá maior dimensão e guarda um ar 
acolhedor. A semelhança é mera coinci-
dência numa escala muito módica”.

A construção se deu de 1952 a 1953, 
tendo recebido um acréscimo em 1955, 
para ampliação do pavimento superior, 
com a adição de gabinete e biblioteca, 
após decisão de oferecer ao lugar perma-
nente residência. Percebe-se que o ilus-
tre morador levou para a praia um pouco 
da sua experiência de menino de enge-
nho do Brejo paraibano, onde desfrutava 
próximo à cidade de Areia, de uma inten-
sa vida ao ar livre, junto de uma nature-
za rica em vegetação, animais, pássaros, 
criação e ar puro.

No terreno com mais de cinco mil 
metros quadrados, planejou, além da casa, 
a execução de um herbário, para o supri-
mento de ervas medicinais, um aviário, um 
canil e um amplo pomar com várias espé-
cies plantadas, após o melhoramento do 
solo arenoso, para combater o salitre.

O projeto da casa prepara, no pavi-
mento térreo, por meio da planta em “L” 

bem definida, uma ala no sentido leste
-oeste, com as salas de estar e refeições 
até o hall da escada para o primeiro pavi-
mento, de onde parte no sentido sul uma 
ala de três quartos, todos servidos e pro-
tegidos pela extensa varanda, que segue 
essa disposição, unindo externamente 
todos esses espaços e permanecendo os 
cômodos do apoio de serviço, copa e co-
zinha localizados na retaguarda paralela 
aos mesmos.

O primeiro pavimento acessível, a 
partir do ponto de inflexão do plano ar-
quitetônico, tem disposição mais reser-
vada, possuindo apenas o dormitório 
do casal, protegido por uma acolhedora 
varanda, e o amplo gabinete com biblio-
teca, anexado pouco depois da conclusão 
da construção, ele mesmo resguardado 
por duas varandas simétricas, com vistas 
privilegiadas para o mar, no lado leste, e 
para a Mata Atlântica, que emoldura a fa-
lésia, no lado oeste.

Com o falecimento de José Américo, 
em 1980, no mesmo ano, a casa foi desa-
propriada, amigavelmente, pelo Governo 
da Paraíba, com a finalidade de nomear 
a Fundação Casa de José Américo, em 
memória ao ilustre morador, escritor e 
homem público, tendo por finalidade a 
preservação, a pesquisa e a difusão de 
sua obra e de outros seguimentos da cul-
tura paraibana.

Aberta ao público, em janeiro de 
1982, desde então, a antiga residência 
seria transformada em Museu Casa de 
José Américo, tendo conservado o mo-
biliário da época, objetos decorativos, 
obras de arte, objetos pessoais e a bi-
blioteca particular, com projeto museo-
gráfico dividido entre expositores, dis-
plays, painéis e fotografias, para contar 
a intensa história da família e a rica tra-
jetória do seu patrono.

Gilberto Guedes

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

Concerto celebra 50 anos do Clube da Esquina e será transmitido hoje pelo YouTube

Parceria inédita de Milton 
Nascimento com orquestra

 A casa, sem nenhum luxo, foi feita 
para o vento, o sol e a chuva, conhecendo 
o comportamento dessas forças naturais, 

o bem e o mal que fazem

Da Redação

Sob os signos da excelên-
cia e versatilidade, atua tam-
bém em projetos sociais e edu-
cacionais que vão muito além 
da música, como o Núcleo de 
Apoio a Bandas e a Academia 
Orquestra Ouro Preto. Premia-
do nacionalmente, o grupo tem 
12 trabalhos registrados em 
CD, 7 DVDs. Foi vencedora do 
Prêmio da Música Brasileira 
em 2015, na categoria Melhor 
Álbum de MPB, e indicada ao 
Grammy Latino 2007, como 
Melhor Disco Instrumental, 
por Latinidade.

Já a AngloGold Ashanti é 
a indústria mais longeva do 
país, com 187 anos de atuação, 
e uma das maiores produto-
ras de ouro do Brasil, com 14 
toneladas em 2020, o que cor-
responde a 15% da produção 

global do grupo. Possui minas 
e plantas metalúrgicas e de 
beneficiamento nos estados de 
Minas Gerais e Goiás, adotando 
as mais modernas tecnologias 
com foco em segurança e na 
prática de uma mineração res-
ponsável.

Com cerca de 5 mil em-
pregados diretos, atua ainda 
nos segmentos de energia, áci-
do sulfúrico e gestão imobi-
liária. Comprometida com o 
desenvolvimento das regiões 
onde atua, a empresa investiu 
mais de R$ 18 milhões em 
ações sociais apenas em 2020, 
fomentando a cultura, a edu-
cação, o esporte e o empreen-
dedorismo local. O grupo tem 
sede em Johannesburgo, na 
África do Sul, e atuação em oito 
países, com dez operações.

Maestro Rodirito Toffolo e Milton Nascimento durante gravação do concerto
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Ah, meus amigos, minhas amigas, há certos acon-
tecimentos ou ocasiões que servem para nos desper-
tar do marasmo que a mesmice do cotidiano teima em 
nos fazer vítimas, desse e de outros padecimentos. 
Querem que explique melhor? Vamos lá.

Algumas vezes precisamos de um balde d’água ge-
lada sobre nossa alma preguiçosa. É como que se aque-
le frio desconforto nos dissesse: “Acorda, criatura! 
Veja o que está acontecendo ao seu entorno”. Explico.

Voltando de Campos do Jordão, rumo a São José 
dos Campos, desce-se a serra pela Rodovia Floriano 
R. Pinheiro até se encontrar a Dutra, principal artéria 
rodoviária que liga São Paulo ao Rio de Janeiro. Foi o 
que fizemos; eu, duas irmãs e a filha caçula. Cumprido 
essa parte final do percurso, passando por Caçapava 
e chegando ao Distrito de Eugênio de Melo, lá estava 
ele, todo imponente, sustentado por grossos pilares de 
concreto: um viaduto! Não era um viaduto qualquer, 
mas sim um que levava o nome de meu pai: Viaduto 
Professor Augusto P. da Matta.

Paramos para as fotos protocolares, naquelas 
tentativas de eternizar lembranças, de perenizar re-
gistros importantes de nossa história de vida, mas 
saindo dali os efeitos daquele momento foram su-
perlativos e minha alma acabaria entrando em ebu-
lição. Chegou-me uma indagação, uma pergunta que 
ia aos poucos levando luz àqueles cantinhos escuros 
de minha existência.

Quem fora aquele homem? Quem fora meu pai? 
Por que aquele preito tão expressivo?

Nesse cipoal de lembranças pude extrair registros 
significativos de sua alma generosa, sempre disposta 
a ativar o botãozinho da solidariedade, talvez uma de 
suas principais virtudes. E por falar em virtudes, ele 
fora um homem possuidor de defeitos toleráveis e vir-
tudes imprescindíveis. Ele era assim.

Aguerrido nas lides políticas, nos embates de 
ideias e pontos de vistas, mas respeitava os que se 
opunham aos seus preceitos e, o que me parece mais 
importante, não cultivava o ódio e a tolerância era 
para ele mais do que uma virtude, era uma ferramenta 
para estabelecer laços de boa convivência. Foi exata-
mente isso que veio à tona nesse entardecer de domin-
go. Um fato, uma tragédia que marcou definitivamente 
nossas vidas, mas dentre outras coisas de onde devo 
ter extraído uma lição que me é um norte nesses tem-
pos de intolerância em que vivemos.

Meu pai foi preso político em 64, ficou trancafia-
do em um navio ancorado na costa de Santos, o Raul 
Soares de triste memória. Ali passou poucas e boas, 
mas sem uma acusação formal acabou sendo solto 
meses depois. Durante os anos seguintes foi preso e 
depois solto diversas vezes, sempre que as baionetas 
se arrepiavam. Prendiam “para averiguações”, di-
ziam os algozes.

A pecha de agitador e a de comunista, estavam ali 
para lhe causar desconforto, impedir que se fixasse 
numa ocupação laboriosa, embora pouco tivesse de 
agitador e de comunista quase nada restara, pois re-
fizera conceitos e a ideologia dos bolcheviques e dos 
barbudos de Sierra Maestra, de paixão obstinada foi se 
arrefecendo aos patamares de uma discreta simpatia.

Mas a perseguição implacável e suas consequên-
cias nefastas não poderiam deixar de cravar suas mar-
cas sob nosso teto. E que marcas! Afetavam-nos por 
diversos vieses, dos problemas na escola às panelas, 
sofremos o tal “pão que o diabo amassou” naqueles 
tempos sombrios.

Um dia a resiliência de minha mãe havia se esvaí-
do e ela resolveu pôr termo àquelas destemperanças 
da vida e tomou a decisão de fazê-lo de forma contun-
dente e espetacular. Digo espetacular na mais terrível 
conotação deste vocábulo. E como o fez? Imolou-se. Co-
briu-se de álcool e ateou fogo. Aquele ato fez as baione-
tas se recolherem por um tempo, mas nossos corações 
levariam aquela marca para o resto de nossas vidas.

Numa manhã fria e cinzenta de agosto nos despe-
dimos de nossa mãe. Fizemos aquela triste caminhada 
de braços dados. À frente meu pai e seus quatro filhos. 
Muita gente naquele cortejo tão cinzento e triste como 
aquela manhã sem sol.

Sepultaram minha heroína, meu anjo de palavras 
doces quando o coração distribuía chamegos ou seve-
ras quando a intuição dizia que era preciso refazer as 
rotas daquela criançada buliçosa. Fomos ficando para 
as despedidas dos que estiveram ali emprestando sua 
solidariedade, até ficarmos sós. Então meu pai nos 
abraçou e fez seu pedido.

Mesmo diante daquela tragédia que nunca carre-
gássemos ódio em nossos corações, inclusive àqueles 
que indiretamente haviam contribuído para aquela 
atitude de sua mulher, nossa mãe. “Não se pode odiar 
alguém só porque pensa diferente de você. Não per-
mitam que o ódio entre por nossa janela. Se não o fi-
zerem, de nada terá valido minha luta, minha história 
de vida. Façam a parte vocês, sem medo, mas também 
sem ódio”, concluiu ele.

Precisava dizer isso.

Aquela placa

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Cultura popular

EstrEias

Matrix rEsurrEctions (The 
Matrix Resurrections. EUA. Dir: Lana Wachowski. 
Ação, Sci-Fi e Aventura. 14 anos). Em um mundo de 
duas realidades – a vida cotidiana e o que está por 
trás dela – Thomas Anderson (Keanu Reeves) terá 
que escolher seguir o coelho branco mais uma vez. 
A escolha, embora seja uma ilusão, ainda é a única 
maneira de entrar ou sair da Matrix, que é mais forte, 
mais segura e mais perigosa do que nunca. CENTER-
PLEX MAG 2: 14h30 (dub.) - 17h45 (leg., exceto sáb.) 
- 17h (leg., apenas no sáb.) - 20h30 (leg., apenas no 
sáb.) - 21h (leg., exceto sáb.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 14h30 (dub., exceto sáb.) - 17h45 (leg., exceto 
sex.) - 20h30 (leg., exceto sex.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 - VIP (leg.): 15h15 - 18h30 (exceto sex.) - 21h45 
(exceto sex.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h 
(exceto sáb.) - 17h15 (exceto sex.) - 20h30 (exceto 
sex.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 20h15; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h45 - 17h45 - 20h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h45 - 17h45 - 
20h45; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 18h.

continuaÇÃo

Encanto (Encanto. EUA. Dir: Byron Howard 
e Jared Bush. Animação e Comédia. Livre). Na 
Colômbia, a extraordinária família Madrigal vive 
escondida em uma região montanhosa isolada, co-
nhecido como Encanto. A magia da região abençoou 
todos os meninos e meninas membros da família 
com poderes mágicos, desde superforça até o dom 
da cura. Mirabel é a única que não tem um dom 
mágico. Mas, quando descobre que a magia que 
cerca o Encanto está em perigo, ela decide que pode 
ser a última esperança de sua família excepcional. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 15h50 (exceto sáb.) 
- 16h20 (exceto sex.) - 19h (exceto sex.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 15h45; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 1 (dub.): 14h20.

HoMEM-aranHa - sEM Vol-
ta para casa (Spiderman - No Way 
Home. EUA. Dir: Jon Watts. Ação, Fantasia, Super

-Herói. 12 anos). Peter Parker (Tom Holland) preci-
sará lidar com as consequências da sua identidade 
como aracnídeo ter sido revelada pela reportagem 
do Clarim Diário. Incapaz de separar sua vida nor-
mal das aventuras de ser um super-herói, Parker 
pede ao Doutor Estranho (Benedict Cumberbatch) 
para que todos esqueçam sua verdeira identida-
de. Entretanto, o feitiço não sai como planejado. 
CENTERPLEX MAG 2: 12h (dub.) - 15h15 (dub.) 
- 16h (leg., apenas sáb.) - 18h30 (leg., exceto sáb.) 
- 19h20 (leg., apenas sáb.) - 21h45 (leg., exceto 
sáb.); CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 14h45 (dub., exceto 
sáb.) - 18h (leg., exceto sex.) - 21h15 (leg., exceto 
sex.); CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (leg.): 13h40 (ex-
ceto sáb.) - 16h45 (exceto sex.)- 20h (exceto sex.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (3D, dub.): 13h30 (exceto 
dom.) - 16h30 (exceto sex.)- 19h45 (exceto sex.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (3D, leg.): 15h - 18h15 
(exceto sex.)- 21h30 (exceto sex.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h30 (dub., exceto sáb.) 

- 17h45 (leg., exceto sex.) - 21h (leg., exceto sex.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (3D, leg.): 15h30 - 
18h45 (exceto sex.)- 22h (exceto sex.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1 (3D, dub.): 15h30 - 18h45 (exceto 
sex.) - 22h (exceto sex.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (leg.): 18h15 (exceto sex.) - 21h30 (exceto sex.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h30 (exceto 
sáb.) - 17h45 (exceto sex.) - 21h (exceto sex.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, dub.): 13h45 (ex-
ceto sáb.) - 16h45 (exceto sex.) - 20h (exceto sex.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h30 - 19h30; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h15 - 17h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 15h - 18h - 21h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h - 17h - 20h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (3D, dub.): 14h30 - 17h30 - 
20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h - 17h 
- 20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 (3D, dub.): 14h30 
- 17h30 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
14h15 - 17h15 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 5: 
15h (dub.) - 21h (leg.).

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Foto: Divulgação

No longa-metragem de animação da Disney, a protagonista Mirabel é a única que não tem um dom mágico 

Último ‘De Repente na Rede’ 
de 2021 reúne quatro poetas

A Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc) exibe 
hoje o último programa De 
Repente na Rede do ano, que 
também integra uma série es-
pecial do mês de dezembro. A 
cada semana deste mês foram 
convidadas quatro pessoas 
para participar, sempre envol-
vidas com o universo da poesia 
e do repente, contemplando 
um cantador mais experiente, 
uma poetisa, um jovem poeta 
integrante da nova geração do 
repente e um espectador.

No formato em vídeo, a 
atração é exibida às 19h, pelo 
canal da Funesc no YouTube 
(youtube.com/TVfunesc). 
Nesta edição, participam Iva-
nildo Vila Nova (PE), Santi-
nha Maurício (PE), Helânio 
Moreira (RN) e Roberta Cla-

rissa (PE). A apresentação é 
de Iponax Vila Nova, coorde-
nador do projeto.

Entre os convidados está 
Ivanildo Vila Nova, um dos 
maiores repentistas da atua-
lidade. Nascido em Caruaru 
(PE), Ivanildo cresceu acom-
panhando o pai, o cantador 
José Faustino Vila Nova, pelas 
noitadas de cantorias. O ofício 
abarca gerações e é deixado 
como legado, já que seu tra-
balho saiu do Sertão para ga-
nhar projeção nacional e até 
alcançar outros países.

Santinha Maurício nas-
ceu na cidade de Limoeiro 
(PE), é filha de agricultores e 
divide seu talento na arte do 
repente e da cantoria com os 
trabalhos como costureira. 
Hoje vive em Abreu e Lima 

(PE) e não perde a oportuni-
dade de participar de apre-
sentações e festivais com a 
sua viola.

Helânio Moreira vive em 
Serra de São Bento (RN) e des-
de muito cedo exercitou sua 
habilidade para compor e com 
a cantoria popular. Ele integra 
a nova geração do repente, 
destacando-se como uma das 
estrelas nesta arte e partici-
pando de inúmeros festivais.

Roberta Clarissa é per-
nambucana, mas atualmente 
reside na Turquia. Seu amor 
pela cantoria vem de família 
e por uma década comandou 
o programa recifense de rádio 
Voz do Sertão, dedicado a re-
pentistas. Já fez versos em par-
ceria com Ivanildo Vila Nova 
e publicou dois livros: Voz do 

No QR Code, acesse o canal 
da Funesc no YouTube

Sertão: um desafio no repente 
e Rima para duas vozes.

O programa De Repente 
na Rede volta em janeiro do 
próximo ano, inicialmente 
com as reprises dos melhores 
momentos, mas com expec-
tativa para a realização de 
novos projetos.

Roberta Clarissa, Santinha Maurício, Helânio Moreira e Ivanildo Vila Nova participam hoje da última exibição do ano do programa ‘De Repente na Rede’
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Entregas Expressas da Kiki, de Eiko Kadono, foi lançada originalmente em 1985, no Japão, e já foi levada ao cinema

Chega ao Brasil, trazido pela 
Editora Estação Liberta, um dos 
grandes sucessos literários infanto-
juvenil: Entregas Expressas da Kiki, 
da autora Eiko Kadono. Lançado 
originalmente em 1985, no Japão, a 
obra foi um sucesso instantâneo de 
crítica e público, ganhando vários 
prêmios e rapidamente sendo le-
vada para o cinema, em uma adap-
tação dirigida por Hayao Miyazaki 
(de A Viagem de Chihiro).

A história narra as aventuras 
de uma bruxinha serelepe e simpá-
tica chamada Kiki, que, na compa-
nhia de sua vassoura mágica e de 
seu gatinho Jiji, parte para a cidade 
grande, onde deve cumprir uma 
tradição de família.

Ao completar 13 anos, a prota-
gonista tem que realizar um gran-
de feito. Como manda a tradição de 
sua família, ela precisa passar um 
ano inteiro em outra cidade total-
mente desconhecida. Kiki só domi-
na uma magia, que é a de voar na 
sua vassoura. Assim, ela parte para 
sua jornada, na qual deve aprender 
e desenvolver sua independência.

Na nova cidade, Kiki desco-
bre que não será tão fácil, pois terá 
pela frente o desafio de enfrentar o 
receio dos moradores locais de ter 
uma bruxinha por perto. Esse estra-
nhamento levará a bruxinha a diver-
sas aventuras e a aprender a se virar, 
algo que ela faz com maestria. É com 
toda essa simpatia e esperteza que 
Kiki conhece a senhora Osono, dona 
da padaria onde irá morar.

A história criada por Eiko Ka-
dono traz vida comum, fantasia e 
temas como transição da infância 
para a vida adulta, saída do círculo 
familiar e a busca da independên-
cia adolescente. Passam também os 
temas do pertencimento, aceitação 
e adaptação, em que Kiki irá criar 
novas amizades e desenvolver sua 
força interior. A autora japonesa 
explica que a inspiração para a per-
sonagem veio de um desenho que 
sua filha fez aos 13 anos, uma bruxa 
voando numa vassoura em meio a 
notas musicais.

Eiko Kadono nasceu em Tó-
quio, no Japão, em 1935. Aos 10 

Sucesso infantojuvenil chega 
ao Brasil pela Estação Liberta

Edição: Jorge Rezende          Editoração: Bhrunno Maradona

Eduardo Augusto
Especial para A União

anos, teve que sair de sua cida-
de por conta da Segunda Guerra 
Mundial. Essa experiência, conta a 
autora, foi muito importante para 
sua formação, na qual ela desenvol-
veu um caráter rebelde e mudou a 
maneira como enxergava o mundo. 
Eiko graduou-se em Literatura In-
glesa, na Universidade de Wasedan, 

e teve uma passagem pelo Brasil.
Em 1989, Kiki ganhou sua ver-

são cinematográfica, produzida pelo 
Studio Ghibli, dirigida pelo mestre 
das animações Hayao Miazaki. O fil-
me homônimo que está disponível 
na plataforma de streaming Netflix, 
tem o título de O Serviço de Entregas 
da Kiki.

Para abrilhantar ainda mais 
essa estreia no Brasil, a edição con-
ta com as ilustrações delicadas de 
Daniel Kondo, que dão vida às aven-
turas de Kiki e seu fiel companheiro, 
o gato Jiji, e uma tradução de Lúcia 
Hiratsuka, também escritora e ilus-
tradora premiada, que já lançou di-
versos livros infantojuvenis.

No livro, acompanhamos a jo-
vem Kiki, filha de uma mãe bruxa e 
pai antropólogo, na sua jornada de 
descobertas e aprendizado, sempre 
na companhia de seu gato sagaz, 
que obviamente é preto. A bruxinha 
irá descobrir que a magia pode se 
esconder nos lugares mais inespe-
rados e banais.

A história criada por Eiko
Kadono (na segunda foto à 
direita) reúne vida comum,

fantasia e temas como
transição da infância para a 
vida adulta, saída do círculo 

familiar e a busca da
independência adolescente; 

passam também os temas do 
pertencimento, aceitação e 

adaptação, em que Kiki (na 
versão para o cinema, baixo), 
irá criar novas amizades e de-

senvolver sua força interior

Foto: Universidade de Waseda
Foto: Divulgação
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José Saramago disse que os escritores “vivem 
da infelicidade do mundo. Num mundo feliz, não 
seria escritor”. Admiro muito a obra de Saramago, 
tenho paixão intelectual por ele, mas infelicidade 
por infelicidade considero que sua declaração, na 
época, foi infeliz. Saint-Exupéry foi um conciso e 
grande escritor e não vivia à procura da triste-
za, assim como seu grande personagem em “O 
pequeno príncipe”.

Quando escrevo, mesmo estando infeliz por 
algum motivo (de amor, de doença, de finanças, 
etc.), jogo pras cucuias o meu estado e penso no 
mundo como se tudo fosse realmente “yin, yang”. 
Com esse título, tenho um poema no livro “Nós - 
An insight” que termina desta forma: “Assim falo 
sim, assim digo não, altiplano central, descoberto 
no mar. Palavras cruzadas, regressivas contagens, 
Highlander não morre, nada está consumado, sou 
assim como estou, pois ímpar é par”.  

Se falo sim e assim digo não, se sou assim 
como estou e se ímpar é par, não há motivo 
para escrever vivendo “da infelicidade do mun-
do”. Se não também é sim e par é ímpar, não há 
motivo para que um escritor só assim o seja se 
infeliz estiver.

Considero que o escritor, como qualquer 
outra pessoa, precisa ter um “peito de ferro” para 
pensar pela própria cabeça e enfrentar a patru-
lha dos que odeiam o cheiro de gente livre (esse 

povo que não é infeliz, apesar de alguns pesares 
e pensares). Não faço planos permanentes com 
pessoas temporárias.

Para aumentar minha distância desse apa-
rente confronto entre infelicidade e felicidade nos 
atos de escrever (incluindo artigos quase diários 
e que são, nas entrelinhas, um diário), mais tarde 
vou escutar três músicas beatlianas que influen-
ciaram minha lutadora e nunca infeliz geração: 
“You’ve got to hide your love away”, “I am the 
walrus” e “Instant karma” (esta, com John Lennon 
pós-Beatles). Depois, “Voodoo Chile”, com Jimi 
Hendrix, e “Sebastiana”, com Jackson do Pandeiro.

Assim posso escrever por causa da felicidade 
do mundo. Vivo dela. Se a Terra fosse infeliz, o 
planeta já tinha acabado. Isto é desígnio. 

Honestidade emocional absoluta 
Amo gatos e amo pessoas que amam gatos 

também. Reli O Gato por Dentro, de William 
Burroughs, e lembrei que os gatos influencia-
ram grandes escritores como Truman Capote, 
Ernest Hemingway e Julio Cortazar. No Brasil, 
Ferreira Gullar foi o escritor que mais amou 
gatos e adorava ser fotografado com um criado 
por ele.

O Gato por Dentro foi escrito por William 
Burroughs em sua maturidade, entre 1984 e 86, 
com espirituosas reminiscências e reflexões. O 
escritor relembra os gatos que passaram por 

sua vida, tudo o que fizeram por ele e sua saúde 
mental, parecendo achar que, afora as particula-
ridades físicas, pouca diferença há entre homens 
e felinos. Enfim, é um livro mostrando como o 
convívio com os gatos pôs Burroughs em contato 
com seu próprio eu. Na obra, há um pensamento 
que coloquei no meu caderno de citações: “O gato 
não oferece serviços. O gato se oferece”.

Um gato preto, chamado Caprisces, morou 
numa das minhas casas e deu “sinais” de que se 
adaptaria por completo a Geraldo Vandré, quan-
do o compositor esteve lá para mostrar uma 
obra sua gravada em piano. Quando criança, o 
primeiro animal que criei foi uma gata pedrês, 
que fugiu, ou foi roubada, após uma convivência 
de dois anos. O lugar onde ela mais gostava de 
ficar era junto a um jambeiro no jardim da casa, 
em Tambaú. Aproveito a citação para dizer o 
quanto fiquei triste quando mudaram o nome 
da avenida onde ficava a casa. Deixou de ser 
Atlântica para ser Ruy Carneiro. Nada contra dr. 
Ruy (por sinal,  era muito amigo da minha mãe). 
É que sempre detestei a mania pessoense de mu-
dar o nome das ruas para homenagear pessoas. 

Jorge Luis Borges escreveu um belo poema 
chamado “A um gato”, que assim termina: “Tu és 
o dono de um espaço cerrado como um sonho”. 
Hemingway chegou a ter 23 gatos. Afirmou: 
“Um gato tem honestidade emocional absoluta.  
No entanto, um gato nunca o faz”.

Posso escrever por causa da felicidade nnn No 
encarte de meu 
vinil Sociedade 
dos Poeta Putos, 
tenho citações 
e fotos de dez 
pensadores e 
artistas: Glauber 
Rocha, John Len-
non, Pier Paolo 
Pasolini (foto), 
Baudelaire, 
Noel Rosa, Jim 
Morrison, Fer-
nando Pessoa, 
Oscar Wilde, Bob Dylan e 
Cazuza.
nnn Do cineasta Pier 
Paolo Pasolini, um texto 
que bem define o seu eu: 
“Olho com olho de uma 
imagem as propostas de 
linchamento. Observo 
meu próprio massacre 
com a coragem serena 
de um sábio”.
nnn Ainda brinco 
de delírio e olho a 
impotência do busto 
de Augusto dos Anjos 
na Lagoa. Nem a sua 
sombra. Seria inte-
ressante colocar uma 
câmera oculta por trás 
do busto de Augusto 

para registrar, à dis-
tância, olhares e passos 
da gente crente em 
papas, bispos, pastores, 
médiuns, etc.
nnn Termino a colu-
na com Jomard Muniz 
de Britto: “A busca da 
cidadania termina como 
utopia completa e a de-
fesa dessa utopia é tam-
bém a defesa das dife-
renças culturais, e elas 
não podem ser tratadas 
da mesma maneira. Não 
se pode tratar a criação 
nos limites do artesa-
nal com a que entra na 
esfera da indústria, que 
é um passo muito mais 
complexo”.

Geléia geral
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Serão iniciadas no próximo ano as obras do Hospital da Mulher, na capital, e do novo Hospital das Clínicas, em Campina

A gestão da Saúde na Pa-
raíba em 2021, sobretudo na 
condução da pandemia do 
coronavírus avaliada como a 
melhor do país pelo Instituto 
de Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea), foi passada a 
limpo em uma solenidade na 
manhã de ontem no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cul-
tural José Lins do Rego, em 
João Pessoa. O balanço posi-
tivo da gestão apontou, entre 
outros feitos, o investimento 
de R$ 1,4 bilhão no setor, 
cerca de 12% da arrecada-
ção do Estado, e antecipou 
o planejamento para 2022 
que vai contar com pelo me-
nos cinco grandes obras em 
hospitais e o investimento 
superior a R$ 20 milhões na 
aquisição de equipamentos.

Na ocasião também foi 
entregue pelo secretário Ge-
raldo Medeiros ao governa-
dor João Azevêdo, o Plano Es-
tadual de Saúde 2020-2023 
(PES), documento elaborado 
pela Secretaria do Estado da 
Saúde (SES) e instrumento 
central de planejamento para 
o período compreendido en-
tre 2020 e 2023. Nele está 
sistematizado um conjunto 
de proposições do Governo 
Estadual na área da saúde, 

com apresentação das inten-
ções e dos resultados a serem 
alcançados, expressos em 
diretrizes, objetivos, metas e 
indicadores.

Pelo menos cinco obras 
de construção e reforma de 
hospitais em todas as regiões 
do Estado estão previstas 
para o próximo ano, dentro 
da política de regionalização 
do atendimento médico, fo-
ram mostradas no evento.

Entre as obras citadas 
para 2022 estão: a constru-
ção do novo Hospital das Clí-
nicas, em Campina Grande; a 
implantação da Hemodinâ-
mica no Hospital de Trauma 
de Campina Grande; a cons-
trução do Hospital da Mulher, 
na capital; ampliação do Hos-
pital Regional de Patos; e a 
instalação da Hemodiálise de 
Monteiro.

Outras obras também 
estão previstas no escopo do 
Projeto Amar, que vai aplicar 
45 milhões de dólares, prove-
nientes do empréstimo jun-
to ao Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), 
para reestruturar a rede de 
saúde da Paraíba. Entre as 
intervenções estão a refor-
ma e ampliação do Hospital 
de Guarabira e do Hospital 
Infantil Arlinda Marques em 
João Pessoa.

A aprovação do Mestra-

do em Saúde Pública na Es-
cola de Saúde Pública da Pa-
raíba (ESP) em parceria com 
a UEPB, que será iniciada em 
2022, também foi evidencia-
do durante o encontro.

Durante o encontro, o 
governador João Azevêdo, 
presente no evento que con-
tou com a participação de 
diretores de hospitais públi-
cos da Paraíba e gestores da 
saúde, agradeceu a cada um 
dos profissionais envolvidos 
no setor que foi tão exigido 
neste ano, mais um que todos 
tiveram que lidar com a pres-
são causada pela pandemia 
da Covid-19. Destacando que 
agradecia muito mais como 
cidadão do que como gover-
nador, João Azevêdo reforçou 
que o empenho no trabalho 
foi fundamental para que o 
Estado estivesse preparado 
para enfrentar a pandemia.

“É esse sentimento de 
gratidão que nos norteia 
nesse momento em que será 
feita a prestação de contas. O 
mais importante é que mes-
mo enfrentando uma pande-
mia, esse Estado continuou 
avançando na área de saúde, 
na expansão de serviços por 
todo o estado, das estruturas 
físicas, equipamentos, medi-
camentos. Esse é o maior le-
gado que deixamos neste mo-
mento”, avaliou João Azevêdo.

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Plano de Saúde da Paraíba 
prevê construção de hospitais

Mais de R$ 100 mi em obras e equipamentos
Foram investidos em aqui-

sição de equipamentos mais de 
R$ 37,7 milhões e outros R$ 74,4 
milhões em obras, promovendo 
a construção do novo Centro 
Cirúrgico do Hospital Regional 
Janduhy Carneiro em Patos e do 
Centro Cirúrgico do Hospital das 
Clínicas em Campina Grande, 
ambas já entregues, além das 
obras de reforma e ampliação do 
Hemocentro da Paraíba, da Ofi-
cina Ortopédica em João Pessoa, 
reforma e ampliação do Hospital 
de São Bento e construção do 
Ambulatório TT em Campina 
Grande, todas os projetos em 
andamento.

O legado também se mostra 
na ampliação e criação de servi-
ços, mesmo com a atenção volta-
da aos trabalhos de redução de 
danos gerados pela Covid-19 na 
saúde. Em 2021, foi implantado o 
Grupo de Resgate Aeromédico Es-
tadual (Grame), transferindo pa-
raibanos para outros estados ou 
trazendo de volta com agilidade, 
e também a Fundação Paraibana 
de Gestão em Saúde (PB Saúde) 
para dar fim às gestões pactuadas 
com as organizações sociais.

Ainda de acordo com o ba-
lanço, houve um investimento 
na ordem de R$ 69,1 milhões na 
compra de medicamentos excep-
cionais, contemplando mais de 
70 mil pessoas. Foram realizados 
também 273 transplantes, cerca 
de uma cirurgia a cada 30 horas 
neste ano, além de mais de 12 mil 
cirurgias eletivas por meio do pro-
grama Opera Paraíba, pondo um 
fim ao que ficou conhecido como 
“fila da vergonha”, com paraiba-

Governador João Azevêdo fez 
questão de agradecer, como 

cidadão, aos profissionais 
de saúde pelo empenho na 
luta contra a pandemia da 

Covid-19; o secretário Estadual 
de Saúde, Geraldo Medeiros 
(dir.), fez a apresentação do 

planejamento para a área, 
detalhando os investimentos

Foto: José Marques/Secom-PB

nos e paraibanas esperando há 
anos por uma cirurgia.  

“Tivemos o desafio do pro-
grama Opera Paraíba, acabar 
com a fila da vergonha. Não 
tem como isso ser aceitável, e 
nós acabamos com essa fila. 
Estamos dando continuidade 
como um programa permanen-
te. O que nos dá satisfação de 
momentos como esse é que tive-
mos que enfrentar a maior crise 
sanitária que a humanidade já 
viveu e temos resultados para 
mostrar. Isso demonstra o com-
promisso de todo o time. Por isso 
a palavra de hoje é obrigado a 
cada um de vocês”, arrematou 
o governador.

No âmbito administrativo, 
no evento foi reafirmada uma 
decisão que já havia sido an-
tecipada por João Azevêdo, o 
fim da modalidade de traba-
lhadores “codificados” na pasta 

da Saúde, que passarão a ter 
contrato de prestação de ser-
viço com garantias dos direitos 
previdenciários. 

O secretário de Estado da 
Saúde, Geraldo Medeiros, des-
tacou o desafio que enfrentou 
ao assumir a pasta, mas reafir-
mou o compromisso com o bom 
manejo dos recursos públicos.

“O foco do gestor tem que 
ser evitar o desperdício de di-
nheiro e aplicar a racionaliza-
ção com o dinheiro público. O 
problema do SUS não é verba, 
é gestão. Às vezes quando a 
gente ouve, fica achando que é 
exagero, mas quando a gente 
assume uma função pública e 
de saúde, a gente vê que é uma 
grande realidade. Quando o 
dinheiro é bem aplicado, se faz 
muita coisa, os nossos exemplos 
estão aí”, pontuou Geraldo 
Medeiros.

n Hemodinâmica Trauma de Campina Grande e Re-
gional de Patos;
 
n Ampliação na rede de tomógrafos com 6 equi-
pamentos nas cidades de Cajazeiras, João Pessoa, 
Campina Grande, Sousa, Patos e Picuí, beneficiando 
a população de todas as regiões do estado, fortale-
cendo a regionalização;
 
n Mais 17 equipamentos de ultrassom serão entre-
gues no primeiro trimestre de 2022;
 
n Garantia de orçamento para ampliação do Opera-
PB para 2022
 
n Telessaúde: operapb.saude.pb.gov.br
 
n Ampliação da Central Estadual de Regulações com 
o atendimento de gestantes em 2022
 
n 02 Centros de Terapia Renal Substitutiva – Montei-
ro e Piancó;
 
n Entrega de equipamentos para rede materno-in-
fantil
 
n  Ampliação do parque tecnológico com equipa-
mentos para exames de imagem como videoendos-
copia e 
videolaparoscopia;
 
n Aquisição de equipamentos para rede de atenção 
à saúde: Arco cirúrgico, Raio-X;
 
n Aquisição de instrumentais cirúrgicos;
 
n Oferta de serviços veterinários para controle de 
natalidade de cães e gatos para as regiões de saú-
de;
 
n Aquisição de equipamentos de informática
 
n Atualização da Programação Pactuada Integrada;
 
n Ampliação do CEDC;

n Postos de Coleta de Leite Materno: Piancó, Catolé 
do Rocha e Monteiro.

InvEStImEntoS Em EquIPamEntoS 
Para PrImEIro trImEStrE dE 2022 

Governador João Azevêdo e o secretário Geraldo Medeiros durante o encontro com os gestores em saúde

orçamento aprovado
Os vereadores de João Pessoa aprovaram na última sessão do ano na Câmara 
Municipal, realizada ontem pela manhã, a Lei Orçamentária Anual (LOA), 
que ficou em R$ 3,2 bilhões, e o Plano Pluri Anual (PPA).  Página 14
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Vereadores votaram o orçamento de R$ 3,2 bilhões e o planejamento que norteará as ações da PMJP no próximo ano

A última sessão do ano 
foi bem movimentada, on-
tem, na Câmara Municipal 
de João Pessoa com a apro-
vação, por unanimidade, 
da Lei Orçamentária Anual 
(LOA) que ficou em R$ 3,2 
bilhões. Também foi apro-
vado o Plano Plurianual 
(PPA), este, o planejamen-
to do próximo quadriênio 
da capital paraibana que 
norterará as ações da Pre-
feitura Municipal de João 
Pessoa. 

O relator do PPA, o 
vereador Bosquinho (PV), 
destacou a importância e 
a legalidade que trazem 
dentro do planejamento de 
uma cidade a efetivação de 
um plano pluri anual. Ele 
que votou pela aprovação 
da Peça, disse que espera 
ter contribuído com futuras 
melhorias que João Pessoa 
e a população, ‘por tabela, 
devem ganhar. 

Os vereadores elogia-
ram e fizeram observações 
para o relator Bosquinho, 
sobretudo, pela condução 
dos trabalhos na análise do 
PPA. Um deles foi o presi-
dente da Casa, Dinho Dows-
ley (Avante), que disse que 
após oito anos sendo rela-

tor do projeto, vê no colega 
uma condução exemplar e 
ética. “Fico feliz em vê-lo fa-
zendo um excelente traba-
lho, que é muito importan-
te para o desenvolvimento 
de nossa cidade, e que os 
reflexos serão conhecidos 
em breve”, justificou Dinho.      

Já o vereador Thiago 
Lucena (PRTB), lamentou 
os parcos recursos destina-
dos para os próximos qua-
tro anos no setor da ciência 
e tecnologia e disse esperar 
que a Prefeitura Municipal 
de João Pessoa reveja os 
investimentos nesta área. 
“Tenho certeza que esta 
distorção será corrigida 
pelo prefeito Cícero Luce-
na, pois este setor é muito 
importante para o desen-
volvimento da nossa cida-
de e o incremento da nossa 
economia”, explicou. 

Thiago Lucena, além 
de vereador, é também em-
preendedor, empresário 
e foi secretário municipal 
de João Pessoa nas gestões 
de Luciano Agra e Lucia-
no Cartaxo, passando pelas 
Secretarias do Trabalho, 
Produção e Renda e de Ad-
ministração. Ele criou o apli-
cativo ‘ProJampa’ para smar-
tphones IOS e Android para 
diminuir a distância entre 
o que pensa para a capital e 

Pettronio Torres
pettroniotorres@yahoo.com.br

Por unanimidade, Câmara de 
João Pessoa aprova LOA e PPA
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Participação do setor produtivo

Vereadores não limpam a pauta

O desempenho de setores produ-
tivos de João Pessoa em 2021 como 
o comércio, indústria, serviços, entre 
outros, contribuíram com R$ 1,2 bi-
lhão para o orçamento municipal do 
próximo ano. A informação foi confir-
mada pelo  vereador Carlão Pelo Bem 
(Patriota), relator da LOA de 2022. 

“Estes empresários são verdadei-
ros guerreiros. Eles são responsáveis 
pelo pagamento dos salários dos ser-
vidores, dos nossos, nós vereadores. 
Profissionais médicos, agronegócio, 
do nosso Cinturão Verde, de todas as 
áreas produtivas da nossa capital’, 
ressaltou Carlão, antes de proferir seu 
voto pela aprovação da LOA. 

Segundo o relator da LOA, fo-
ram193 emendas apresentadas à 
Peça. Sendo elas impositivas e de 
remanejamento. “Foram várias áreas 

contempladas com estas emendas. 
Elas vão desde causas animais até 
geração de empregos e renda para 
o povo pessoense”, explicou o par-
lamentar. 

Aumento 
O presidente da Câmara confir-

mou que vai buscar no próximo ano 
aumentar o número de emendas 
impositivas. Ele disse que a ideia é 
dobrar de cinco para 10, por cada 
vereador. “Mesmo que o valor de R$ 
18 milhões permaneça o mesmo, po-
demos dobrar o número de pleitos”, 
justificou. 

O vereador Bosquinho, classificou 
as emendas impositivas como emen-
das positivas, pois ele considera que 
elas só beneficiam o povo de João 
Pessoa. 

A vice-presidente da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, a vereadora 
Elisa Virginia (Progressista) confirmou, 
ontem, que os projetos remanescen-
tes deste ano, ou seja aqueles que 
não foram apreciados em plenário, 
serão reapresentados em 2022 e não 
perderão sua validade.  

“O ano de 2021 foi um ano recor-
de na apresentação de projetos de lei 
e demais proposituras. Foram mais de 
20 mil, sendo cinco mil no primeiro 
semestre e 15 mil no segundo. Os 
vereadores estão de parabéns”, resu-
miu a vereadora, destacando a alta 
produção legislativa da Casa.  

Ontem a Câmara Municipal 
votou e aprovou por unanimidade 
o PPA e a LOA de 2022. A Casa 
Napoleão Laureano também votou 
alguns projetos de lei ordinários, 
mas não conseguiu limpar a pauta, 
ou seja, não teve tempo hábil para 

votar todos os projetos restantes em 
plenário. 

Zero de sessão declaratória
Outro motivo de elogios por par-

te dos vereadores foi em relação ao 
número de sessões declaratórias. Em 
2021 não houve nenhuma sessão que 
não tivesse quorum mínimo de verea-
dores para a realização dos trabalhos 
em plenário.  

“Mesmo em um ano com pan-
demia, com todas as outras difi-
culdades e percalços, não houve 
cancelamento de nenhuma sessão 
por falta de vereadores. Isto é algo 
fantástico. Mostramos nosso empe-
nho e compromisso com o povo de 
João Pessoa”, completou o vereador 
Dinho, que também ressaltou o dia 
de encerramento dos trabalhos em 
2021. “Trabalhamos até o dia 28 de 
dezembro”, finalizou. 

o que o povo de João Pessoa 
deseja para a cidade.

Gestão começa agora
Para o vereador Bos-

quinho, com a aprovação 
da LOA e do PPA, a gestão 

do prefeito Cícero Lucena 
começará de fato, agora. Ele 
lembrou que o gestor tra-
balhou com um orçamento 
‘engessado’ e ‘amarrado’ no 
primeiro ano de mandato, 
o que dificultou as ações 

do Executivo Municipal em 
2021. 

“O prefeito estava tra-
balhando com um orça-
mento elaborado na gestão 
de Luciano Cartaxo. Isso 
atrapalhou muito neste pri-

meiro ano. Agora, ele terá 
um orçamento, um planeja-
mento, inclusive plurianual 
para os próximos quatro 
anos, oriundos de sua equi-
pe técnica”, enfatizou Bos-
quinho.

Vereadores realizaram a última sessão do ano ontem pela manhã e entraram em recesso; projetos que não foram votados este ano serão reapresentados em 2022

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

Compras pela internet

Projeto de adequação do 
ICMS passa na Assembleia

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba aprovou, 
ontem pela manhã, o proje-
to de lei que adequa a arre-
cadação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) em ope-
rações que destinem bens e 
serviços de origem em ou-
tros estados à Paraíba.

O texto foi encaminha-
do à Casa de Epitácio Pes-
soa pelo Governo do Estado 
e busca evitar perdas de ar-
recadação no valor de qua-
se R$ 300 milhões. A inicia-
tiva passará a valer a partir 
do ano que vem.

De acordo com o rela-
tor da matéria, deputado 
Buba Germano, o Projeto de 
Lei 3.530/2021 trata-se de 
uma adequação da Lei Esta-
dual ao Projeto de Lei Com-
plementar (PLC) 32/2021, 
estabelecendo que em 
transações interestaduais 
feitas ao consumidor final 
não contribuinte de ICMS, 
em geral, pessoas físicas, o 
diferencial de alíquota ca-
berá ao estado daquele que 
adquiriu o produto, ou seja, 
onde reside o cidadão con-

sumidor. O PLC foi aprova-
do pelo Congresso Nacional 
do último dia 20 de dezem-
bro. “É uma adequação fi-
nanceira para que não haja 
prejuízo para o erário em 
operação de compras via 
internet por diferença de 
alíquotas. É justamente um 
ajuste com amparo na Le-
gislação Federal”, explicou.

O presidente Adria-
no Galdino explicou que, 
atualmente, todas as mer-
cadorias oriundas das re-
giões Sul e Sudeste, por 
exemplo, cobravam o ICMS 
na origem. Porém, com a 
aprovação do Projeto de Lei 
Complementar 32/2021, 
apenas uma parte desse 
imposto ficará com o es-
tado de origem, enquanto 
a outra será repassada ao 
estado de destino da mer-
cadoria. 

“Quando uma merca-
doria é comprada em São 
Paulo, por exemplo, tem o 
ICMS dividido entre o esta-
do de São Paulo, que antes 
ficaria com 100%, enquan-
to que a outra parte do 
imposto virá para o estado 

onde reside o cidadão con-
sumidor”, afirmou Adriano. 
O presidente ressaltou ain-
da que para a Paraíba ter di-
reito a esse recurso existia a 
necessidade de aprovar o 
PL 3.530/2021 até o pró-
ximo dia 31 (sexta-feira). 
“Caso essa lei não viesse a 
ser aprovada pelos estados, 
incluindo a Paraíba, o ICMS 
será repassado de forma 
integral aos estados de ori-
gem das mercadorias”.

De acordo com o Gover-
no do Estado, a atualização 
da Legislação Estadual ain-
da neste ano de2021 ganha 
relevância por impedir a 
perda na arrecadação de re-
cursos de aproximadamente 
R$ 300 milhões em 2022. 

“O presente Projeto 
de Lei 3.530/2021 traz 
sintonia com o Projeto de 
Lei Complementar Federal 
32/2021, assegurando o 
disciplinamento do dife-
rencial de alíquota do ICMS 
incidente nas aquisições 
entre os estados de origem 
e de destino (consumidores 
finais no Estado da Paraí-
ba)”, diz o texto.

Foto: Divulgação/ALPB

Texto aprovado ontem 
pela manhã na ALPB 
foi encaminhado pelo 
Governo do Estado e evita 
perdas de quase R$ 300 
milhões na arrecadação 



Brasil

Em entrevista coletiva, gestores anunciaram uma série de ações para auxiliar no atendimento à populaçao desabrigada

Quatro ministros de Estado so-
brevoaram, ontem, as regiões atingi-
das por fortes chuvas na Bahia, onde 
anunciaram uma série de ações para 
auxiliar o esforço de atendimento à 
população desabrigada e prometeram 
recursos futuros para a reconstrução 
da infraestrutura e de moradias.  

Pela manhã, os ministros João 
Roma (Cidadania), Rogério Marinho 
(Desenvolvimento Regional), Mar-
celo Queiroga (Saúde) e Damares 
Alves (Mulher, Família e Direitos Hu-
manos) se encontraram em Itabuna 
(BA), um dos municípios mais atin-
gidos, de onde sobrevoaram a região 
por helicóptero.

Por volta do meio-dia, os minis-
tros deram entrevista coletiva na qual 
anunciaram as medidas de cada mi-
nistério para lidar com a situação de 
calamidade. Queiroga, por exemplo, 
disse que uma portaria publicada on-
tem, destina R$ 12 milhões do Fundo 
Nacional de Saúde para os fundos mu-
nicipais comprarem insumos.

O ministro da Saúde anunciou 
ainda o envio imediato de 100 mil 
doses para reforçar a vacinação 
contra a gripe na região, bem como 

doses para hepatite A e cinco tone-
ladas de insumos hospitalares. De-
vido às chuvas, algumas localidades 
perderam grande parte dos remé-
dios e imunizantes. Médicos da For-
ça Nacional de Saúde também estão 
sendo mobilizados.

Damares Alves anunciou esfor-
ços conjuntos com a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) para prevenir 
os desaparecimentos e garantir o 
direito de crianças da região. Os mi-
nistro da Cidadania , João Roma, e do 
Desenvolvimento Regional, Rogério 
Marinho, por sua vez, prometeram 
que novos recursos federais serão 
canalizados num futuro breve para a 
reconstrução de casas e estradas.

Estradas
Ontem, o governo publicou uma 

medida provisória destinando R$ 
200 milhões para reconstrução de 
estradas danificadas pelos temporais 
em diferentes estados, dos quais R$ 
80 milhões serão destinados à Bahia.

Porém, o governador da Bahia, 
Rui Costa, disse que a quantia não 
é suficiente, e pediu por mais re-
cursos. Tanto Roma como Marinho 
responderam que após as águas 
recuarem será possível avaliar o 
real tamanho dos danos e calcular 

Ministros sobrevoam a Bahia e   
prometem reconstruir moradias
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO
NOVA PUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0124/2021
O aviso de licitação de Pregão Presencial n° 124/2021, conforme publicações no dia 28 de 

dezembro de 2021 no DOE página 76 e Jornal União página 28, Se faz neste errata onde lê-se 
Pregão Presencial, lê-se corretamente pregão Eletrônico. Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
CONSTRUÇÃO EM GERAL PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SOUSA-PB. Abertura das propostas passará a ser no dia 13 de JANEIRO de 2022, às 08:30 
horas, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: portal tramita: www.tce.
pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. Os licitantes dobrem a atenção na 
hora de cotar os preços no sistema, pois não iremos tolerar desistências após a homologação.

Sousa, 28 de dezembro de 2021.
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro Substituto

Câmara Municipal de Sousa 
NOMES SORTEIO SUBCOMISSÃO TECNICA

A CPL torna público os nomes para realização de sorteio para composição da subcomissão 
técnica para avaliação de proposta técnica, dos licitantes participantes da tomada de preço nº 
01/2021, cumprindo todos os efeitos legais, de acordo com art. 10 da lei 12.232/2010. O sorteio 
irá ocorrer na Câmara Municipal de Sousa, no dia 13 de janeiro de 2022, às 9h00. Nomes a serem 
sorteados: Geraldo da Silva Pereira; Luciano Aires; Jeferson Emanuel Estrela; Cicero Noaldo 
Fernandes Rocha; Adelmo Gomes Vieira; José César Rodrigues Gonçalves; Jorge Gadrian Lopes 
de Sá; José Jackson de Queiroga; Gilberto Videres de Sousa. Abre-se os devidos prazos legais.

Sousa-PB, 28 de dezembro de 2021.
Maria das Graças Vieira do Nascimento. 

Presidente da CPL/CMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de kits nutricionais para combate e tratamento da má nutrição em crianças 
menores de 07 (sete) anos e gestantes do Programa Bolsa Família. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00019/2021. DOTAÇÃO: Recursos Federais: 05.000 SECRETARIA 
DE SAÚDE – F.M.S 05000.10.301.2008.2026 MANUTENÇÃO ASPS – BLC CUSTEIO: ATENÇÃO 
BÁSICA 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00148/2021 - 
27.12.21 - RODRIGO DIEGO SOARES SANTOS - CNPJ 29.552.827/0001-90 - R$ 35.000,00. 
LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 37/2021
Registro CGE Nº 21-02195-6

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(s) participante(s) da da CONCORRÊNCIA   Nº 37/2021 (Obras de Pavimentação da 
Pista de Pouso e Decolagem, Pista de Estacionamento e Pista de Taxi do Aeródromo da cidade 
de Araruna/PB com 1.100 metros(m)), que transcorreu o prazo sem recurso. Em vista disto, a 
Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento que habilitou as Empresas: CERQUEIRA 
CORREIA ENGENHARIA LTDA  e  SIGA CONSTRUTORA EIRELI. e marca reunião para abertura 
da(s) Proposta(s) de Preços para o dia 30/12/2021   às 10: 00 horas.

João Pessoa, 28 de dezembro de 2021.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA    Nº 32/2021
Registro CGE Nº 21-02061-8

CONVOCAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, devido 
ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, fica convocada 
a empresa SUPERJET SERVIÇOS DE ENGENHARIA  - EIRELI participante da CONCORRÊNCIA    
Nº 32/2021(Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba 
sob jurisdição das Residências Rodoviárias de Campina Grande e Solânea) que classificada como 
EPP ,apresentou preço ( R$ 3.434.854,03) até 10% da 1ª  lugar - F.SOUZA CAMARGO  SOCIE-
DADE UNIPESSOAL  LTDA - R$ 3.286.704,04, e ,em virtude de ter manifestada e comprovada ser 
Empresa de Pequeno Porte (EPP), conforme o disposto nos artigos 44 e 45 da Lei Complementar 
nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 2011 e Edital no  item 14.5 
sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1, fica aberto o prazo  de 02(dois) dias úteis a partir da data 
desta publicação, para nova proposta de preço

João Pessoa, 28 de setembro  de 2021.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: locação de Digitalizadores e Impressoras Multifuncionais. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa nº DV00003/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00008/2021 - Allyf Drummond 
Costa do Nascimento - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 9 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2022, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de construção 
civil, para execução dos serviços de construção de 01 (Uma) Unidade Básica de Saúde – Tipo I, 
localizado no distrito Mata Virgem, na zona rural do Município de Umbuzeiro – PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 028/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 27 de Dezembro de 2021
ALBERTO RIBEIRO DA SILVA

Presidente da Comissão

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 054/2021

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, torna público 
para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo  Excelentíssimo Senhor  Pro-
curador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe o art. 4º, 
inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002,  o procedimento licitatório, na modalidade de 
Pregão Eletrônico n. 054/2021, tipo Menor Preço para o Lote Ofertado,  com registro neste órgão 
sob o  n. Processo MP Virtual 001.2021.059488, objetivando a  Contratação de pessoa jurídica do 
ramo especializado na prestação de serviços de Auxiliar de Serviços Gerais (ASG), recepcionista, 
telefonista, copeiro, almoxarife, eletricista, técnico em manutenção predial, jardineiro, bem como 
de encarregado e supervisor administrativo, sem fornecimento de material, a serem realizados de 
forma indireta e contínua nas unidades (internas e externas) que compõem o Ministério Público 
da Paraíba, conforme especificações e quantitativos constantes no Termo de Referência do Edital. 
Foi declarada vencedora do certame a empresa, ELITE EMPRESA DE LIMPEZA EM PRÉDIOS E 
EM DOMICÍLIOS EIRELI-ME, CNPJ:  18.891.594/0001-33, no valor mensal de R$ 368.324,41 e 
total anual de R$ 4.419.892,92.

João Pessoa, 28 de dezembro de 2021.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro

Auxiliares do Governo Bolsonaro sobrevoaram as regiões atingidas pelas chuvas, onde 21 pessoas morreram e mais de 34 mil estão desabrigadas

Foto: Ministério da Saúde

Medida provisória

Crédito de R$ 200 mi será para recuperar estradas

O presidente Jair Bolsonaro 
publicou medida provisória (MP), 
ontem, que abre crédito extraor-
dinário de R$ 200 milhões ao Mi-

nistério de Infraestrutura. A ver-
ba será destinada à reconstrução 
de estradas e rodovias afetadas 
pelas chuvas.  

“Determinei edição de MP de 
Crédito Extraordinário, no valor 
de R$ 200 milhões, a fim de viabi-

lizar, no DNIT, a reconstrução de 
infraestruturas rodoviárias danifi-
cadas pelas chuvas nos estados da 
Bahia (mais afetado), Amazonas, 
Minas Gerais, Pará e São Paulo”, 
disse o presidente pelo Twitter.

Segundo o ministro da In-

Karine Melo
Agência Brasil

fraestrutura, Tarcísio Freitas, a 
maior parte da verba (R$ 80 mi-
lhões) será destinada à Bahia. No 
estado, as fortes chuvas já deixa-
ram 20 mortos e mais de 31 mil 
desabrigados e desalojados, se-
gundo a Defesa Civil da Bahia.

Em nota, divulgada no início 
da tarde de ontem, a pasta ressal-
tou que equipes estão mobilizadas 
24h, buscando reestabelecer o 
tráfego e garantir a segurança dos 
usuários. Na Bahia, a verba extra 
será aplicada imediatamente, re-
forçando contratos já existentes ou 
emergenciais. Em alguns trechos, 
as obras de recuperação estão em 
curso. Serão priorizados segmen-
tos como das rodovias BR-101/BA, 
BR-242/BA, BR-415/BA, BR-381/
MG, BR-367/MG, BR-116/MG, BR-
459/SP, BR-155/PA, BR-158/PA, 
BR-319/AM e BR-174/AM, por 
fazerem ligações com importantes 
centros logísticos e de escoamento 
via terrestre, atingindo diretamen-
te milhares de usuários.

Danos
O volume de chuvas está ele-

vado desde o início de dezembro e 
tem provocado danos como quedas 
de barreiras e árvores, erosões que 
afetam as pistas e em cabeceiras de 
pontes, como as sobre os rios Bura-
nhém e Jucuruçu do Norte (BA). Em 
algumas localidades, as águas pas-
saram sobre as rodovias, deixando 
lama e danos nas superfícies que 
impedem o tráfego ou restringem a 
veículos leves. 

Enchentes
Um ciclone extratropical for-

mado na costa sul do Brasil contri-
buiu para o surgimento de chuvas 
intensas, com registro de volume 
pluviométrico de até 450 milíme-
tros (mm), que castigaram dura-
mente cidades, principalmente, 
do sul da Bahia e do nordeste de 
Minas Gerais. Há dezenas de mu-
nicípios baianos e mineiros em 
situação de emergência decretada 
pelos governos estaduais.Crédito extraordinário será destinado à reconstrução de infraestruturas rodoviárias danificadas pelas chuvas em vários estados 
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um novo repasse futuro.
“Será feito o que for necessário 

não só para a recuperação de estra-
das e rodovias, como das estradas 
vicinais, das casas, dos acessos, da in-
fraestrutura urbana que porventura 
tenha sido atingida”, disse Marinho.

Números
Até ontem, a Bahia contabilizava 

116 municípios afetados, e o número 
de cidades que decretaram situação 
de emergência chegava a 100. Segun-
do a Defesa Civil do Estado, 470 mil 
moradores foram prejudicados de 
alguma maneira pelos temporais. As 
enchentes já deixaram 21 mortos e 
mais de 34 mil desabrigados.

Em entrevista coletiva mais 
cedo, o governador Rui Costa disse 

que “a sensação que nós temos é, 
pelas imagens que vemos, de um 
grande bombardeio em todo o es-
tado”. Ele acrescentou que pelo me-
nos 50 cidades têm casas embaixo 
d’água. “Agora que a água começa a 
baixar, a gente vê o estrago que foi 
feito em casas de pessoas simples, 
que fizeram um esforço danado 
para erguê-las.”

Felipe Pontes
Agência Brasil



Mundo

Projeto inclui um aumento de salário de 2,7% para tropas e mais compras de aeronaves e embarcações para a Marinha

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden, san-
cionou o Ato de Autorização 
de Defesa Nacional, ou NDAA, 
na sigla em inglês, para o ano 
fiscal de 2022, que autoriza 
investimentos de 770 bilhões 
de dólares em Defesa, anun-
ciou a Casa Branca.

“O Ato oferece bene-
fícios vitais e intensifica o 
acesso à Justiça para funcio-
nários militares e suas famí-
lias, e inclui autoridades es-
senciais para apoiar a Defesa 
Nacional do nosso país”, dis-
se Biden em nota após san-
cionar o projeto em lei.

O NDAA é observado de 
perto por uma ampla faixa de 
setores da indústria e outros 
interessados, já que é um dos 
únicos grandes projetos a se 
tornar lei a cada ano, e por 
abordar uma ampla gama de 
questões. O NDAA é aprova-
do em lei todos os anos há 
seis décadas. 

Autorizando cerca de 5% 
de investimentos a mais para 

os militares em relação ao 
ano passado, o NDAA do ano 
fiscal de 2022 é um compro-
misso fruto de negociações 
intensas entre democratas e 
republicanos do Senado e da 
Câmara após impasses em re-
lação a políticas relacionadas 
à Rússia e à China. 

O projeto inclui um au-
mento de salário de 2,7% para 
tropas e mais compras de ae-
ronaves e embarcações para a 
Marinha, além de estratégias 
para lidar com ameaças geo-
políticas, especialmente da 
Rússia e da China. 

Agência Brasil

Biden autoriza pacote para 
a Defesa de US$ 770 bilhões
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Coalizão governista

Espanha aprova reforma trabalhista 
histórica apoiada pelos sindicatos

A coalizão governista 
de esquerda da Espanha 
garantiu ontem seu contro-
le do poder com a aprova-
ção de uma reforma traba-
lhista histórica apoiada por 
sindicatos e empregadores, 
além de um novo plano de 
gastos nacionais para o 
próximo ano que inclui um 
grande desembolso de fun-
dos de recuperação de pan-
demia.

Uma série de legisla-
dores nacionalistas e de 
esquerda deu o sinal ver-
de para o orçamento de 
450 bilhões de euros (US$ 
509 bilhões) para 2022, 
que aloca mais da metade 
dos fundos para educação, 
saúde, pensões, subsídios e 
outros gastos sociais.

O orçamento inclui 
os primeiros 20 bilhões 
de euros, de um total de 

70 bilhões de euros (US$ 
79,2 bilhões) concedidos 
ao país com os fundos de 
recuperação relacionados 
à Covid-19 da União Euro-
peia. A Comissão Europeia 
transferiu para a Espanha 
um montante inicial de 10 
bilhões de euros (US$ 11,3 
bilhões) no início desta se-
mana.

A aprovação do orça-
mento é vista como um teste 
crucial ao apoio parlamen-
tar da coalizão minoritária 
de socialistas e do partido 
antiausteridade United We 
Can. Ao superar o obstácu-
lo em uma votação de 281-
62 com uma abstenção, o 
primeiro-ministro Pedro 
Sánchez dissipou a pressão 
para convocar eleições an-
tecipadas e aumentou suas 
chances de terminar seu 
mandato em 2023.

Seu gabinete também 
aprovou um decreto que re-

visa as regras trabalhistas 
do país, um compromisso 
do governo de Sánchez com 
a Comissão Europeia antes 
do final de 2021, a fim de 
garantir a próxima parcela 
dos fundos da pandemia da 
União Europeia (UE).

A reforma trabalhista 
reverte as regulamenta-
ções favoráveis aos negó-
cios adotadas em 2012 por 
um governo conservador 
anterior no auge da cri-
se da dívida soberana da 
década passada. Limita a 
maioria dos contratos tem-
porários a um máximo de 
três meses e traz de volta a 
negociação coletiva com os 
sindicatos. Também adota 
o programa de folga usa-
do para evitar demissões 
durante a pandemia como 
uma ferramenta fixa para 
as empresas recorrerem 
em crises futuras.

A reforma foi sanciona-

da por sindicatos de traba-
lhadores e associações co-
merciais, uma conquista rara 
para o governo e uma vitória 
pessoal para a ministra do 
Trabalho, Yolanda Díaz.

“Esta reforma vira 
uma página sobre a preca-
riedade na Espanha”, disse 
Díaz durante coletiva de 
imprensa semanal, refe-
rindo-se a dados oficiais 
que mostram que um em 
cada quatro contratos na 
Espanha é de curto prazo, a 
taxa mais alta na UE. A taxa 
de desemprego do país, de 
14,5% em outubro, tam-
bém é uma das mais altas 
da Europa.

As novas regras en-
tram em vigor na quarta-
feira, 29, embora o governo 
precise encontrar nova-
mente o apoio de partidos 
menores para ratificar as 
mudanças em uma votação 
parlamentar no início do 

Agência Estado

Agência Estado

As negociações com 
os Estados Unidos sobre 
a demanda de Moscou 
por garantias ocidentais 
que impeçam a expansão 
da Organização do Tra-
tado do Atlântico Norte 
(Otan) para a Ucrânia co-
meçarão imediatamente 
após o recesso de ano-
novo na Rússia, previsto 
para terminar em 9 de 
janeiro.

“É com os EUA que 
vamos realizar o prin-
cipal trabalho de nego-
ciações, que acontecerá 
imediatamente após o 
fim do feriado de ano-
novo”, disse o chanceler 
russo, Serguei Lavrov, em 
entrevista na última se-
gunda-feira. O dia 10 de 
janeiro é o primeiro dia 
útil do ano na Rússia.

No início deste mês, 
Moscou apresentou pro-
jetos de documentos de 
segurança exigindo que a 
Otan negasse a adesão à 
Ucrânia e a outros países 
da ex-União Soviética e 
retrocedesse os posicio-
namentos militares da 
aliança na Europa Cen-
tral e Oriental.

Washington e seus 
aliados se recusaram a 
fazer tais promessas, mas 
disseram que estão pron-
tos para as negociações.

As demandas, conti-
das em uma proposta de 
um tratado de seguran-
ça entre Rússia e EUA e 
um acordo de segurança 
entre Moscou e a Otan, 
foram redigidas em meio 
a tensões crescentes so-
bre o aumento de tropas 
russas perto da Ucrânia, 
que alimentou temores 
de uma possível invasão.

A Rússia negou ter 
planos de atacar seu vizi-
nho, mas pressionou por 
garantias legais que des-

cartariam a possibilidade 
de expansão da Otan e o 
posicionamento de ar-
mas no país.

O presidente Vladi-
mir Putin, na semana pas-
sada, em sua entrevista 
coletiva anual, elogiou o 
que descreveu como uma 
resposta “positiva” dos 
EUA às propostas russas. 
No domingo, ele disse 
que iria agir de acordo 
com as recomendações 
de seus especialistas mi-
litares se as negociações 
com os EUA e a Otan fra-
cassarem.

Lavrov disse na se-
mana passada que, além 
das negociações com os 
EUA, Moscou iniciará 
conversações separadas 
com a Otan sobre o as-
sunto, bem como com a 
Organização para a Se-
gurança e Cooperação na 
Europa (OSCE).

“É importante que 
nossas propostas não 
acabem em discussões 
intermináveis, pelas 
quais o Ocidente é famo-
so e sabe fazer, que haja 
um resultado de todos 
esses esforços diplomá-
ticos”, afirmou Lavrov na 
última segunda-feira.

O secretário-geral da 
Otan, Jens Stoltenberg, 
decidiu convocar uma re-
união do Conselho Otan
-Rússia em 12 de janeiro, 
disse um oficial da Otan 
no sábado, acrescentan-
do que o bloco estava em 
contato com a Rússia so-
bre a reunião.

O porta-voz do 
Kremlin, Dimitri Peskov, 
confirmou na segunda-
feira que a reunião ocor-
rerá, classificando as 
negociações com a Otan 
como “importantes”, mas 
disse que os detalhes da 
reunião estão “em an-
damento” e a data ainda 
não foi confirmada.

Rússia quer impedir 
expansão da Otan 

Variante Ômicron piora expectativas 
de especialistas para economia global 

A recente escalada no 
número de casos de Covid-19 
impulsionada pela varian-
te Ômicron está levando os 
economistas a rebaixarem as 
expectativas de crescimento 
dos EUA e do mundo no início 
de 2022. Vários economistas 
cortaram recentemente as pre-
visões para os EUA, seguindo 
os primeiros sinais de que um 
aumento acentuado nos casos 
já afetou partes da economia. 
Companhias aéreas cancela-
ram milhares de voos durante 
o feriado de Natal, em parte 
devido à falta de funcionários.

As autoridades norte-a-
mericanas estão procurando 
maneiras de aliviar a pressão 
sobre os hospitais e, ao mesmo 
tempo, limitar as interrupções 
nos negócios.

Economista-chefe da 
Moody’s Analytics, Mark Zan-
di diminuiu sua projeção de 
crescimento do Produto Inter-

no Bruto (PIB) dos EUA para o 
primeiro trimestre do ano que 
vem, de 5,2% para 2,2%.

“Parece uma dinâmica 
muito semelhante a quando 
a Delta atingiu”, disse Zandi, 
referindo-se à variante Delta 
dominou os EUA no verão do 
Hemisfério Norte. Ele esperava 
inicialmente um crescimento 
econômico de 6,1% no terceiro 
trimestre; no final, a econo-
mia cresceu 2,3% de julho a 
setembro.

Estima-se que a econo-
mia tenha crescido a um ritmo 
anual de 7,6% no atual quarto 
trimestre, de acordo com a fer-
ramenta de previsão do PIB do 
Federal Reserve (Fed, o banco 
central dos Estados Unidos) 
de Atlanta.

Há uma expectativa de que 
a Ômicron empurre a atividade 
econômica do primeiro para 
o segundo trimestre, com um 
impacto menor do que as on-
das anteriores. O Fed no início 
deste mês previu que a econo-

mia dos EUA cresceria 4% no 
próximo ano.

Dados de cartões de crédi-
to e débito do JPMorgan Chase 
indicam que os gastos em ca-
tegorias relacionadas a servi-
ços, como companhias aéreas 
e restaurantes, permaneceram 
reduzidos na semana passada.

Para Ian Shepherdson, 
economista-chefe da Pantheon 
Macroeconomics, a variante al-
tamente contagiosa “vai mudar 
o comportamento das pessoas 
na margem” e frear a demanda 
por gastos com serviços que 
representam uma grande fa-
tia do crescimento econômico 
enquanto as pessoas ficam em 
casa.

A Pantheon Macroeco-
nomics reduziu recentemen-
te sua previsão de crescimen-
to nos EUA de 5% para 3% 
anualizado no primeiro tri-
mestre de 2022, juntando-se 
a vários outros analistas que 
reduziram as projeções de 
crescimento para o início de 

2022. Outros economistas 
estão expressando preocupa-
ções sobre os riscos de queda 
em suas projeções existentes.

No início deste mês, a eco-
nomista-chefe da Organização 
para Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico (OCDE), 
Laurence Boone, alertou que, 
caso a nova variante seja re-
sistente às vacinas existentes, 
a economia mundial poderá 
enfrentar uma desaceleração 
mais acentuada do que se es-
perava.

No Reino Unido, infec-
ções recordes antes do Natal 
pressionaram o primeiro-mi-
nistro Boris Johnson a ado-
tar medidas mais rigorosas 
para aliviar a pressão sobre 
os hospitais. Mas Johnson, 
que enfrenta resistência a 
restrições mais rígidas de 
seu partido, disse que não ha-
via informações suficientes 
sobre a nova variante para 
justificar sua imposição an-
tes do Natal.

Agência Estado 

O NDAA é observado 
de perto por uma 

ampla faixa de setores 
da indústria e outros 
interessados, já que 

é um dos únicos grandes 
projetos a se tornar 

lei a cada ano

Ao superar o obstáculo da votação, o primeiro-ministro Pedro Sánchez dissipou a pressão e aumentou suas chances de terminar seu mandato em 2023

Foto: Fotos Públicas
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Lista de produtos pedidos pela escola sofreu reajuste médio de 10% com relação ao mesmo período de 2020
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Mundo e Marketing Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora

Estamos na reta final para a chegada de 
2022 e, hoje, trouxe aqui para vocês uma re-
trospectiva de ações e ferramentas que foram 
destaque neste ano. Aproveite a leitura para 
relembrar o seu planejamento de marketing 
digital, será que sua marca aderiu alguma 
destas ações? Este é o momento de refletir e 
repensar o que pode ser melhorado para o pró-
ximo ano. E aí  vamos ao top 8 do marketing 
digital 2021?

O marketing deste ano fortaleceu um mo-
vimento que já vinha se consolidando nos úl-
timos anos: a digitalização das marcas. Muitos 
negócios que ainda não haviam se adaptado à 
era digital passaram a integrar a tecnologia nos 
seus processos, especialmente no marketing, 
que hoje exige uma atuação on-line consis-
tente. Neste ano, o Brasil alcançou a marca de 
mais de 150 milhões de usuários de internet, o 
que representa 81% da população brasileira. 
Quanto às redes sociais, o estudo Digital 2021 
Brazil demonstrou o quanto o uso dessas 
plataformas foi relevante. Em 2021, houve 

um crescimento de 7,1% em relação a 2020. 
Em ordem, as principais plataformas acessa-
das foram YouTube, WhatsApp, Facebook e 
Instagram. Abaixo relembre algumas destas 
transformações digitais:

1. PodCast: De acordo com a plataforma 
Deezer, o número de ouvintes de podcasts 
aumentou em 24% no último ano, consolidan-
do-se como uma estratégia altamente eficaz de 
aproximação entre as marcas/personalidades 
e os seus consumidores/seguidores. 

2. Instagram prioriza os vídeos  e eles estão 
mais curtos: Em junho, o Instagram o app não 
é mais voltado para compartilhar fotos, mas 
sim para entretenimento e vídeos. O mais novo 
investimento da plataforma nesse sentido foi 
o reels. Essa ferramenta permite a gravação de 
vídeos curtos com efeitos especiais e trilhas so-
noras. O formato de edição é bastante parecido 
com o app vizinho, o TikTok, por exemplo.

3. Fortalecimento da LGPD – Lei Geral de 
Proteção de Dados: Uma preocupação constan-
te na era digital é a proteção dos dados pessoais. 

Diante disso a LGPD tornou-se mais forte e 
passou a contemplar mais ações dentro do 
marketing digital, uma delas é o uso do cookies. 
Esses dados, coletados no histórico de navega-
ção dos usuários, são essenciais para o marke-
ting digital, já que ajudam a conhecer melhor o 
consumidor on-line, personalizar estratégias e 
direcionar anúncios para as pessoas certas. Hoje 
os usuários devem ser avisados de como os seus 
dados colhidos serão usados (de maneira clara, 
bem como, devem autorizar ou não este uso. 

4. WhatsApp lança imagens de visualiza-
ção única: desde agosto, o WhatsApp permite 
enviar fotos e vídeos com visualização única. 
Ou seja, fotos e vídeos que somem após serem 
visualizados. O recurso foi criado para facili-
tar o envio de conteúdos sensíveis como, por 
exemplo, senhas ou documentos privados.

5. Posts collabs no Instagram: Em outu-
bro, o Instagram lançou o recurso collabs, que 
auxilia principalmente o trabalho dos criado-
res de conteúdo e suas marcas parceiras. Nesta 
ferramenta, os usuários podem criar posts 

Top 8 do Marketing Digital: retrospectiva 
dos melhores destaques de 2021
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com a coautoria de outra pessoa ou marca, e o 
conteúdo aparecerá nos dois perfis. O recurso 
funciona para o feed e para o reels. 

6. Retirada dos “dislikes” do YouTube: Em 
novembro, o YouTube anunciou que vai deixar 
de mostrar o número de dislikes dos vídeos. De 
acordo com a plataforma, é um dos modos que 
a rede social encontrou para amenizar ataques 
direcionados a pequenos canais e novos pro-
dutores de conteúdo.

7. TikTok lança monetização para criadores 
de conteúdo : São duas as novidades: o Tips e 
os Video Gifts. Primeiramente, o Tips permitirá 
que usuários deem gorjetas aos seus criadores 
preferidos. A certeza é: o TikTok repassará o 
valor integral ao influencer. Já os Video Gifts per-
mitirá que os usuários distribuam “diamantes 
virtuais” aos seus criadores favoritos nas seções 
de comentários dos vídeos. 

8. Ok, Google! Seja Cortana, Siri, Alexa ou 
Google, a verdade é que o uso desse recurso 
reforça a tendência de interação por voz entre 
humanos e máquinas e visa trazer mais pratici-
dade no dia a dia dos usuários.

 Gostaram da lembrança? Espero ter 
contribuído para o seu crescimento e o da sua 
marca, neste ano que passou e que em 2022 
estejamos juntos caminhando para mais uma 
jornada de sucesso! 

Consumidor pagará mais 
caro pelo material escolar

O consumidor deve pagar 
mais caro pelo material escolar, 
assim como vem ocorrendo com 
as matrículas. Em média, os pre-
ços sofreram reajuste de 10% com 
relação ao ano passado. Livrarias 
da capital já estão com prateleiras 
abastecidas, à espera de pais e es-
tudantes, que precisam comprar o 
material para o ano letivo de 2022. 

A expectativa, no entanto, é 
que o movimento se intensifique a 
partir dos primeiros dias de janei-
ro.  Josilene Soares, que é atenden-
te de uma das livrarias localizadas 
no centro da capital, afirmou que 
os pais ainda não começaram a 
comprar os itens da lista de pro-
dutos solicitados pelas escolas. Ela 
confirmou que os preços sofreram 
reajustes, mas garantiu que con-
tinuam compatíveis para todas as 
classes sociais.  

“Os pais devem gastar em tor-
no de R$ 300 a R$ 600 só com as 
compras do material escolar. Eles 
podem escolher produtos mais 
simples ou de grife. Acredito que a 
maioria tende a ter muito cuidado 

Vendas nas livrarias devem 
ser aquecidas somente nos 

primeiros dias do ano com a 
procura pelo material

Janeiro

na hora das compras visando eco-
nomizar porque estamos vivendo 
período de alta inflação. Cadernos, 
por exemplo, os pais podem encon-
trar com preços que variam de R$ 
20,00 a R$ 61,00; estojo de lápis, 
de R$ 5,00 a R$ 50,00; mochilas, de 
R$ 47,00 até R$ 350,00. Tudo vai 
depender do bolso do consumi-
dor”, disse Josilene Soares.

As livrarias estão vendendo o 
material escolar com 10% de des-
conto para pagamento à vista ou 
dividindo no cartão de crédito. As 
compras também podem ser rea-
lizadas através dos sites dos esta-
belecimentos com entrega gratuita 
na casa do consumidor. Produtos para todos os gostos já estão expostos nas livrarias. A expectativa, no entanto, é que o consumidor opte pelo preço mais baixo

Foto: Evandro Pereira

Procon-PB fará reunião com escolas para reforçar direitos do cliente
Sobre a volta às aulas, o 

Procon estadual fará no próxi-
mo dia 5 uma reunião com os 
donos de escolas para discutir 
diversos assuntos. Segundo 
a superintendente do órgão, 
Késsia Liliana, um dos principais 
pontos a serem discutidos é que 
alguns colégios estão exigindo 
que os pais, no ato da matrícu-
la, apresentem a declaração de 
quitação do ano anterior. “Isso 
é proibido por lei federal. O 
pai que não quitou as dívidas 
com a escola anterior tem todo 
o direito de matricular o filho 

em outro colégio, e o filho não 
pode sofrer nenhuma penalida-
de nem deixar de frequentar a 
nova escola”, alertou.

A reunião também vai discu-
tir a questão do material escolar. 
Vamos esclarecer o que é per-
mitido e o que não é permitido 
ser cobrado pelos colégios. “As 
escolas não podem pedir que os 
pais de alunos comprem produ-
tos de uso coletivo, a exemplo de 
material de limpeza ou álcool em 
gel. Na escola, o aluno pode ter 
o álcool dele, particular”, escla-
receu Késsia Liliana.

Venda nas escolas
No que diz respeito às es-

colas que vendem os livros na 
própria diretoria, Késsia Liliana 
esclareceu que elas podem 
vender desde que tenham seu 
método próprio de ensino. 
Fora isso, não é permitido. 
“O que não se pode fazer é 
obrigar os pais a comprarem 
o livro diretamente à escola. 
Eles podem optar por comprar 
o livro em qualquer outro esta-
belecimento”, declarou.

Ainda de acordo com o 
Procon-PB, não se pode con-

dicionar a compra do material 
que esteja disponível na própria 
escola à matrícula. A ação pode 
se caracterizar como venda 
casada, infração prevista no 
Código de Defesa do Consu-
midor (CDC).

Outra orientação do Pro-
con-PB é que, para economizar 
nas compras, os pais devem 
aproveitar o que puder do mate-
rial comprado no ano passado, 
como lápis, borracha, estojo, 
tesoura, cola e compasso, entre 
outros produtos.

“Eles também devem com-

prar o material escolar junto 
com outros pais porque, sempre 
que as livrarias vendem em 
grande quantidade, os preços 
caem. E, no início das aulas, 
todos devem ficar atentos e 
não entregar todo material 
que comprou à escola. A en-
trega deve acontecer por etapa, 
buscando se informar sobre o 
que primeiro vai ser utilizado”, 
destacou Liliana, enfatizando 
que as escolas devem devolver 
aos pais todo o material que 
sobrou no ano anterior e que 
pode ser reaproveitado.

Ibovespa 
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Brasileiro está trabalhando mais e ganhando menos. Rendimentos encolheram 11,1% em relação ao ano passado
Daniela Amorim
Agência Estado

Renda média do trabalho é a 
menor desde 2012, diz IBGE
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A renda média do traba-
lho desceu ao menor nível da 
série histórica da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua (Pnad Con-
tínua), iniciada em 2012 pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

O rendimento médio dos 
trabalhadores ocupados teve 
queda de 4,6% no trimestre 
até outubro em relação ao 
trimestre até julho, R$ 117 a 
menos. Em relação ao trimes-
tre encerrado em outubro do 
ano passado, a renda média 
encolheu 11,1%, R$ 307 a 
menos, para o piso histórico 
de R$ 2.449 mensais.

“As pessoas trabalham 
mais, há mais trabalho na eco-
nomia, mas com rendimento 
em processo de queda”, justi-
ficou Adriana Beringuy, coor-
denadora de Trabalho e Ren-
dimento do IBGE. “A gente tem 
uma expansão significativa 
da ocupação que não é acom-
panhada por crescimento do 
rendimento”, completou.

A população ocupada 
somou 93,958 milhões de 
pessoas no trimestre encer-
rado em outubro, 3,292 mi-
lhões trabalhadores a mais 
em apenas um trimestre. Em 
relação a um ano antes, 8,674 
milhões de pessoas encon-
traram uma ocupação.

Adriana lembra que, 
na passagem do trimestre 

encerrado em julho para o 
trimestre terminado em ou-
tubro, 40% da expansão da 
ocupação foi gerada pela 
criação de vagas com carteira 
de trabalho assinada no setor 
privado, que geralmente pa-
gam salários mais elevados 
que na informalidade.

No entanto, a renda mé-
dia do emprego com carteira 
assinada também encolheu no 
período, queda de 3,6%, R$ 88 
a menos, para uma média de 
R$ 2.345 mensais. Em relação 
ao trimestre terminado em 
outubro de 2020, a renda mé-
dia do trabalho com carteira 
caiu 8,0%, R$ 205 a menos. 

“Embora o trabalho com 
carteira esteja aumentando, 
esse emprego com carteira de 
trabalho assinada ele também 
está com rendimento mone-
tário menor, seja no trimestre, 
seja no ano. Então é um traba-
lho com carteira, com meno-
res rendimentos, seja no tri-
mestre, seja no ano”, apontou.

O total de pessoas traba-
lhando com carteira assina-
da no setor privado subiu a 
33,876 milhões no trimestre 
terminado em outubro. Em-
bora tenha havido recupe-
ração em relação ao piso de 
30,679 milhões registrado 
no trimestre encerrado em 
julho de 2020, essa popula-
ção ainda está 3,718 milhões 
aquém do pico alcançado no 
trimestre até julho de 2014, 
quando somava 37,594 mi-
lhões de pessoas.

Qualidade em baixa
Segundo Adriana Beringuy, o mercado de 

trabalho como um todo mostra continuidade 
do processo de recuperação, que já vinha 
ocorrendo especialmente a partir de julho, 
impulsionado pelo avanço da vacinação da 
população contra a Covid-19 e pela maior 
movimentação da economia, com reabertu-
ra de estabelecimentos que foram fechados 
pela crise sanitária e a volta às ruas de tra-
balhadores informais.

“A gente começa a perceber uma espécie 
de generalização do processo de recuperação 
dos contingentes populacionais de ocupados 
(formais e informais). A gente sabe que o 
trabalho informal tem menos prerrogativas, 
menos salvaguardas para se manter fora do 
mercado, então essas pessoas, embora te-
nham sido as mais afetadas logo no impacto 
de 2020, foram aquelas que foram retornando 
mais rapidamente. Enquanto que o emprego 
com carteira não foi tão atingido inicialmente, 
mas teve o impacto negativo, e só agora vem 
recuperando”, afirmou Adriana Beringuy.

A pesquisadora acrescenta que há re-
cuperação “concreta” da ocupação tanto na 
informalidade quanto em ocupações formais, 
mas a retomada do mercado de trabalho 
ainda é mais quantitativa do que qualitativa.

Salários menores
“O que a gente tem nesse momento é 

uma recomposição da população ocupada, 
mas, do ponto de vista do rendimento, da 
massa de rendimento gerada por essa ex-
pansão, a gente ainda não observa efeitos 
positivos”, disse Adriana. “Há muitas pessoas 
oferecendo trabalho ou encontrando tra-
balho, só que com rendimentos menores”, 
acrescentou.

A massa de salários em circulação na 
economia encolheu R$ 4,357 bilhões no pe-
ríodo de um ano, para R$ 225,047 bilhões, 
uma queda de 1,9% no trimestre encerrado 
em outubro em relação ao mesmo período 
de 2020. Na comparação com o trimestre 
terminado em julho, a massa de renda real 
caiu 1,1%, com R$ 2,393 bilhões a menos.

Desempregados chegam a 12,9 milhões
O país ainda tinha 12,906 

milhões de pessoas desempre-
gadas no trimestre encerrado em 
outubro, segundo os dados da 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua) iniciada em 2012 pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). A taxa de 
desemprego passou de 13,7% no 
trimestre encerrado em julho para 
12,1% no trimestre terminado em 
outubro.

O total de desocupados di-
minuiu 10,4% em relação a ju-
lho, 1,501 milhão de pessoas a 
menos em busca de uma vaga. 
Em relação a outubro de 2020, o 
número de desempregados caiu 
11,3%, 1,652 milhão de pessoas 
a menos procurando trabalho.

A população ocupada so-
mou 93,958 milhões de pessoas, 
3,292 milhões de trabalhadores a 
mais em um trimestre. Em relação 

a um ano antes, 8,674 milhões 
de pessoas encontraram uma 
ocupação.

A população inativa somou 
65,155 milhões de pessoas no 
trimestre encerrado em outubro, 
1,392 milhão a menos que no 
trimestre anterior. Em relação ao 
mesmo período de 2020, a po-
pulação inativa recuou em 5,410 
milhões de pessoas.

O nível da ocupação - por-
centual de pessoas ocupadas na 
população em idade de trabalhar 
- subiu de 50,0% no trimestre en-
cerrado em outubro de 2020 para 
54,6% no trimestre até outubro 
de 2021. No trimestre terminado 
em julho, o nível da ocupação era 
de 52,8%.

Desalento 
 O Brasil tinha 5,076 milhões 

de pessoas em situação de desa-
lento no trimestre encerrado em 

outubro, segundo os dados da 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua) iniciada em 2012 pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

O resultado significa 199 mil 
desalentados a menos em relação 
ao trimestre encerrado em julho, 
um recuo de 3,8%. Em um ano, 
683 mil pessoas a menos estão 
em situação de desalento, queda 
de 11,9%.

A população desalentada é 
definida como aquela que estava 
fora da força de trabalho por uma 
das seguintes razões: não conse-
guia trabalho, ou não tinha ex-
periência, ou era muito jovem ou 
idosa, ou não encontrou trabalho 
na localidade - e que, se tivesse 
conseguido trabalho, estaria 
disponível para assumir a vaga. 
Os desalentados fazem parte da 
força de trabalho potencial.

Mais de 40% atuam na informalidade
O país alcançou uma taxa de 

informalidade de 40,7% no mer-
cado de trabalho no trimestre até 
outubro, com 38,211 milhões de 
trabalhadores atuando informal-
mente, segundo os dados da Pes-
quisa Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua (Pnad Contínua), 
apurada pelo Instituto Brasileiro de 
Economia e Estatística (IBGE).

Em um trimestre, 1,782 mi-
lhão de pessoas a mais atuaram 
como trabalhadores informais. 
“54% da expansão da ocupação 

(no trimestre até outubro) veio da 
informalidade. Obviamente, em 
divulgações anteriores, a gente já 
teve porcentuais da importância da 
informalidade na expansão da ocu-
pação muito maiores. Já tivemos 
trimestre em que a informalidade 
respondia por 70% do crescimen-
to da ocupação. Ainda assim, a 
informalidade ainda responde por 
mais da metade da recuperação da 
ocupação”, observou Adriana Be-
ringuy, coordenadora de Trabalho 
e Rendimento do IBGE.

Adriana observou ainda que a 
taxa de informalidade já superou o 
patamar pré-pandemia: no trimes-
tre até janeiro de 2020, essa taxa 
era de 40,3%.

Um dos reflexos da elevada 
informalidade no mercado de tra-
balho é a baixa contribuição para 
a Previdência Social. A proporção 
de trabalhadores ocupados contri-
buindo para a Previdência Social 
ficou em 62,8% no trimestre até 
outubro, ante 63,4% no trimestre 
encerrado em julho.

Taxa de desemprego passou de 13,7% para 12,1% no trimestre terminado em outubro, mas ainda atinge quase 13 milhões de pessoas no país

Foto: Fotos Públicas

Emprego 
De acordo com o IBGE, o 

trimestre encerrado em outubro 
de 2021 mostrou a abertura de 
1,324 milhão de vagas com car-
teira assinada no setor privado 
em relação ao trimestre encerrado 
em julho. Na comparação com o 
trimestre até outubro de 2020, 
2,551 milhões de vagas com car-
teira assinada foram criadas no 
setor privado.

O total de pessoas trabalhan-
do com carteira assinada no setor 
privado foi de 33,876 milhões no 
trimestre até outubro, enquanto 
outros 11,956 milhões atuavam 
sem carteira assinada, 1,038 
milhão a mais que no trimestre 

anterior. Em relação ao trimestre 
até outubro de 2020, foram cria-
das 1,976 milhão de vagas sem 
carteira no setor privado.

Trabalho por conta própria
O trabalho por conta própria 

ganhou 638 mil pessoas a mais 
em um trimestre. Há 3,497 mi-
lhões de pessoas a mais nessa 
condição que o patamar de um 
ano antes, totalizando um novo 
recorde: 25,638 milhões de pes-
soas, apontou Adriana Beringuy.

Empregadores
O número de empregadores 

subiu em 176 mil pessoas em um 
trimestre. Em relação a setembro 

de 2020, o total de empregadores 
é 41 mil superior.

Trabalho doméstico
O País teve um aumento de 

400 mil pessoas no trabalho do-
méstico em um trimestre, alta de 
7,8%, para 5,513 milhões de pes-
soas, contingente 1,004 milhão 
maior que no ano anterior.

Setor público
O setor público dispensou 286 

mil ocupados no trimestre termi-
nado em outubro de 2021 ante 
o trimestre encerrado em julho 
Na comparação com o mesmo 
trimestre de 2020, foram fechadas 
397 mil vagas.



Diversidade

Existem situações em que a troca é obrigatória e, em outras, depende da loja onde o produto foi comprado

Presente é sinônimo de 
satisfação garantida? Depen-
de. Às vezes somos presen-
teados com um livro repetido 
ou uma roupa em tamanho 
que não serve. E o que fazer 
nessas situações? A resposta 
varia conforme o motivo da 
troca, as regras da loja onde 
o item foi adquirido e tam-
bém do que prevê o Código 
de Defesa do Consumidor. 
Existem situações em que a 
troca é obrigatória e em ou-
tras, depende da loja onde o 
produto foi comprado.

A troca de produtos que 
não apresentam defeitos de-
pende da política de cada 
estabelecimento. Por isso, 
vale conversar com a pes-
soa que comprou o presente 
para saber se o vendedor se 
comprometeu a fazer a troca. 
O Código de Defesa do Con-
sumidor diz que o estabele-
cimento que tenha uma polí-
tica de troca tem a obrigação 
de substituir o produto ad-
quirido. Grandes redes de 
roupas e livros, por exemplo, 
tendem a trocar os itens des-
de que mantida a etiqueta e 
em prazo preestabelecido.

Em ambas as situações, 
a troca deve respeitar o valor 
pago pelo produto, mesmo 
que haja liquidações ou au-
mento de preço. Em caso de 
troca pelo mesmo produto, a 
loja não pode exigir comple-
mento de valor. O consumi-
dor também não pode pedir 
abatimento do preço caso 
haja mudança entre o que 
foi pago e o valor no dia da 
troca.

“Sendo assim, cada loja 
pode ter uma política de tro-
ca diferente, e o consumidor 
deve estar atento a essas re-
gras: prazo, cupom fiscal, eti-
queta, dentre outras. Sempre 
que possível, o consumidor 
deve solicitar essas regras 
de troca por escrito para, em 
caso de problema, registrar 
sua reclamação no Procon”, 
informou o Instituto de Defe-
sa do Consumidor do Distri-
to Federal (Procon-DF).

Os órgãos de defesa do 
consumidor recomendam 

ainda que a nota fiscal seja 
guardada para uma eventual 
troca. Para roupas e sapa-
tos, por exemplo, a etiqueta 
deve ser mantida na peça e 
só retirada quando houver a 
certeza de que o produto não 
precisará ser trocado.

Vício ou defeito
O código diz que a troca 

só será obrigatória nos casos 
em que o produto apresen-
tar vício ou defeito. Nesses 
casos, fica garantido ao con-
sumidor, por exemplo, trocar 
uma roupa com problemas 
de confecção ou um brinque-
do que saiu quebrado da loja. 
Entretanto, se o produto já 
tiver sido adquirido com de-
feito e o consumidor foi avi-
sado disso no momento da 
compra, então ele não terá 
direito à troca.

Se o defeito for aparen-
te, a legislação determina o 
prazo de 30 dias para que o 
consumidor possa pedir a 
troca, caso o produto seja um 
bem não durável, como ali-
mentos, produtos de beleza. 
Se for um bem durável, como 
um eletrodoméstico, um ele-
troeletrônico, uma roupa, 
um sapato, então o prazo é 
de 90 dias.

O código diz ainda que 
se não for possível o conser-
to do produto no prazo de 
até 30 dias, o consumidor 
poderá optar pela troca do 
produto, pela devolução do 
dinheiro ou pelo abatimento 
proporcional do preço

É importante observar 
que o código diz que esse pra-
zo não será aplicado nos ca-
sos em que o defeito seja em 
um produto essencial – como 
alimentos, medicamentos, 
equipamentos de auxílio à 
locomoção, à comunicação, à 
audição ou à visão, devendo 
a devolução da quantia paga 
ou troca do produto ser feita 
de imediato.

Compras na internet
Caso o presente tenha 

sido comprado pela internet, 
a legislação garante ao con-
sumidor o direito de arre-
pendimento no prazo de até 
sete dias, a contar da data do 
recebimento.

Luciano Nascimento
Agência Brasil

Presentes de Natal: o que diz 
a lei sobre troca de produtos
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA A TERCEIRA SESSÃO PÚBLICA

CONCORRÊNCIA Nº 001/2021
PROCESSO Nº 29.000.000001.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE AGÊNCIAS DE PUBLICIDADE PARA PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE PROPAGANDA E PUBLICIDADE INSTITUCIONAL, CONFORME A LEI 
12.232/2010, COMPREENDENDO O CONJUNTO DE ATIVIDADES REALIZADAS INTEGRAL-
MENTE, QUE TENHAM POR OBJETIVO O ESTUDO, O PLANEJAMENTO, A CONCEITUAÇÃO, 
A CONCEPÇÃO, A CRIAÇÃO, A EXECUÇÃO INTERNA, A INTERMEDIAÇÃO, A EXECUÇÃO EX-
TERNA E A DISTRIBUIÇÃO DE PUBLICIDADE DE CARÁTER INSTITUCIONAL DE COMPETÊNCIA 
DO GOVERNO DO ESTADO, visando atender as necessidades da SECRETARIA DE ESTADO DA 
COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL - SECOM, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 30/12/2021 às 09h00 (horário local).
LOCAL: AUDITÓRIO DA ESPEP, situado na rua Desportista João Apóstolo de Souza, s/n - 

Mangabeira VII, João Pessoa - PB, 58058-562.
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 12.232 de 29.04.2010, 
e mediante a aplicação, de forma complementar, das Leis nº 4.680 de 18.06.1965 e nº 8.666 de 
21.06.1993 e modificações posteriores, do Decreto Estadual nº 37.693, de 2017, das Instruções 
Normativas SECOM/PR nº 2 de 27.04.1993, nº 04 de 21.12.2010, nº 05 de 06.06.2011 e nº 08 de 
19.12.2014 bem como à legislação correlata, realizará a Terceira Sessão Pública, na qual ocorrerá 
a abertura dos invólucros com as propostas de preços da Concorrência Nº 001/2021.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas no site www.centraldecom-
pras.pb.gov.br e pelo e-mail: cplseadpb@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação é 
localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro Administrativo Estadual, 
CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01823-8
João Pessoa, 28 de dezembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª Chamada
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 158/2021
PROCESSO Nº 19.000.025799.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS VISANDO AQUISIÇÃO DE PNEUS, CÂMARAS 
DE AR E PROTETORES, destinados ao DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO 
ESTADO DA PARAÍBA – DER E ENCARGOS GERAIS DO ESTADO - SEAD/EGE, conforme edital 
e anexos. 

DATA E HORÁRIO: 12/01/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
NÚMERO DO PREGÃO NO SISTEMA COMPRAS.GOV.BR: 901582021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 

nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, da Lei nº 14.217, de 
2021 e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada da 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01845-3
João Pessoa, 28 de dezembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LO = SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = AC: 50 M² = NE: 04 = L/ATV: 
MUNICÍPIO SANTA HELENA/PB. Processo: 2021-009636/TEC/LO-3417.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, RLI = LIA: 2523/19 = PROC.: 19-5337 = SISTEMA ADUTOR DA MICRO REGIÃO 89 
= IT: 27.857.444,94 = L/ATV: NAS LOCALIDADES DE MATO GROSSO, JERICÓ, LAGOA, BREJO 
DOS SANTOS, BONSUCESSO E CATOLÉ DO ROCHA. Processo: 2021-009644/TEC/LI-8271.

A SOUSA JUNIOR CONSTRUTORA LTDA, torna público que requereu da ‘SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente do Município de João Pessoa – Proc. nº 2021/136986 a “LO” LICENÇA DE 
OPERAÇÃO – para o empreendimento denominado RESIDENCIAL MAR DE CORAIS, situado a 
Rua Major José Eugenio Lins – Cabo Branco – João Pessoa – PB.

A SOUSA JUNIOR CONSTRUTORA LTDA, torna público que requereu da ‘SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente do Município de João Pessoa – Proc. nº 2021/136978 a “LO” LICENÇA DE 
OPERAÇÃO – para o empreendimento denominado RESIDENCIAL ILHA DE CORAIS, situado na 
Av. Artur Monteiro de Paiva – Bessa – João Pessoa – PB.

EMMANUELLE GUERRA SARAIVA BEZERRA (CPF: 031.205.634-63), torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE OPERA-
ÇÃO da construção de uma RESIDÊNCIA UNIFAMILIAR com área total de construção de 298,65m², 
sendo 174,94m² no pavimento térreo e 123,71m² no pavimento superior) situada na Rua Projetada 
01, Lote 95 da quadra D, condomínio Bosque de Intermares. AMAZÔNIA PARK - Cabedelo/PB - CEP: 
58310-000, com inscrição imobiliária prefeitura municipal de cabedelo: 1.0004.604.03.0399.0000.1

CABEDELO AUTOPEÇAS LTDA- 12.773.994/0001-68 torna público que requereu a SEMAPA – Se-
cretaria do Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença Ambiental para as atividades 
de Comercio por atacado de pneumáticos e câmaras de ar; Comercio a varejo de pneumáticos e 
câmaras de ar; Comercio por atacado de peças e acessórios novos para veículos automotores; 
Comercio a varejo de peças e acessórios novos para veículos automotores; Armazéns gerais, 
emissão de warrant; Depósitos de mercadorias para terceiros; Serviços de alinhamento e balan-
ceamento de veículos automotores; Comissária de Despachos; Transporte rodoviário de cargas e 
Locação de automóveis sem condutor situado á Rodovia BR-230, Nº 6450, Galpão 03, Bairro Ponta 
de Campina na cidade de Cabedelo/PB.

ENERGY LOGY ENERGIA SOLAR LTDA, CNPJ: 44.438.434/0001-43, torna público que REQUE-
REU da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedeloa Licença de 
Ambiental de Operação para o Instalação e manutenção elétrica, Instalações hidráulicas, sanitárias 
e de gás e Atividades de intermediação e agenciamento de serviços e negócios em geral, situada a 
Avenida Governador Flavio Ribeiro Coutinho, 91 – Parque Verde, Cabedelo-PB, CEP: 58102-835.

DANTAS & LEAL LTDA - CPF/CNPJ: 10.496.322/0001-27, torna público que recebeu a Licença de 
Instalação (Licenciamento Ambiental nº 392/2021) da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária 
de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Campina Grande, para casa de 
festas e eventos. Na Avenida Alça Leste, s/n, Santa Terezinha, Campina Grande/PB. 

 DANTAS & LEAL LTDA - CPF/CNPJ: 10.496.322/0001-27, torna público que 28/12/2021 recebeu 
a Licenciamento Ambiental nº 015/2021 da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Ser-
viços Urbanos e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Campina Grande, para supressão de 
vegetação, limpeza de área e terraplanagem. Na Avenida Alça Leste, s/n, Santa Terezinha, Campina 
Grande/PB. Com prazo de 365 dias

CLUBE CAMPESTRE - CPF/CNPJ: 08580409/0001-36, torna público que em 22/12/2021, recebeu 
a Licença de Operação nº 067/2021, referente ao Processo nº 1788, da Coordenadoria do Meio 
Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Campina 
Grande, para a atividade de Clube Social, Esportivo e Similares. Na Av. Elpídio de Almeida, 2350, 
Catolé, Campina Grande/PB. Com validade de 730 dias.

A JMS CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 04.111.887/0001-46, torna público que requereu da SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LI – Licença de Instalação, 
para construção de uma Edificação Residencial Multifamiliar, situada à AV TEN. SOUZA ASSIS, 
LOTE 19 QUADRA 08, LOT. JARDIM CAMBOINHA - Cabedelo-PB. (Conforme Resolução CONAMA 
006 de 24/01/1986) 

A ENGECOP CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA, CNPJ: 35.741.470/0001-90, torna público 
que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a 
LI – Licença de Instalação, para construção de uma Edificação Residencial Multifamiliar, situada à 
RUA GOLFO DE GUINÉ, LOTE 07 QUADRA 56, LOT. INTERMARES - Cabedelo-PB. (Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

TERRAPLAN EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA, torna público que requereu daSE-
MANSECRETARIA DO MEIO AMBIENTE A LICENÇAPRÉVIA E LICENÇA DE INSTALAÇÃO, 
situado na Rua,Carteiro Antônio Dias Pacheco, João Paulo II, Lote ST.38QD.267 Lote 0611. CEP: 
58.076-247 – João Pessoa PB.-

SARAH DELMA ALMEIDA VASCONCELOS, CPF: 066.985.374-70, TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CA-
BEDELO, A LICENÇA DE INSTALAÇÃO, PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL 
UNIFAMILIAR, NO CONDOMINIO VILLAS PONTA DE CAMPINA, QUADRA “B” LOTE 15, PONTA 
DE CAMPINA, CABEDELO PB. 

Fernanda Zacarias de Melo torna público que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a 
Licença de Operação para CC EMBELEZAMENTO DE ANIMAIS LTDA situada na Avenida Barão 
de Mamanguape,numero 150 Sala 103 Torre João Pessoa -PB.

Crianças de 5 a 11 anos

SP prepara 4,5 milhões de 
carteirinhas para vacinação

O governo de São 
Paulo está se preparando 
para o início da imuniza-
ção de crianças de 5 a 11 
anos contra a Covid-19. A 
Secretaria de Comunica-
ção elaborou o layout que 
será usado em cerca de 4,5 
milhões de carteiras de 
vacinação para o público 
infantil.

O documento para 
controle das doses aplica-
das em crianças será usa-
do em todos os locais de 
vacinação contra a doença.

“A antecipação de 
etapas administrativas é 
considerada fundamental 
para agilizar a aplicação 
em crianças, medida que 
já foi autorizada pela An-
visa (Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária)”, di-
vulgou o governo.

O Estado informou tam-
bém que aguarda resposta 
da Anvisa a um novo pedido 
do Instituto Butantan para 

uso da vacina CoronaVac na 
imunização infantil.

Influenza
Já os moradores da 

cidade de São Paulo com 
mais de seis meses de ida-
de que ainda não tomaram 
a vacina contra o vírus In-
fluenza em 2021, poderão 
agora procurar um posto 
de saúde para receber o 
imunizante. A vacinação 
será garantida enquanto 
durarem os estoques.

Até então, a vacina 
contra o vírus Influenza, 
causador da gripe, era 
aplicada apenas em ido-
sos maiores de 60 anos, 
crianças entre seis meses 
e cinco anos, grávidas e 
puérperas. Mas com o au-
mento dos casos de gripe 
e a baixa procura por esse 
imunizante nos postos, a 
prefeitura decidiu ampliar 
o público para tentar di-
minuir os casos de doen-
ças respiratórias, que tem 
provocado um aumento 

significativo na demanda 
por atendimento nas uni-
dades de saúde da capital.

O vírus influenza é uma 
doença infecciosa febril agu-
da que pode trazer maior 
risco de complicações para 
grupos mais vulneráveis, 
como idosos. A doença pode 
evoluir para formas mais 
graves e até óbito.

Darwin
A vacina contra a gripe 

não previne contra a nova 
cepa que tem circulado nos 
últimos meses, chamada 
de Darwin (H3N2), mas é 
importante para prevenir 
a forma grave da doença, 
além de outras gripes.

A vacinação ocorre nas 
469 Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs), drive-thrus, 
megapostos e farmácias 
parceiras, ou seja, nos mes-
mos locais onde estão sendo 
aplicadas as vacinas contra a 
Covid-19. A lista dos postos 
pode ser consultada na in-
ternet.

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

A vacinação contra a Covid para o público infantil já foi autorizada pela Agência Nacional de Vigilância Sanitária

O prefeito do Rio de 
Janeiro, Eduardo Paes, 
disse ontem que o poder 
público impôs um “pro-
fundo desestímulo” à 
aglomeração de pessoas 
na Praia de Copacabana 
durante a noite de Ré-
veillon, e que as medidas 
vão reduzir o público do 
evento, que costuma reu-
nir mais de 2 milhões de 
pessoas.

A tradicional queima 
de fogos da orla será rea-
lizada, mas não haverá 
shows, ônibus extras nem 
funcionamento do metrô, 
que terá as estações fe-
chadas entre as 20h de 
31 de dezembro e as 7h 
de 1º de janeiro.

“Diminuímos muito a 
possibilidade de desloca-
mento das pessoas. Não é 
uma boa ir para Copaca-
bana, a não ser quem lá 
esteja ou a uma distância 
caminhável para a Praia 
de Copacabana. E com 
isso a gente imagina que 
vai ter menos aglomera-
ção”, disse o prefeito, em 
uma entrevista coletiva 
realizada ontem no Pa-
lácio da Cidade. “Há um 
profundo desestímulo da 
nossa parte”.

Também será proi-
bido estacionar nas ruas 
de Copacabana e nas 
vias de acesso ao bairro 
a partir das 18h do dia 
30. As linhas de ônibus 
para Copacabana terão 
seu itinerário alterado a 
partir das 20h do dia 31 
de dezembro e não en-
trarão no bairro. A partir 
das 19h do dia 31, apenas 
táxis com passageiros 
com comprovante de tra-
balho, residência ou hos-
pedagem ou automóveis 
de uso pessoal poderão 
entrar no bairro. 

Réveillon 
do Rio de 
Janeiro terá 
restrições

Agência Brasil

Vinícius Lisboa 
Agência Brasil
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Aprovação do Pix chega a 99% 
entre jovens de 18 a 24 anos
O sistema de transferência e pagamentos, que recentemente completou um ano, já é usado por 71% dos brasileiros 
Altamiro Silva Junior
Agência Estado 

O Pix, sistema de trans-
ferências e pagamentos ins-
tantâneos do Banco Central, 
que completou um ano re-
centemente, já é usado por 
71% dos brasileiros. A taxa 
de aprovação aumentou nove 
pontos em 12 meses e che-
gou a 85%, mostra pesquisa 
da Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban), divulga-
da ontem. Há um ano, a apro-
vação era de 76%.

Entre os jovens (18 a 
24 anos), a aprovação do Pix 
chega a 99%, patamar seme-
lhante a faixa etária seguinte 
(25 a 44 anos), com 96%. Já 
entre os que têm mais de 60 
anos, o porcentual de aprova-
ção cai para 65%, de acordo 
com a quarta edição do Ra-
dar Febraban.

A maior resistência para 
usar o Pix é entre as pessoas 
de baixa renda e os de me-
nor escolaridade, mas ainda 
assim em patamares de ade-
são superiores a 50%. Dos 
que têm até a escolaridade 
fundamental, 53% utilizam 

o Pix, enquanto no grupo de 
pessoas com renda de até 
dois salários mínimos, a taxa 
de adesão ao sistema do BC é 
de 64%.

No Pix, para um terço 
dos entrevistados há uma di-
ferença sobre a percepção de 
segurança do serviço. Para 
32%, o sistema dos bancos é 
mais seguro do que o ofere-
cido por fintechs. Já outros 
32% destacam que o sistema 
é igualmente seguro nos dois 
tipos de instituições.

Golpes
Entre os entrevistados, 

22% afirmaram já ter sido 
vítimas de golpes ou tentati-
va de fraude, patamar seme-
lhante ao levantamento feito 
em setembro (21%). Já entre 
os mais velhos, acima de 60 
anos, esse porcentual sobe 
para 30%.

Entre os que foram víti-
mas de tentativas de golpes, 
69% afirmaram que nunca 
caíram na armadilha. O golpe 
reportado como mais comum 
pelos entrevistados (48%) 
foi a tentativa de clonagem 
do cartão ou troca de cartão.

Já o golpe em que cri-
minosos fazem ligações fa-
zendo se passar pela central 
de atendimento do banco e 
pedem dados pelo telefone 
subiu de 18% em setembro 
para 28% agora.

Em terceiro lugar, a ten-
tativa de fraude mais comum 
é via WhatsApp, em que al-
guém se passa por um co-
nhecido solicitando dinhei-
ro, com 24% dos relatos.

A Febraban quis saber 
dos entrevistados sobre a 
confiança nas empresas, 
bancos e fintechs. Nos ban-
cos, a confiança caiu de 60% 
em setembro, na edição 
anterior da pesquisa, para 
58%; nas fintechs, houve re-
cuo um pouco maior, de 59% 
para 56%. Já nas empresas 
privadas a confiança se man-
teve em 54%.

A pesquisa da Febraban 
ouviu 3 mil pessoas acima de 
18 anos em todas as regiões 
do Brasil. As entrevistas fo-
ram feitas entre os dias 19 e 
27 de novembro e fazem par-
te da quarta edição do Radar 
Febraban, divulgado a cada 
trimestre.A maior resistência para usar Pix se dá entre pessoas de baixa renda e os de menor escolaridade; mesmo assim, adesão é de 50% 

Foto: Divulgação

Parceria viabiliza lançamento de 
obra fruto de pesquisa sobre Acauã 

O grande desafio da 
produção acadêmica das 
universidades é tornar 
sua linguagem acessível 
a todos. Uma parceria en-
volvendo a Universidade 
Federal da Campina Gan-
de, (UFCG), o Movimento 
dos Atingidos por Barra-
gens (MAB) e a Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), por meio da Editora 
A União, estabeleceu uma 
ponte entre a pesquisa 
científica e a cultura po-
pular com o lançamento, 
ontem, do livreto de cordel 
Barragem de Acauã, escrito 
pelo cordelista Cícero Fer-
reira dos Santos.

A presidente da Em-
presa Paraibana de Co-
municação, Naná Garcez, 
celebrou a oportunidade 
de formalizar a parceria, e 
de proporcionar a produ-
ção de um conteúdo com 

riqueza histórica. “Essas 
famílias são consideradas 
reassentadas porque elas 
estão reavendo a terra para 
voltar a plantar, a gente 
apoia o formato cordel com 
uma forma natural da nos-
sa região, com uma história 
vitoriosa e popular. Quando 
você coloca no impresso, 
você perpetua a informa-
ção”, concluiu Naná Garcez. 

O professor Jogerson 
Pinto Gomes Pereira, do 
curso de Engenharia Agrí-
cola da instituição e coor-
denador da pesquisa, conta 
que a ideia do cordel surgiu 
a partir do trabalho intitu-
lado “Acauã: o outro lado da 
obra de engenharia”. “Senti 
a necessidade de colocar 
esse assunto de uma forma 
de cordel. Uma das bolsis-
tas, Aline Silva, é de uma 
família atingida, ela está co-
lhendo depoimentos orais 
e passa esses relatos para 
‘seu Cícero’, autor do cordel. 
Outro atingido, Emanoel 

Bernardo da Silva, também 
atingido, tem ajudado mui-
to nesse trabalho”, explicou.

O livreto em linguagem 
consagrada no imaginário 
popular nordestino relata a 
relação dos moradores das 
cidades de Aroeiras, Itatu-
ba e Natuba com as chuvas 
da região e também conta 
a agonia que as famílias 
viveram com a inundação 
causada pelo rompimento 
da barragem. Os versos de 
Cícero Ferreira dos Santos 
foram construídos a par-
tir de relatos colhidos em 
um projeto de pesquisa de 
uma estudante do curso de 
História da UFCG custeado 
pelo Programa Institucio-
nal de Bolsas de Iniciação 
Científica e Tecnológica (Pi-
bic).

A capa do livreto de 
cordel mostra uma das ca-
sas inundadas pela Acauã, 
após a queda do nível da 
água. A casa é de Osvaldo 
Bernardo da Silva, agricul-

tor e integrante do MAB na 
Paraíba. Ele ressalta que o 
livreto de cordel contando 
a história que ele e tantos 
outros paraibanos viveram 
em 2004, com o rompi-
mento, é uma forma de não 
deixar o caso cair no esque-
cimento e mostrar aos mais 
jovens o que seus pais e pa-
rentes enfrentaram naque-
le momento.

“As pessoas campone-
sas vão se interessar em ler 
essa história. É muito mais 
chamativo no livreto do 
cordel. Vai ficar o registro 
para as gerações futuras, é 
um marco histórico na vida 
das famílias atingidas e do 
MAB”, explicou.

Ainda de acordo com 
Osvaldo Bernardo da Sil-
va, a decisão de buscar o 
Estado para uma parceria 
partiu também da dívida 
histórica que o Governo do 
Estado tem com os atin-
gidos pela Barragem de 
Acauã em 2004.

 Pedro Rafael 
Agência Brasil

Osvaldo Bernardo da Silva, 
do MBA; William Costa e 
Naná Garcez, da EPC, e 
Jogerson Pereira, da UFCG 
(da esq. p/ dir.), ontem, 
durante encontro para tra-
tar da publicação do cordel 
‘Barragem de Acauã’ 

Foto: Evandro Pereira 

Medida provisória pu-
blicada ontem,  institui o 
Sistema Eletrônico dos Re-
gistros Públicos (Serp), pla-
taforma digital que preten-
de unificar os registros dos 
mais de 10 mil cartórios do 
país, incluindo informações 
sobre imóveis, títulos e do-
cumentos civis de pessoas 
naturais e jurídicas. De acor-
do com o texto, elaborado 
pelo Governo Federal, o pra-
zo para a implantação é até 
31 de janeiro de 2023. Os 
próprios cartórios deverão 
custear o sistema.  

A ideia é que o Serp 
permita que usuários de 
serviços de cartórios aces-
sem diretamente a platafor-
ma para solicitação de uma 
série de serviços ou checa-
gem de informações sobre 
registros, como bens móveis 
e imóveis, emissão de certi-
dões, entre outros. 

A busca por essas in-
formações poderá ser feita 
por meio dos número de 
matrículas de imóveis e ou-
tros registros, além de CPF e 
CNPJ. Pela medida provisó-
ria (MP), os padrões e requi-
sitos técnicos e jurídicos de 
documentos, além de fun-
cionalidades da plataforma 
e seu cronograma de imple-
mentação, serão definidos 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ).

“Quando essa medida 
estiver em pleno vigor, você, 
da sua casa, vai conseguir 
fazer trabalhos em que você 
era obrigado a fazer um tour 
em vários cartórios”, expli-
cou o secretário de Política 
Econômica do Ministério da 
Economia, Adolfo Sachsida, 
durante coletiva de impren-
sa para anunciar a MP.

O sistema permitirá a 

redução dos prazos máxi-
mos para diversos serviços 
dos cartórios de registros. 
As certidões eletrônicas de 
inteiro teor da matrícula de 
um imóvel, por exemplo, se-
rão emitidas em até quatro 
horas. Os prazos de registro 
das escrituras de compra e 
venda sem cláusulas espe-
ciais, de requerimentos de 
averbação de construção e 
de cancelamento de garan-
tias, entre outros serviços, 
poderão ser reduzidos de 
30 dias corridos para cinco 
dias úteis.

Para viabilizar a cria-
ção da plataforma, a MP cria 
um fundo de custeio e im-
plementação, que será sub-
vencionado exclusivamente 
pelos próprios cartórios. Os 
cartórios, que optarem por 
não contribuírem direta-
mente com o fundo, deverão 
criar suas próprias platafor-
mas, que obrigatoriamente 
deverão estar conectadas ao 
futuro Serp, com garantias 
de interoperabilidade e se-
guindo os padrões técnicos 
e jurídicos elaborados pelo 
CNJ.

Há também a previsão 
para que os cartórios digi-
talizem seus estoques de 
registros públicos para que 
eles possam ser disponibili-
zados na plataforma. 

Mercado de crédito
Uma das principais ex-

pectativas do Governo Fe-
deral é dar um impulso no 
mercado de crédito, a partir 
da digitalização e unificação 
das informações de regis-
tros públicos em cartórios. 
Isso porque as empresas 
poderão usar títulos de cré-
ditos a receber e diversos 
bens móveis como garantias 
em empréstimos, reduzindo 
o custo do das operações fi-
nanceiras.

Sistema vai unificar 
os registros públicos

André Resende
andreresendejornalismo@gmail.com

Literatura de cordel
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Técnico Edmundo Vergara fala sobre os desafios na pandemia e das perspectivas da modalidade no próximo ano

A Paraíba está entre os qua-
tro estados brasileiros de maior 
destaque nos Saltos Ornamen-

tais, perdendo apenas para o 
Rio de Janeiro, São Paulo e Bra-
sília. As últimas medalhas foram 
conquistadas no Campeonato 
Brasileiro Interclubes realizado 
no início do mês de dezembro, 

no Distrito Federal. Além do ta-
lento e esforço, por partes dos 
oito atletas que compõem a equi-
pe da Vila Olímpica Parahyba, 
os resultados são decorrentes 
também da estrutura do centro, 

que possui um dos mais com-
pletos parques aquáticos no 
país, reforçados pela liderança 
e orientação de Edmundo Ver-
gara. O treinador, à frente da 
equipe de Salto Ornamental da 

Vila Olímpica desde 2012, con-
versou com a reportagem de A 
União e falou sobre os desafios 
dos últimos anos, as promessas 
do esporte no estado e as pers-
pectivas para 2022.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Cuca deixa o Galo
Após conquistar o Estadual, Campeonato Brasileiro e 
Copa do Brasil, o técnico Cuca surpreendeu a direção 
do Atlético-MG ao anunciar a sua saída. Página 23
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Qual sua avaliação do ano de 
2021?

Em 2021 tivemos muitas difi-
culdades, começando pela reforma 
que a Vila estava passando e nós 
não podíamos utilizar nossa piscina  
devido a pandemia. A falta desse 
treinamento nos prejudicou bastan-
te. De 2020 a 2021 eu perdi cerca 
de 10 atletas de um número que já 
era pequeno. Os atletas foram se 
desmotivando, pois não tinha pisci-
na para treinar e a nossa modalida-
de exige piscina com profundidade 
bastante considerável para que 
eles possam saltar. Infelizmente 
só tem a piscina da Vila Olímpica 
Parahyba. Então essa dificuldade 
que nós enfrentamos nos deixou 
um vácuo muito grande na prepa-
ração de atletas e descobrimento 
de novos talentos. Mas a verdade é 
que nós nunca paramos. Ficamos 
no trabalho on-line e os atletas, 
mesmo não indo para piscina, 
permaneceram bastante disciplina-

dos até a retomada das atividades na 
Vila Olímpica, em outubro desse ano. 
Iniciamos realmente a preparação 
na piscina, quando nossa estrutura 
foi completamente disponível para 
que nós pudéssemos nos preparar 
para o campeonato brasileiro. 

As escolinhas também para-
ram, o que prejudicou também a 
descoberta de novos talentos, não 
é verdade?

Sem as nossas escolinhas 
ficamos um pouco desguarnecidos 
com relação a novos talentos. Nesse 
meio termo gostaria de destacar 
uma criança que apareceu, a Gabriela 
Araújo de nove anos, que apresenta 
certo talento para o esporte. Ela pediu 
para treinar e vem se desenvolvendo 
muito bem e estou muito esperançoso 
com ela para o futuro. Há também os 
atletas que ficaram nos últimos anos, 
que a gente começou a desenvolver o 
trabalho na Vila Olímpica Parahyba. 
Atletas como Gabriela, de nove anos, 

como atletas de 20 anos… 
então a minha faixa 
etária varia entre essas 
idades. Hoje nós estamos 
com uma equipe de oito 
atletas, sendo quatro 
mulheres e quatro ho-
mens, desde a categoria 
infantil à adulta, temos 
todas as categorias: 
infantil, juvenil, adulto e 
iniciante. 

Quais os maiores desafios da 
equipe de Saltos Ornamentais?

Hoje não estamos mais com 
grandes dificuldades, graças a Deus 
temos uma estrutura excelente 
na Vila Olímpica Parahyba, um 
material riquíssimo de estrutura e 
aparelhagem para que a gente possa 
se desenvolver e ganhar as con-
quistas que tivemos nos campeo-
natos brasileiro. E a gente agradece 
demais ao Governo do Estado, 
porque é uma estrutura de excelên-
cia que poucos clubes no Brasil 
possuem. Essa estrutura que 
nós temos me dá condição de 
desenvolver os atletas para que 
consigam chegar às competições 
e brigar de igual para igual com os 
grandes clubes do país.

Quais atletas você destacaria 
dentro da equipe da Vila Olímpi-
ca Parahyba?

Com relação aos nossos atletas, 
gostaria de destacar Virgínia Melis e 
José Arthur. A Virgínia se consagrou 
bicampeã brasileira nos trampolins 
e adquiriu duas medalhas de ouro 
no trampolim de um e três metros 
e também a prata na plataforma, no 
brasileiro de interclubes. Então eu 
tenho muita esperança no futuro 
dela, para que ela venha servir e 
servir bem a seleção brasileira, 
além de participar de campeonatos 
internacionais. Já o nosso Arturzinho 
dispensa comentários. Ele se consa-

grou pentacampeão brasileiro. Hoje 
tem 15 anos, mas desde os 10 ele é 
campeão brasileiro. Isso é histórico, 
ele impõe muito respeito quando 
chega em uma competição e todos os 
atletas têm o maior carinho por ele. 
Por isso, é um atleta muito bom em 
competição e gosta desse ambiente 
de cobrança, de nervosismo. Ele sabe 
controlar muito bem isso. Então o 
Arthur hoje é um atleta que vem 
se destacando nos campeonatos 
nacionais, pois já foi quarto lugar no 
Pan-Americano do Canadá em 2017 

e quinto no Sul-Americano em 
2019. É um atleta que ainda 

pode nos dar muitas 
alegrias. 

Sobre 
o próximo 
ano. Quais as 
perspectivas?

No calendário de 
2022 foi colocada uma 
minuta para os técnicos do 
Brasil, onde nós teremos duas 
competições.  O brasileiro, que é 
a maior competição do país, com 
duas etapas sendo a primeira em 
junho e outra no final de dezembro, 
com locais ainda a serem defini-
dos. E a gente aqui na Paraíba tem 
interesse em trazer um campeo-
nato desses pra cá. Já foi inclusive 

solicitado para a Saltos Brasil, que é 
a Confederação Brasileira de Saltos 
Ornamentais, e eles vão analisar 
e ver as possibilidades. Ainda em 
relação ao próximo ano, a gente 
espera que a partir de feverei-
ro possamos retomar as nossas 
escolinhas, que têm o objetivo de 
descobrir talentos que possam su-
bir para as equipes e aí sim iniciar 
treinamento visando integrar a 
equipe do estado nas competições. 
A gente está com bastante espe-
rança de  no ano que vem fazer 
um trabalho que massifique esse 
esporte aqui na Paraíba. Para isso, 
tenho dois professores comigo: 
Bruna Leite, que trabalha a parte 
de coordenação, equilíbrio, ritmo, 
postura, e Mazureik Maciel, que 
desenvolve a aptidão física junto 
aos atletas. Desta forma nós vamos 

trabalhar e esperamos ter uma 
faixa de 50 a 60 alunos nas 

escolinhas para assim 
a gente tirar alguns 

talentos para a 
nossa equipe. 

A entrevista

Paraíba no top 4 do Brasil
Saltos ornamentais
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Edmundo Vergara realiza um 
excelente trabalho na Vila 
Olímpica Parahyba em treinar 
e descobrir novos talentos 
nos saltos ornamentais
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Aos 16 anos, o nadador paraibano segue colecionando vários títulos nacionais e internacionais na natação

Aos 16 anos Daniel Aze-
vedo é um dos grandes no-
mes da natação no estado. 
Com os títulos de Campeão 
Paraibano, Norte Nordeste, 
Brasileiro, Sul-Americano 
Escolar e de Campeão dos 
Jogos Escolares Brasileiro, 
o nadador se prepara para 
o maior sonho e o maior 
desafio da carreira: a parti-
cipação nos Jogos Olímpicos 
da França. 

“Tem uma longa estra-
da, mas todos os dias a gente 
levanta a cabeça e tenta dar 
o nosso melhor para alcan-
çar os objetivos”, pondera 
o atleta que tem como pro-
va principal os 100 metros 
costas, mas que já conquis-
tou pódios nos 200 metros 
costas e nos 200 metros 
medley. Daniel explica que 
com o tempo que tem hoje 
estaria apto para partici-
par da classificatória para 
as olimpíadas mas, come-
dido, aguarda a divulgação 
dos novos índices, habitual-
mente divulgados no início 
do ano. “Meu tempo hoje é 
58,99 segundos e os últimos 
índices, de 2019 e 2020, fo-
ram de 59,03 segundos”. 

Para conquistar os pó-
dios que soma ao longo da 
carreira, o atleta do Acqua 
R1 Clube Cabo Branco, se 
dedica aos treinos, que só 
não acontecem aos domin-
gos quando não há compe-
tição importante em vista, 
como explica Germano So-
breira Gomes, pai do atleta. 
“Os treinos começam às 18h 
e vão até 21h, com três dias 
de dobra”. Rotina que é divi-
dida também com a escola, 
cursando o 2º ano do Ensi-
no Médio, Daniel sabe que 
precisa mostrar resultado 
em sala de aula. “É um aluno 
muito dedicado, mesmo com 
toda essa rotina, consegue 
se sair bem nos estudos”. 

O atleta, medalha de 
ouro nos 100 metros costas 
no Campeonato Brasileiro 
Juvenil de Verão, realizado 
há quase um mês, em Porto 
Alegre, confessa que apesar 
das conquistas não teve um 
ano fácil. Mas diz também 
que está animado com as 
possibilidades que chegarão 
com o próximo ano. “Este 
ano, apesar dos desafios, 
deu pra melhorar alguns 

Daniel Azevedo sonha em
disputar os Jogos Olímpicos
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Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Os anos de 2020 e 2021 foram devastadores para o 
futebol paraibano, como também em todo o Brasil, por 
conta dos efeitos da pandemia do coronavírus que ainda 
teima a nos marcar, mesmo com baixa pressão por conta 
das vacinas. O inimigo ainda circula do nosso lado e não 
podemos “baixar a guarda” para não sermos surpreendi-
dos e obrigados a  rever cenas deploráveis.  É importante 
estar atento e não vacilar. O futebol, como outros seg-
mentos, já passou por situações dramáticas, mas nossa 
esperança é que em 2022 seja diferente, mais promissor 
e que os clubes começem a sair do vermelho e os artistas 
da bola voltem a encantar multidões nos estádios.

O ano que se aproxima é eleitoral no futebol parai-
bano, daí ser promissor para os eleitores porque normal-
mente a entidade máxima dá mais atenção aos clubes e 
ligas, o que já faz parte do cotidiano de nosso futebol há 
vários anos. Torço fervorosamente por uma dedicação 
maior aos clubes amadores, formadores de jogadores e 
ávidos por competições para mostrar os seus talentos 
que, por conta da pandemia, viram as competições de 
base sumirem por aqui, embora em outros estados o so-
frimento tenha sido menor.

Torço para que os clubes profissionais consigam 
dar a volta por cima, principalmente aqueles que en-
frentam dificuldades de ordem financeira. Como seria 
legal se tivéssemos um campeonato bem disputado e 
atrativo para o torcedor, independente de divisão. O 
futebol é a maior paixão do brasileiro e precisa de um 
olhar diferente para quem o comanda, tratando os seus 
filiados de forma igualitária. É assim que eu sonho. E 
acredito que as federações, através de seus dirigentes, 
têm esse poder de aglutinação para realizar um traba-
lho anda mais profícuo.

Que 2022 traga muita luz e discernimento às pes-
soas que comandam o esporte neste país e possam fazer 
o esporte muito maior e mais justo.

Esperança de
dias melhores

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Transformar os clubes de futebol em 
empresas é mesmo a saída no futebol brasi-
leiro? A pergunta está ecoando pelo país e a 
famosa luz no final do túnel ainda não está 
muito clara. Ronaldo Fenômeno anunciou a 
compra do Cruzeiro e o debate está de volta. 
O Botafogo já assinou um pré-contrato com 
investidores norte-americanos na mesma 
direção e o Vasco da Gama encomendou 
estudos para a sua viabilidade. A Sociedade 
Anônima impõe uma maior responsabili-
zação da pessoa física na gestão do clube. 
Na Europa, 96% dos clubes são empresas e 
aqui no Brasil existem apenas dois clubes: 
Cuiabá e Red Bull Bragantino. Por que será 
que muitos estão relutando em migrar para 
o modelo que faz tanto sucesso na Europa?

Futebol empresa

Cuca demitido
Não foi o Atlético 

quem o demitiu. Foi ele 
quem pediu demissão e 
surpreendeu muita gen-
te. O técnico, um dos 
grandes vencedores do 
ano com título da Copa 
do Brasil e do Brasileirão, 
alegou problema familiar 
para tomar a sua decisão.

Jorge Jesus
Com a saída de 

Cuca, o Atlético Mineiro 
já sonda o português 
Jorge Jesus que foi, on-
tem, demitido do Benfica. 
Jorge Jesus é um sonho 
antigo do Galo. O portu-
guês, inclusive, conhece 
as instalações do clube 
mineiro desde 2019.

A partir do próximo domingo começa mais uma 
edição da Copa São Paulo de Futebol Júnior e vamos 
torcer pelo sucesso de nossos representantes: Confiança 
e Desportiva Perilima. O time de Sapé, sediado na cida-
de de Franca, estreia no dia 4 contra o Juventude-RS; e 
a equipe de Campina Grande, no dia 5, diante do São 
Caetano, em São Caetano do Sul.

Copa São Paulo

Já virou rotina para o nadador Daniel Azevedo, do Programa Bolsa Esporte, ficar no lugar mais alto do pódio

tempos, estabelecer novas 
marcas. Mas espero virar a 
página e ter um 2022 ainda 
melhor, se Deus quiser”. 

Bolsa Esporte
Daniel Azevedo come-

çou a nadar aos seis meses 
de idade, por orientação do 
pediatra, com o objetivo de 
não agravar problemas res-
piratórios. A primeira com-
petição aconteceu cerca de 
nove anos depois e desde 
então não parou mais. Hoje, 
promessa da natação no es-
tado, ele conta com o apoio 
do Governo da Paraíba, atra-
vés do Bolsa Esporte e segue 
focado em atingir os objeti-
vos. “É essencial e tem ajuda-
do bastante. Agora é seguir 
porque temos uma longa es-

trada”, pontuou o entrevista-
do  que está concluindo o se-
gundo ano do Ensino Médio.

A estrada é longa e o 
atleta sabe que pode contar 
com o apoio dos pais, que fa-
zem questão de estarem pró-
ximos, torcendo a cada con-
quista. A mãe do nadador, 
Danielle Azevedo, fala com 
orgulho do maior sonho do 
filho. “Daniel é um jovem de-
terminado, focado, que tem 
um sonho, participar e se 
possível medalhar em uma 
Olimpíada, representando o 
nosso país”. 

Ela conta que Daniel não 
mede esforços e tem traba-
lhado duro para alcançar o 
objetivo. “Um adolescente 
que renuncia, baladas, feria-
dos, festas, com o intuito de 

conseguir treinar cada vez 
mais. Só tenho orgulho de ser 
sua mãe e posso dizer que 
maior apoiadora e incentiva-
dora, já fiz muito e continua-
rei fazendo o que for possível 
para que ele brilhe cada vez 
mais, e de preferência estarei 
ao lado dele quando estiver 
realizando o seu sonho”. 

Últimas vitórias
Daniel Azevedo fechou 

o ano com mais duas vitó-
rias. No Festival de Espor-
tes Aquáticos, realizado na 
Vila Olímpica Parahyba, no 
último dia 18, o atleta con-
quistou o primeiro lugar do 
pódio nas provas de 50 me-
tros borboleta e 50 metros 
costas na categoria juvenil 2 
em piscina de 25 metros.

João Pessoa se prepara 
para sediar etapas regionais 
dos campeonatos de goalball 
e futebol de 5 referentes à 
temporada 2022. No calen-
dário, divulgado pela Confe-
deração Brasileira de Des-
portos de Deficientes Visuais 
(CBDV), os jogos acontecem 
nos meses de abril e maio. 
Haverá também, na capital, 
treinamentos das duas mo-

dalidades. A Paraíba é refe-
rência nesses esportes tendo 
conquistado ouro no goalball 
masculino nos Jogos Para-
límpicos de Tóquio, além do 
pentacampeonato no futebol 
de 5, na mesma competição.

Além de João Pessoa, 
sediam regionais as cida-
des de São José dos Cam-
pos-SP, Belém-PA, Vila Velha
-ES, Londrina-PR e Campo 
Grande-MS. Ao todo, são 25 
campeonatos e oito fases 
de treinamentos das sele-

ções adultas, além de cinco 
concentrações das equipes 
de base de futebol de 5, 
goalball e judô. A CBDV in-
formou que a programação 
está sujeita a alterações.

A primeira competição 
oficial será o Campeonato 
das Américas de goalball, 
que acontece de 15 a 22 de 
fevereiro, em São Paulo. O 
evento garantirá duas va-
gas no mundial masculino e 
duas no feminino marcado 
para junho, em Hangzhou, 

na China. A seleção mas-
culina já garantiu vaga no 
mundial em virtude do ouro 
nos Jogos Paralímpicos de 
Tóquio. No futebol de 5, o 
principal evento de 2022 
será a Copa América, agen-
dada para o fim de outubro, 
em Buenos Aires. Outro 
destaque na modalidade é o 
I Festival Feminino marcado 
para maio, em São Paulo, o 
evento foi  adiado nos últi-
mos dois anos em virtude 
da pandemia.

João Pessoa vai sediar duas etapas
regionais de goalball e futebol de 5
Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Divulgação/Newscomunicação



Esportes

Diretoria se surpreendeu com a decisão do técnico, que deixa o clube após 71 jogos com 48 vitórias, 14 empates e nove derrotas

Campeão Brasileiro, Es-
tadual e da Copa do Brasil em 
2021, Cuca não vai comandar 
o Atlético-MG na próxima tem-
porada. O treinador se reuniu 
com a diretoria atleticana nes-
sa segunda-feira e anunciou 
que está deixando o clube. Ele 
alegou problemas de ordem 
familiar para se despedir da 
equipe mineira. A informação 
foi veiculada pela rádio Ita-
tiaia, no início da madrugada 
de ontem.

Ainda de acordo com a 
rádio, Cuca teria se comprome-
tido a não trabalhar em nenhu-
ma outra equipe em 2022. No 
começo do ano, em fevereiro, 
o treinador usou o mesmo ar-
gumento, de problemas fami-
liares, para não renovar com 
o Santos. Ele deixou o cargo 
de treinador do time da Vila 
Belmiro em um momento em 
que a mulher e as filhas esta-
vam internadas com Covid-19. 
Na saída, o técnico, que levou a 
equipe ao vice-campeonato da 
Libertadores, foi homenagea-
do pelo clube.

Um mês depois, Cuca 
assumiu o comando do Atlé-
tico-MG, em substituição ao 
argentino Jorge Sampaoli. Na 
segunda passagem pelo time, 
faturou a chamada Tríplice Co-
roa, por conta das conquistas 
do Campeonato Mineiro, do 
Brasileirão e da Copa do Brasil. 
Ele ainda liderou o time à semi-
final da Copa Libertadores.

No total, foram 71 jogos 
nesta passagem pela equipe, 
somando 48 vitórias, 14 empa-
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Edição: Geraldo Varela          Editoração: Bhrunno Maradona
João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de dezembro de 2021     |     A UNIÃO       23

Botafogo apresenta elenco no dia 3

Luxemburgo é dispensado do Cruzeiro

Morre irmão de
Diego Maradona 

Campinense fará o primeiro teste amanhã contra o Globo

Na próxima segunda-feira, a partir 
das 8 horas, a movimentação promete 
ser grande na Maravilha do Contorno 
com a apresentação dos novos joga-
dores contratados e os que ficaram 
no elenco, depois da conclusão do 
Campeonato Brasileiro da Série C. O 
técnico Gérson Gusmão e toda a sua 
comissão técnica iniciam os trabalhos 
de preparação em busca dos objetivos 
da nova temporada que terá, num pri-

meiro momento, a Copa do Nordeste, 
depois o Campeonato Paraibano e o 
Campeonato Brasileiro da Série C. No 
período de quase um mês, antes da 
estreia na Copa do Nordeste, o Belo 
deve realizar dois jogos treinos, de 
preferência na Maravilha do Contorno. 
Apesar do objetivo maior ser o acesso 
à Série B, o clube vai tentar reconquis-
tar a hegemonia do estadual já que 
não vence há dois anos.

Quatro dias após um desabafo de Van-
derlei Luxemburgo nas redes sociais, 
a nova gestão do Cruzeiro anunciou a 
saída de toda a comissão técnica atual 
do time. O Comitê de Transição do clube 
mineiro alegou preocupação com cus-
tos para demitir o experiente treinador. 
O nome do novo técnico ainda não 
foi definido. “Para adequar as contas 
à realidade orçamentária do clube, a 
diretoria foi orientada a não renovar 

com a atual comissão técnica. A nova 
equipe será anunciada nos próximos 
dias”, informou o clube, em comunica-
do. “O Cruzeiro agradece imensamente 
a todos os profissionais pelos serviços 
prestados.” A definição sobre o futuro 
de Luxemburgo já era aguardado desde 
sexta, quando o treinador veio a público 
para cobrar a nova gestão, encabeça-
da por Ronaldo, que adquiriu 90% da 
Sociedade Anônima de Futebol (SAF).

Irmão mais novo do ídolo Diego, Hugo 
Maradona morreu ontem, aos 52 
anos. De acordo com a imprensa ita-
liana, ele sofreu um ataque cardíaco 
em sua casa, em Nápoles. A morte foi 
confirmada pelo próprio Napoli, onde 
o irmão mais velho foi craque e ídolo. 
"O presidente Aurelio De Laurentiis, o 
vice-presidente edoardo De Lauren-
tiis, os gestores, a comissão técnica, 
o time e todo o Napoli se unem em 
torno da família Maradona na dor da 
morte de Hugo", registrou a direção 
do clube italiano, em seu site. A fa-
mília chegou a chamar o atendimento 
médico em casa, mas não houve tem-
po para evitar o óbito. Segundo fami-
liares, ele já tinha agendado exames 
cardíacos para os próximos dias. Hugo 
faleceu pouco mais de um ano depois 
do irmão Diego, morto em 25 de no-
vembro de 2020, causando comoção 
no mundo do futebol.

O Campinense segue acelerando o ritmo dos trabalho no estádio Renatão visando a temporada de 2022. Nessa terça-feira, após 
os festejos natalinos, o elenco se reapresentou e vem treinando para o primeiro amistoso antes do encerramento da temporada. 
A equipe vai enfrentar o Globo-RN, no Renatão, amanhã, às 15h15 e um outro amistoso  será contra o Retrô, em Campina 
Grande, mas no dia 8 de janeiro, no Amigão. No início da semana, o clube recebeu o zagueiro Moisés, de 25 anos, egresso do 
Sporting Canamy, do México. A pré-temporada da Raposa começou no dia 15 de dezembro e o clube já tem jogo oficial agenda-
do para o mês de janeiro. O primeiro será no dia 22 ou 23 contra o Náutico pela primeira fase da Copa do Nordeste, nos Aflitos. 

Curtas
Foto: Samy Oliveira/Campinense

tes e nove derrotas. Trata-se de 
um aproveitamento de 74,1% 
dos pontos conquistados. A pri-
meira passagem de Cuca pelo 
clube aconteceu entre 2012 e 
2013. Somando os dois perío-
dos, Cuca acumula 224 jogos, 

com 128 vitórias, 48 empates 
e 48 derrotas, e um aproveita-
mento de 64,2%.

Na primeira passagem, o 
treinador comandou a equi-
pe nas conquistas do bicam-
peonato mineiro, em 2012 e 

2013, e da Copa Libertadores. 
O título continental em 2013 
levou a equipe ao Mundial de 
Clubes, no qual o Atlético ficou 
em terceiro lugar. Na sequên-
cia, o treinador se transferiu 
para o Shandong Luneng, da 

China. Mesmo com o suces-
sor de Cuca ainda não defini-
do, a reapresentação do time 
está marcada para o dia 17 
de janeiro, enquanto a estreia 
do Atlético no Campeonato 
Mineiro de 2022 acontecerá 

no dia 26 do mesmo mês. A 
diretoria, em nota, lamentou 
a perda do treinador, que ti-
nha contrato até dezembro de 
2022, e agradeceu pelo empe-
nho e conquistas obtidas no 
comando da equipe.

Cuca comemora com os jogadores a conquista da Copa do Brasil, a última da temporada. O profissional também foi campeão do Brasileirão e do Campeonato Mineiro nesta temporada

Foto: Pedro Sousa/Atlético-MG

Alvo de times brasileiros, Jorge Jesus deixa o comando do Benfica

Jorge Jesus enfim deixou o 
Benfica. Em reunião realizada, 
ontem, a diretoria do clube de 
Lisboa e o treinador português, 
em comum acordo, decidiram res-
cindir o vínculo entre as partes um 
ano e quatro meses depois que o 

“Mister” voltou ao clube, em 2020. 
O término do contrato estava pre-
visto para junho de 2022.

“O Sport Lisboa e Benfica 
informa que, de comum acordo 
entre as partes, Jorge Jesus já não 
é treinador do Benfica. A Sport 
Lisboa e Benfica SAD agradece 
a Jorge Jesus todo o trabalho 

desenvolvido ao longo do último 
ano e meio e deseja-lhe as maio-
res felicidades para o futuro”, 
informou o clube em nota. Nélson 
Veríssimo vai assumir as funções 
de treinador da equipe até o final 
da temporada.

A demissão vem como efeito 
da turbulência que tomou conta 

do clube de Lisboa nos últimos 
dias. Jorge Jesus, que já não vinha 
agradando os torcedores por conta 
de maus resultados em campo, 
desagradou a diretoria na semana 
passada quando resolveu sentar 
com dirigentes do Flamengo para 
negociar um possível retorno ao 
Brasil. Jorge Jesus, que já treinou 

o Benfica entre 2009 e 2015, deixa 
a equipe com 53 vitórias, 16 em-
pates e 14 derrotas em 83 partidas 
disputadas. O Benfica ocupa a 3ª 
colocação do Campeonato Por-
tuguês e está nas oitavas de final 
da Liga dos Campeões. O técnico 
português de times brasileiros, 
entre eles o Atlético Mineiro.

Agência Estado
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Cássia Eller, a intérprete de canções como ‘Malandragem’ 
e ‘O Segundo Sol’, morreu em dezembro de 2001

Duas décadas 
sem a mais eclética 
das roqueiras

Duas décadas se passaram e a 
intérprete de canções como ‘Malan-
dragem’ e ‘O Segundo Sol’ continua 
viva na lembrança e na história da 
música popular brasileira. Na data 
de hoje, há 20 anos, morria a cantora 
carioca que conquistou o coração de 
fãs pelo Brasil afora Cássia Rejane 
Eller, ou simplesmente Cássia Eller.

Ela nasceu no Rio de Janeiro, em 
10 de dezembro de 1962 e morreu na 
mesma cidade, em 29 de dezembro 
de 2001. Também compositora e 
multi-instrumentista, é considerada 
uma das mais importantes represen-
tantes do rock brasileiro dos anos de 
1990. Na época, ela foi eleita a 18ª 
maior voz e a 40º maior artista da 
música brasileira pela revista Rolling 
Stone Brasil.

Na carreira, lançou cinco álbuns 
de estúdio: ‘Cássia Eller’ (1990), 

‘O Marginal’ (1992), ‘Cássia Eller’ 
(1994), ‘Veneno AntiMonotonia’ 
(1997) e ‘Com Você... Meu Mundo 
Ficaria Completo’ (1999). O seu sexto 
álbum de estúdio, ‘Dez de Dezembro’ 
(2002), foi lançado postumamente. O 
álbum mais bem-sucedido de Cássia 
foi o ‘Acústico MTV’ (2001), com mais 
de um milhão de cópias vendidas e 
um prêmio Grammy Latino de Me-
lhor Álbum de Rock.

Cássia Eller morreu aos 39 anos, 
após um infarto do miocárdio causado 
por uma malformação de seu coração. 
Caracterizada pela voz grave e pelo 
ecletismo musical, interpretou can-
ções de grandes compositores do rock 
brasileiro, como Cazuza, Renato Russo 
e Rita Lee, além de artistas da MPB, 
como Marisa Monte, Caetano Veloso e 
Chico Buarque, passando pelo pop de 
Nando Reis, rap de Xis e o incomum de 
Arrigo Barnabé e Wally Salomão, até 
sambas de Riachão e rocks interna-

cionais de Janis Joplin, Jimi Hendrix, 
Beatles, John Lennon e Nirvana.

Com uma trajetória musical con-
siderada curta (algo em torno de 12 
anos), ela “decolou” em 1989, ajuda-
da (há quem afirme) por um tio seu, 
quando gravou uma fita demo com 
a canção ‘Por Enquanto’, de Renato 
Russo. Esse mesmo tio teria levado 
a fita à PolyGram, o que resultou na 
contratação de Cássia pela gravadora. 
Sua primeira participação em disco 
foi em 1990, no LP de Wagner Tiso 
intitulado ‘Baobab’.

Sempre com uma presença de 
palco bastante intensa, assumia a 
preferência por álbuns gravados ao 
vivo e era convidada constantemente 
para participações especiais e inter-
pretações sob encomenda, singu-
lares, personalizadas. E tinha outra 
característica importante: o fato de 
ter assumido uma postura de intér-
prete declarada, tendo composto 

2001 — Cássia Eller, cantora e violonista brasileira
2020 — Azuir Lessa da Silva, médico radiologista (PB)
2020 — Pierre Cardin, estilista francês

Mortes na História

Obituário

Luíza Mendes da Silva 
(Luíza de Catingueira)
27/12/2021 – Aos 75 anos, em Patos (PB), 
vítima de um AVC isquêmico. Morava no 
Loteamento Geralda Medeiros, em Patos, 
mas era natural de Catingueira (PB), onde 
também passou a infância.

Foto: Patosonline

Júlia Rodrigues Almeida
26/12/2021 – Aos 16 anos, em Pa-
tos (PB), de causa não confirmada. 
Estudante era residente na cidade 
de Condado (PB). Ela deu entrada 
no Complexo Hospitalar Regional de 
Patos em estado grave com um quadro 
de acidose (condição em que há um desequilíbrio nos 
níveis de ácido presentes no sangue) e também com dis-
túrbio hidroeletrolítico, que é quando o paciente perde 
quantidade significativa de líquidos corporais e, conse-
quentemente, de eletrólitos. Ela havia testado positivo 
para Covid-19.

Foto: Arquivo Pessoal

Robbie Roper
22/12/2021 – Aos 18 anos, de causa não 
divulgada. Considerado uma das maio-
res promessas do futebol americano. O 
quarterback da Roswell High School, na 
Geórgia, estava hospitalizado após com-
plicações de saúde.

Foto: Instagram

Aforismo
“O inconsciente guarda boa 
parte dos comportamentos 

e crenças relativos à 
finitude humana.”

(Célia Chaves)
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n Para críticas, correções, colaborações, 
sugestões, informações sobre óbitos e propostas 
de temas relacionados à Seção Memorial do 
jornal A União, o leitor pode entrar em contato 
pelo e-mail jorgerezende.imprensa@gmail.com 
ou pelo WhatsApp (83) 98854-1491.

Da Redação

Aécio Flávio
27/12/2021 – Aos 75 anos, em João 
Pessoa (PB). Vice-prefeito do municí-
pio de Curral de Cima (PB). Teve uma 
infecção no ouvido (ele usava aparelho 
auditivo) que atingiu o cérebro. Fez 
uma cirurgia recentemente e seu qua-
dro de saúde acabou se agravando.

Foto: ExpressoPB

Francisco Valada
23/12/2021 – Aos 80 anos. Ciclista que 
foi o vencedor da Volta de Portugal em 
1966. Como atleta, representou Águias de 
Alpiarça, Âmbar e Benfica. Ainda disputou 
três Volta da Espanha (melhor resultado 
em 1964, ao terminar na 23ª posição). 
Natural de Cartaxo, esteve presente na estreia de Portugal 
nas competições de ciclismo em jogos olímpicos, em Roma 
(960), quando tinha apenas 19 anos.

Foto: Reprodução

Hélio Maffia
24/12/2021 – Aos 89 anos, por causas 
naturais. Um dos precursores da prepara-
ção física no futebol brasileiro, fez parte da 
história do Corinthians durante as décadas 
de 1970 e 1980. Nasceu em 21 de julho de 
1932 e foi um dos principais parceiros de 
Osvaldo Brandão e Mauro Travaglini. Também passou pelo 
Palmeiras, São Paulo e Guarani. Como treinador interino do 
Corinthians, disputou 20 jogos entre 1978 e 1988 (com oito 
vitórias, nove empates e apenas três derrotas).

Foto: Terceiro Tempo

apenas três das canções que gravou.
A canção ‘Flor do Sol’, composta 

aos 19 anos em parceria com Simone 
Saback, em Brasília, em 1982, foi des-
coberta 30 anos depois e lançada no 
iTunes no aniversário de 50 anos de 
Cássia, em 10 de dezembro de 2012. 
Os produtores mantiveram o violão 
e a voz da cantora, anteriormente 
gravados em cassete, mas adiciona-
ram outros instrumentos, entre eles 
o filho de Cássia (então com 19 anos) 
tocando o violão da mãe.

Morreu no auge da carreira e 
está sepultada no Cemitério Parque 
Jardim da Saudade, no Bairro Sula-
cap, na cidade do Rio de Janeiro.

Por meio do QR Code, assista 
(a partir do minuto 32) a última 

entrevista de Cássia Eller, em 2001

Com uma carreira considerada curta, Cássia Eller tinha uma presença intensa nos palcos

Candy Palmater
25/12/2021 – Aos 53 anos, em Toronto, no 
Canadá. Comediante canadense era membro 
do ‘Mi’kmaw Nation’, em New Brunswick e 
conhecida pelo seu humor ácido e feminista. 
Havia acabado de escrever uma autobiografia 
que será publicada em 2022. Também criou e 
apresentou o premiado ‘The Candy Show’, na APTN, e foi co-apre-
sentadora regular no talk show ‘The Social’, nas tardes da CTV.

Foto: Instagram

Sofiane Loukar
25/12/2021 – Aos 30 anos, em Orã, na 
Argélia. Jogador de futebol do MC Saida, 
da segunda divisão da Argélia, morreu 
durante a partida contra o ASM Oran, 
após receber uma pancada na cabeça, no 
Estádio Habib Bouakeul.

Foto: Divulgação

Paulo Leitão
25/12/2021 – Aos 48 anos, em Natal (RN). 
Consultor de musculação estética, militante 
da extrema direita e defensor das ideias do 
nazismo, foi encontrado morto em sua casa. 
Teve sua conta no Instagram deletada após 
publicações onde defendia os ideais nazistas 
e também por distorcer fatos históricos. Fez postagem em suas 
redes incentivando as pessoas a desobedecerem as regras de 
isolamento social para conter o novo coronavírus.

Foto: Folha da Paraíba

MC Boco do Borel
(Paulo Roberto Gonçalves Cavalcanti)
26/12/2021 – Aos 34 anos, em Porto de Ga-
linhas, em Ipojuca (PE), assassinado. Cantor 
de brega funk foi morto a tiros enquanto fazia 
um show. Morava na Mustardinha, em Recife 
(PE). No início da carreira, fez dupla com MC 
Sheldon. Os dois se consolidaram como pioneiros do brega funk.

Foto: Notícia Paraíba

Pedro Paulo Teixeira Manus
25/12/2021 – Aos 70 anos, em Campinas 
(SP), de causas desconhecidas. Minis-
tro aposentado do Tribunal Superior do 
Trabalho (TST), onde atuou entre 2007 
e 2013. Formou-se bacharel em Ciências 
Jurídicas e Sociais pela Faculdade Paulista 
de Direito da Pontifícia Universidade Católica de São Paulo 
(PUC-SP), em 1973. Em 1975, se especializou em Direito 
do Trabalho e em Direito Civil na Università Degli Studi di 
Roma, na Itália.

Foto: Reprodução

Irmã Maria Naíse Leite
26/12/2021 – Em Guarabira (PB), 
vítima de complicações decorrentes 
da Covid-19. Religiosa integrava a 
fraternidade das Irmãs dos Pobres e 
dedicou mais de 40 anos aos traba-
lhos da Chancelaria da Cúria Diocesa-
na de Guarabira e atuou junto às comunidades eclesiais 
de bases (CEB’s), prestando apoio ao Movimento de 

Foto: ParlamentoPB

Adolescentes e Crianças (MAC). Começou seus trabalhos na 
região episcopal de Guarabira na década de 1970, secreta-
riando o então bispo auxiliar da Arquidiocese da Paraíba, 
Dom Marcelo Pinto Carvalheira.

Karolos Papoulias
26/12/2021 – Aos 92 anos. Ex-presidente 
da Grécia, um dos fundadores do Movimento 
Socialista Pan-Helênico (Pasok). Foi eleito pela 
primeira vez em 2005 e reeleito em 2010, no 
período da crise grega que mergulhou o país 
em turbulência política e em grave crise econô-
mica. Também foi um resistente antinazista de 1942 a 1944.

Foto: Jornal de Angola
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para locação de veículo caminhão compactador, de acordo com o 
Pregão Presencial  nº  00010/2021.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: THALLISSON NATTANAEL DOS SANTOS SOUZA – TN LOCAÇÕES E EVEN-

TOS – CNPJ Nº 43.559.144/0001-95  
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para locação de um caminhão com-

pactador, destinados a coleta e transporte de resíduos sólidos do município até o aterro sanitário.
VALOR MENSAL: R$ 11.950,00 (onze mil, novecentos e cinquenta reais)
VALOR GLOBAL: R$ 143.400,00 (cento e quarenta e três mil e quatrocentos reais)
PRAZO:  Da assinatura pelo período de 12 meses.

Aguiar - PB, 28 de Dezembro de 2021.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2021 - CT Nº 00040/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00002/2021. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00040/2021 - Andreza Araujo Souza - 1º Aditivo - 
prorroga o prazo por mais 2 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021 - CT Nº 00066/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDA-

DES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2021. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Alagoa Nova e: CT Nº 00066/2021 - Allfamed Comercio Atacadista de Medicamentos Ltda - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 2 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00005/2021. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00042/2021 - Allfamed Comercio Atacadista de Medica-
mentos Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 2 meses. CT Nº 00043/2021 - Euromed Comercio 
de Medicamentos Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 2 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00011/2021. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Alagoa Nova e: CT Nº 00072/2021 - Jaime T. Moura e Cia Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 1 mês. CT Nº 00073/2021 - C.p. Cavalcanti & Cia.ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 1 mês. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021 - CT Nº 00076/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES 

DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2021. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Alagoa Nova e: CT Nº 00076/2021 - Naurielio Frutuoso Nogueira - 1º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 2 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2021 - CT Nº 00079/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DES-

TE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00013/2021. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Alagoa Nova e: CT Nº 00079/2021 - Naurielio Frutuoso Nogueira - 1º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 2 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER ÀS NECESSI-

DADES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00028/2021. ADITA-
MENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00139/2021 - Euromed Comercio de Medicamentos Ltda - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 2 meses. CT Nº 00141/2021 - Allfamed Comercio Atacadista 
de Medicamentos Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 2 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2021 - CT Nº 00177/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES, FRANGOS, PEIXES E DERIVADOS PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA - PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00035/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT 
Nº 00177/2021 - Jose Claudio Aquino Herminio - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 1 mês. 
ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2021 -: CT Nº 00197/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00044/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00197/2021 - Railton Camilo Diniz - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 1 mês. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2021 - CT Nº 00240/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E MATERIAL PERMANENTE PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00050/2021. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00240/2021 - Apform Industria e Comercio de Moveis 
Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 1 mês. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021 - CT Nº 00049/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE ÁGUA MINERAL SEM GÁS E GÁS DE COZINHA GLP 

PARA ATENDER A DEMANDA DAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00001/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contrata-
do. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00049/2021 - Ideal 
Comercio de Gas Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 1 mês. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2021 - CT Nº 00096/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE PREPARO E FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES 

E QUENTINHAS PARA ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍ-
PIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade 
a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova 
e: CT Nº 00096/2021 - Cresileide Alves Diniz de Souza 56823215453 - 1º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 1 mês. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021 - CT Nº 00129/2021
OBJETO: LOCAÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO TIPO CAMINHÃO COM COMPACTADOR DE 

LIXO DESTINADO À COLETA DE RESÍDUOS SÓLIDOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2021. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Alagoa Nova e: CT Nº 00129/2021 - Roberto Carlos Cavalcante - ME - 1º Aditivo - prorroga o 
prazo por mais 5 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2021
A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00062/2021, onde 

se lê: “Aquisição de forma parcelada de medicamentos diversos, destinados a esta Prefeitura”; 
leia-se: “Aquisição parcelada de medicamento controlado Psicotrópicos diversos, destinado a esta 
Prefeitura”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 28 de Dezembro de 2021
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Veículo O KM ano 2021/2022, tipo MINIVAN, 7 lugares, para atender 
a demanda da Secretaria Municipal de Saúde, em suas ações públicas. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores referente  a Dispensa de 
Licitação nº DP00039/2021Dispensa de Licitação nº DP00039/2021. DOTAÇÃO: Gestão/Unidade: 
02.080–SECRETARIA DE SAUDE / FUNDO MUN. DE SAÚDE Fonte:  215 Transferências Fundo 
a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de Investimentos Fon-
te: – 211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde; Programa de Trabalho: 
02080.10.122.0500.1023 – AQUISICAO DE UNIDADE MOVEL DE SAUDE. Elemento de Despesa: 
4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 
00130/2021 - 23.12.21 - DAO SILVEIRA MOTORS LTDA - R$ 123.750,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de Pavimentação em paralelepípedo e drenagem na aldeia Akajutibiro (RUA 
PROJETADA 08, RUA PROJETADA 10, RUA PROJETADA 11), localizada no município de Baía 
da Traição – PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 233.029,70. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99383–7991. E-mail: licitabaia@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 28 de Dezembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR PARA DIVERSOS VEÍCULOS DA 
FROTA DESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
PORTO SEGURO COMPANHIA DE SEGUROS GERAIS - R$ 900,00.

Belém - PB, 28 de Dezembro de 2021
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00009/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00009/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE UM VEÍCULO DE GRANDE PORTE TIPO CAMINHÃO COMPACTADOR PARA COLETA 
E TRANSPORTE DE RESÍDUOS SÓLIDOS DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES 
LTDA - R$ 545.000,00.

Belém - PB, 28 de Dezembro de 2021
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00047/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00047/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE FOGOS DE ARTIFÍCIOS PARA A REALIZAÇÃO DE SHOW PIRO-
TÉCNICO DE RÉVEILLON PROMOVIDO POR ESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BAZAR GUARANY DA VIUVINHA COMERCIO E 
REPRESENTACOES LTDA - R$ 40.000,00.

Belém - PB, 28 de Dezembro de 2021
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL

PRORROGAÇÃO PRAZO
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e RICANET SERVICOS DE TELECOMUNICA-

CAO EIRELI, CNPJ N° 32.422.787/0001-76. Ref. PP 00007/2021. CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE INTERNET, COM MANUTENÇÃO, PARA AS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM – PB. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 
00023/2021, com a empresa acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL 
DE PRAZO 10 (dez) meses, passando sua vigência perdurar de 28.12.2021 até 28.10.2022, sob a do-
tação orçamentária: 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.2009.2009 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 
98.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA  02.03 SECRETARIA DE 
FINANÇAS 04.123.2006.2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 
001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 142. 3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
PESSOA JURIDICA 02.04 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1001.2023 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE 111.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE 
TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 218. 3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURIDICA 02.05 SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 27.812.2009.2036 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 001.000000 RE-
CURSOS ORDINÁRIOS 370.3.3.90.36.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS- PESSOA FÍSICA 
02.06 SECRETARIA DE CULTURA 13.392.1005.2060 REALIZAÇÃO DE EVENTOS CULTURAIS E 
DE LAZER PARA POPULAÇÃO 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 422.3.3.90.30.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 13.392.2010.2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
CULTURA 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 436.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 
02.08 SECRETARIA DE DES. URBANO, INFRAESTRUTURA E TRANSPORTE 15.451.1011.2086 
MANUTENÇÃO DO SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA 0001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 
739.3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.10 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.2014.2116 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 0001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 
921.3.3.90.39.00.1.001.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA 02.91 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 08.244.2011.2089 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM – FMAS 0001.000000 RECUR-
SOS ORDINÁRIOS 792.3.3.90.39.00  OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA 
02.071 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFEREN-
CIA DE IMPOSTOS – SAUDE 571.3.3.90.39.00 OUTROOS SEVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA 
JURIDICA. Assinaturas da prorrogação contratual em: 28/12/2021. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL

PRORROGAÇÃO PRAZO
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e ELMAR – PROCESSAMENTO DE DADOS 

EIRELI CNPJ Nº 09.164.369/0001-04. Ref. PP 00031/2020. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA LOCAÇÃO DE SOFTWARES PARA ATENDER AS DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO, 
TAIS QUAIS: LOCAÇÃO DE SISTEMA DE FOLHA DE PAGAMENTO, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE 
TRIBUTOS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE TESOURARIA, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE CONTROLE 
DE BENS PATRIMONIAIS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE LICITAÇÃO E LOCAÇÃO DE SISTEMA 
DE CONTABILIDADE. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00092/2021, com a empresa 
acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL DE PRAZO 6 (seis) meses, 
passando sua vigência perdurar de 28.12.2021 até 28.06.2022 sob a dotação orçamentária: 02.02 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.2009.2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO  001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS  99.3.3.90.40.00 
SERVIÇOS DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO -PJ  02.03.04.123.2006.2017 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS143.3.3.90.40.00 SERVIÇOS 
DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO- PJ. Assinaturas da prorrogação con-
tratual em: 28/12/2021. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
GABINETE DA PREFEITA

TERMO DE AUTORIZAÇÃO/RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 0027/2021 – PMBV

PROCESSO ADMINISTRATIVO
N° 00101/2021 – PMBV

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA, ESTADO DA PARAÍBA, no 
uso de suas atribuições legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Nº 027/2021–PMBV, regido pelo PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0101/2021–PMBV, embasado 
na solicitação inicial, termo de referência e no parecer da Procuradoria Jurídica do Município e em 
cumprimento ao Art. 75, Inciso I, da Lei 14.133/2021, AUTORIZA E ADJUDICA o procedimento de 
dispensa de licitação, em favor da empresa: ITAPETY ESTUDIO DE ARQUITETURA LTDA, CNPJ: 
18.680.704/0001-18, no valor total de R$ 59.000,00 (cinquenta e nove mil reais), cujo objeto é a 
CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL OU EMPRESA DE ARQUITETURA DE NOTÓRIA ESPECIA-
LIDADE PARA ELABORAÇÃO DE PROJETOS ARQUITETÔNICOS, BÁSICO E EXECUTIVO, PARA 
CONSTRUÇÃO DE UNIDADE INOVADORA DE EDUCAÇÃO INFANTIL NO MUNICÍPIO DE BOA 
VENTURA PARA 200 ALUNOS, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura 
do instrumento de contrato, nos termos do Art. 90, caput, do citado diploma legal.

Boa Ventura - PB, 28 de dezembro de 2021.
TALITA LOPES ARRUDA

Prefeita Constitucional do Município de Boa Ventura-PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 0114/2021 – PMBV
OBJETO: Contratação de profissional ou empresa de arquitetura de notória especialidade para 

elaboração de projetos arquitetônicos, básico e executivo, para construção de unidade inovadora 
de educação infantil no município de Boa Ventura para 200 alunos

PROCEDIMENTO DE CONTRATAÇÃO DIRETA: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0027/2021 – 
PMBV; PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0101/2021 – PMBV

DOTAÇÃO: 02.050 02.070 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 368 1002 1039 Estruturação da 
Rede Municipal de Educação do Ensino Básico - 000297 4490.51 99 1001 Obras e Instalações 
- 000297 4490.51 99 1111 Obras e Instalações - 000297 4490.51 99 1124 Obras e Instalações - 
000297 4490.51 99 1520 Obras e Instalações.

VIGÊNCIA: DE 180 (cento e oitenta) dias.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB, CNPJ: 08.940.702/0001-67
CONTRATADO: ITAPETY ESTUDIO DE ARQUITETURA LTDA, CNPJ: 18.680.704/0001-18
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 59.000,00 (CINQUENTA E NOVE MIL REAIS)

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA
FUNDO MUNICIPAL DE CACIMBAS/PB

COMISSÃO PERMNENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO
Nº 2021.045/2021

PREGÃO ELETRÔNICO 010/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - Cacimbas - PB., às 08:30 horas do dia 07/01/2021, licita-
ção modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada 
de combustíveis, lubrificantes, destinado a frota de veículos da Secretaria Municipal de Saúde de 
Cacimbas/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus 
anexos. fundamento legal: termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, 
de 20 de setembro de 2019, do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 
06 de outubro de 2015, aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei 
complementar nº 123/06 e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. 
Informações: no horário das 08:30 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
cacimbas.cpl@gmail.com. Edital: http://www.cacimbas.pb.gov.br/, ou www.tce.pb.gov.br. www.
portaldecompraspublicas.com.br 

Cacimbas - PB, 28 de dezembro de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial/PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
COMISSÃO PERMNENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO

Nº 2021.081/2021
PREGÃO ELETRÔNICO 009/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
São José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - Cacimbas - PB., às 09:00 horas do dia 07/01/2021, licitação 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada de 
combustíveis, lubrificantes, destinado a frota de veículos do Município de Cacimbas/PB, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos. fundamento legal: 
termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, de 20 de setembro de 2019, 
do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 06 de outubro de 2015, 
aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 
e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Informações: no horário das 
08:30 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cacimbas.cpl@gmail.com. 
Edital: http://www.cacimbas.pb.gov.br/, ou www.tce.pb.gov.br. www.portaldecompraspublicas.com.br 

Cacimbas - PB, 28 de dezembro de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial/PMC

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
 CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Objeto: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALAR, DESTINADOS 

A MANUTENÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DE CAPIM. O Pregoeiro convoca o 
comparecimento dos participantes: A. R. VERISSIMO LTDA - CNPJ: 04.419.989/0001-23; DIS-
TRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - CNPJ: 40.876.269/0001-50; M&R 
COMERCIO EIRELI - CNPJ: 17.290.835/0001-26; ODONTOMED MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR LTDA - CNPJ: 37.029.855/0001-55, para continuação dos trabalhos, que será 
realizado no dia 07 de Janeiro de 2022 às 09:00 (Nove horas). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 04/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto ao Pregoeiro e sua equipe de apoio, sediada na Avenida São Sebastião, 
S/N - Centro - Capim - PB no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (83) 3622–1135. E-mail: cplcapimpb@gmail.com. 

Capim - PB, 28 de Dezembro de 2021
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
AR CONDICIONADOS E ELETRODOMESTICOS PARA AS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: COPILAR COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 20.580,00; LIFEFARMA COMERCIAL 
DISTIBUIDORA HOSPITALARES EIRELLI - R$ 19.300,00; M.K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS EIRELI - R$ 37.295,00.

Capim - PB, 27 de Dezembro de 2021
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00028/2021
Aos 27 dias do mês de Dezembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Capim, Estado da Paraíba, localizada na Avenida São Sebastião - Centro - 
Capim - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal 
nº 04, de 03 de Janeiro de 2013; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial 
nº 00028/2021 que objetiva o registro de preços para: AQUISIÇÃO DE AR CONDICIONADOS E 
ELETRODOMESTICOS PARA AS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DESTE MUNI-
CÍPIO; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAPIM - CNPJ nº 01.612.304/0001-72.

VENCEDOR: COPILAR COMERCIO E SERVICOS EIRELI
CNPJ: 24.544.987/0001-73
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL
4 GELADEIRA DUPLEX CONSUL UND 6 3.430,00 20.580,00

TOTAL 20.580,00

VENCEDOR: LIFEFARMA COMERCIAL DISTIBUIDORA HOSPITALARES EIRELLI
CNPJ: 06.281.452/0001-75
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL
2 BEBEDOURO KNOX/50 UND 10 1.930,00 19.300,00

TOTAL 19.300,00

VENCEDOR: M.K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS EIRELI
CNPJ: 21.062.777/0001-50
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL
1 AR–CONDICIONADO AGRATTO/ECS12F UND 15 1.645,00 24.675,00

3 FOGÃO TIPO ITAJOBI/4BC/CF UND 3 1.500,00 4.500,00

5 VENTILADOR VENTISOL/NEW 
60M UND 40 203,00 8.120,00

TOTAL 37.295,00
 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Capim firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00028/2021, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Capim, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

Capim - PB, 27 de Dezembro de 2021
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE AR CONDICIONADOS E ELETRODOMESTICOS PARA AS ESCOLAS 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00028/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.040 – Secretaria de 
Educação;12.361.1002.2009 – Manutenção das Atividades da Educação Básica – MDE; 12 361 
1002 1074 – Aquisição de Equipamentos para a Educação; 12 361 1002 2011 – Manutenção das 
Atividades da Educação Básica – FUNDEB 40; 12 365 2006 2114 – Manutenção das Atividades 
do Ensino Infantil;12 361 1002 2014 – Manutenção das Atividades da Educação Básica – QSE; 
4490.52 – Equipamento e material permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Capim e: CT Nº 00082/2021 - 27.12.21 
- COPILAR COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 20.580,00; CT Nº 00083/2021 - 27.12.21 
- LIFEFARMA COMERCIAL DISTIBUIDORA HOSPITALARES EIRELLI - R$ 19.300,00; CT Nº 
00084/2021 - 27.12.21 - M.K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS EIRELI - R$ 37.295,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Caraúbas – PB, TORNA PÚBLICO, para os 

fins e efeitos do disposto no § 3º do Art. 109 da Lei nº 8.666/93, que a empresa ROBERTO PONTES 
MEDEIROS GAUDENCIO - ME, inscrita no CNPJ: 17.055.353/0001-91, Interpôs recurso adminis-
trativo em face a Tomada de Preços n°. 00007/2021, ficando as demais licitantes, devidamente 
intimadas, para, querendo, no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, APRESENTAR IMPUGNAÇÃO 
AO RECURSO INTERPOSTO, conforme faculta o § 3º do artigo 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações, contados desta publicação, ficando os autos do recurso e do procedimento licita-
tório com vista franqueada aos interessados, diante do exposto a sessão de abertura de proposta 
da licitação em epígrafe, fica suspensa até o julgamento do recurso, quando será publicada nova 
data para a referida sessão.

Caraúbas - PB, 28 de Dezembro de 2021
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO

CONTRATO Nº. 20501/2020 - CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS. 
CONTRATADO: F V DOS SANTOS EIRELI, CNPJ nº 33.665.164/0001-97. FUNDAMENTAÇÃO: 
PARÁGRAFO ÚNICO: Para prorrogação do prazo contratual estabelecido poderá ser prorrogado 
dentro da vigência deste, descrito na Cláusula Décima Sexta, na forma prevista no parágrafo 1º 
do art. 57 da Lei Federal 8.666/93 e suas ALTERAÇÕES POSTERIORES. OBJETO DO TERMO 
ADITIVO: PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DA 
PRAÇA NO DISTRITO DE BARREIRAS, POR 06(SEIS) MESES A PARTIR DE 17 DE DEZEMBRO 
DE 2021. DATA DA ASSINATURA: 16 DE DEZEMBRO DE 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONFECÇÃO E FORNECIMENTO DE PADRÕES ESPORTIVOS. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Caraú-
bas: 09.00 SEC DE TURISMO, CULTURA, DESPORTO 04.122.0014.2043 MANUTENÇAO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA 0010000.01 Recursos Ordinários 3.3.90.30.01 MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Caraubas e: CT Nº 61101/2021 - 17.09.21 - FRANCISCO DE ASSIS GON-
CALVES DE FARIAS - ME - R$ 6.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal do Congo/PB, através do seu 

Presidente, comunica o ADIAMENTO SINE DIE da Tomada de Preços nº 00003/2021: Rua Senador 
Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacaocongo@gmail.com. 

Congo - PB, 28 de Dezembro de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 0040/2021, para o dia 05 

de Janeiro de 2022 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Major Augusto 
Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Informações: no horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 27 de Dezembro de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO–HOSPITALAR DE CONSUMO DESTINA-
DOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTA 
MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALLFAMED 
COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 265.710,80; DISTRIBUIDORA DE PRO-
DUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 3.411,30; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 1.085,00; 
MEDIC MANUTENÇÃO E REPARARO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 53.219,42; MODERNA 
HOSPITALAR COMERCIO DE MATERIAIS MEDICOS E ORTOPEDICOS LTDA - R$ 19.943,00

Gado Bravo - PB, 22 de Dezembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00016/2021
AOS 22 DIAS DO MÊS DE DEZEMBRO DE 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Gado Bravo, Estado da Paraíba, localizada na José Mariano Barbosa 
- Centro - Gado Bravo - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de 
Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 10.024, 
de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico 
nº 00016/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO–HOSPITALAR DE CONSUMO DESTINADOS AO ATENDI-
MENTO DAS NECESSIDADES SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTA MUNICIPALIDADE; 
resolve registrar o preço nos seguintes termos - Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de 
Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO - CNPJ nº 01.612.651/0001-03 - 
ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - 31.187.918/0001-15 - Valor: R$ 
265.710,80 - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA.- 40.876.269/0001-
50 - Valor: R$ 3.411,30 - JOSE NERGINO SOBREIRA - 63.478.895/0001-94 - Valor: R$ 1.085,00 
- MEDIC MANUTENÇÃO E REPARARO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - 31.131.938/0001-74  - Valor: 
R$ 53.219,42 - MODERNA HOSPITALAR COMERCIO DE MATERIAIS MEDICOS E ORTOPEDICOS 
LTDA - 38.827.087/0001-48 - Valor: R$ 19.943,00

Gado Bravo - PB, 22 de Dezembro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de dezembro de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDI-
CO–HOSPITALAR DE CONSUMO DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00016/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 05.005 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1004.2022 Manter as Atividades do Fundo Municipal de 
Saúde 10.301.1004.2025 Manter as Atividades do PAB Fixo 10.301.1004.2029 Desenvolvimento das 
Atividades de Outros programas (SUS) Elemento de Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até 22/12/2022. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRA-
VO e: CT Nº 08601/2021 - 22.12.21 - ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 265.710,80; CT Nº 08602/2021 - 22.12.21 - MEDIC MANUTENÇÃO E REPARARO DE 
EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 53.219,42; CT Nº 08603/2021 - 22.12.21 - MODERNA HOSPITALAR 
COMERCIO DE MATERIAIS MEDICOS E ORTOPEDICOS LTDA - R$ 19.943,00; CT Nº 08604/2021 
- 22.12.21 - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 3.411,30; CT 
Nº 08605/2021 - 22.12.21 - JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 1.085,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00071/2021, em 30.07.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa RAMALHO & CAMPOS CLINICA ODON-

TOLOGICA E SERVIÇOS MEDICOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇO ODONTOLOGICO JUNTO AO PRO-

GRAMA SAÚDE DA FAMÍLIA
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00065/2021, em 30.07.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa PROCONSTROI CONSTRUÇÕES E 

SERVIÇOS EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHEIRO CIVIL, JUNTO AO 

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00013/2021, em 23.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa RAYANE BADÚ DE SOUSA
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENFERMEIRO PLANTONISTA 

JUNTO AO SAMU
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00097/2021, em 29.11.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa SEMO SERVIÇO ESPECIALIZADO EM 

MEDICINA OCUPACIONAL LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BIOQUÍMICO JUNTO A SECRETA-

RIA MUNICIPAL DE SAÚDE, E A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE FONOAUDIOLOGO JUNTO A 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00058/2021, em 16.06.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Pessoa Física MÁRCIA LÚCIA LOPES DA SILVA
OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE VEÍCULO ATENDENDO SOLICITAÇÃO DA SECRE-

TARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Sexto Termo de Aditivo ao Contrato nº 00054/2018, em 15.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa ELPAR – EMPRESA DE LIMPEZA E 

PAISAGISMO
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA 
DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00084/2021, em 28.09.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa ELPAR – EMPRESA DE LIMPEZA E 

PAISAGISMO
OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO PICK-UP CABINE DUPLA PARA 

ATENDER AO GABINETE DO PREFEITO OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00102/2021, em 30.11.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa FRANCILEUDO SUZANA DA SILVA EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LIMPEZA E SERVIÇOS GERAIS 

JUNTO AS UBS’S, PSF’S, UNIDADE MISTA DE SAÚDE, SAMU E SECRETARIA DE SAÚDE, NO 
MUNICÍPIO DE IBIARA-PB

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Sétimo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00046/2018, em 02.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa FRANCILEUDO SUZANA DA SILVA EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE VIGILÂNCIA PARA INSTITUI-

ÇÕES PÚBLICAS
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia N° 186/2021 para Reforma da Praça na Comunidade Bela Vista, localizada no bairro Cristo 
Redentor, no Município de  João Pessoa - PB.

CÂMARA MUNICIPAL DE  IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 12/2021, em 01.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. FRANCISCO FLADIMI MANGUEIRA DE 

FIGUEIREDO.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para locação de um veiculo 

para ficar a disposição do gabinete da presidência da Câmara Municipal de Ibiara - PB.  
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazos.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 27 de Dezembro de 2021
Francisco Francinir de Carvalho

Vereador Presidente

 CÂMARA MUNICIPAL DE  IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00002/2021, em 09.03.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa VERTICE CONTABILIDADE PÚBLICA 

E EMPRESARIAL LTDA
OBJETO CONTRATUAL: Contratação dos serviços técnicos contábeis especializados em as-

sessoria, elaboração de relatórios contábeis e de gestão fiscal, realização de controle de índices, 
elaboração de prestação de contas diária, mensal e anual e envio de informações junto ao TCE-PB.

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazos.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 27 de Dezembro de 2021
Francisco Francinir de Carvalho 

Vereador Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE  IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  0004/2021, em 29.10.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ASSCON – ASSESSORIA CONTABIL LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para os serviços de assessoria e recursos humanos, 

elaboração de folha de pagamento e acompanhamento de implantação da obrigatoriedade do 
E-SOCIAL e envio das informações mensais ao TCE-PB.

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazos.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 27 de Dezembro de 2021
Francisco Francinir de Carvalho

Vereador Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.035/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO
Nº. 2021/101547 da SEINFRA.

CHAVE CGM: 789I-PG0O-M8QU-GKDJ
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de seu 

Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público, que, conforme processo 
administrativo Nº. 2021/ 101547 da SEINFRA, referente ao Pregão Eletrônico nº 07.035/2021, e 
nos termos da legislação vigente, foi declarado DESERTA por não comparecem interessados ao 
certame, a referida licitação, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DAS COZINHAS COMUNITÁRIAS DO 
TIMBÓ E BELA VISTA, EM JOÃO PESSOA-PB. 

João Pessoa, 28 de dezembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL
EXTRATO DO TERMO ADITIVO N.º 01

AO CONTRATO Nº 30/2021
Pregão Presencial nº 00010/2021. Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA e 

a empresa ZACARIAS MACÁRIO DE SOUZA NETO-ME. Objeto: Alterar em 25% (vinte e cinco 
por cento) a quantidade dos materiais contratados, no valor de R$ 51.757,87 (Cinquenta e um mil 
setecentos e cinquenta e sete reais e oitenta e sete centavos).

Juarez Távora(PB), 28 de dezembro de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

Extrato do Termo Aditivo n.º 01 ao Contrato nº 31/2021, Pregão Presencial nº 00011/2021. Partes: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA e a empresa ZACARIAS MACÁRIO DE SOUZA 
NETO-ME. Objeto: Alterar em 25% (vinte e cinco por cento) a quantidade dos materiais contratados, 
no valor de R$ 50.368,63 (Cinquenta mil trezentos e sessenta e oito reais e sessenta e três centavos).

Juarez Távora(PB), 28 de dezembro de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00045/2021

Aos 21 dias do mês de Dezembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, Estado da Paraíba, localizada na Rua Cícero Faustino da Silva - 
Centro - Lagoa Seca - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto 
Federal nº 10.024, de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Eletrônico nº 00045/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DE FORMA PARCELADA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE; resolve registrar o 
preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - CNPJ nº 08.997.611/0001-68.  e A COSTA CO-
MERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA –.02.977.362/0001-62 Valor: R$ 
1.923.057,48- AR FIORENZANO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA.10.869.890/0001-26 
Valor: R$ 212.444,00- CIRUFARMA COMERCIAL LTDA.40.787.152/0001-09Valor: R$ 23.572,00- 
CIRURGICA MONTEBELLO LTDA.08.674.752/0001-40 Valor: R$ 93.610,50- DROGAFONTE 
LTDA.08.778.201/0001-26

Valor: R$ 474.382,50- EMPRESA CONQUISTA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E 
PRODUTOS HOSPITALARES EIRELI.12.418.191/0001-95 Valor: R$ 23.360,00- MED CENTER CO-
MERCIAL LTDA.00.874.929/0001-40 Valor: R$ 26.918,00- PHARMAPLUS LTDA.03.817.043/0001-52 
Valor: R$ 114.713,50- PHOSPODONT LTDA.04.451.626/0001-75 Valor: R$ 59.192,00 Total: R$ 
2.951.249,98

A ata na integra encontra- se no Boletim Oficial do Município.
Lagoa Seca - PB, 21 de Dezembro de 2021.

FÁBIO RAMALHO DA SILVA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00045/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DE FORMA PARCELADA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA – - R$ 1.923.057,48; AR FIORENZANO DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 212.444,00; CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 23.572,00; 
CIRURGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 93.610,50; DROGAFONTE LTDA - R$ 474.382,50; EM-
PRESA CONQUISTA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES 
EIRELI - R$ 23.360,00; MED CENTER COMERCIAL LTDA - R$ 26.918,00; PHARMAPLUS LTDA 
- R$ 114.713,50; PHOSPODONT LTDA - R$ 59.192,00.

Lagoa Seca - PB, 20 de Dezembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito
 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ME-

DICAMENTOS DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00045/2021. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO 2021: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS VIGÊNCIA: até 21/12/2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00335/2021 - 21.12.21 - MED 
CENTER COMERCIAL LTDA - R$ 26.918,00; CT Nº 00336/2021 - 21.12.21 - A COSTA COMERCIO 
ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - - R$ 1.923.057,48; CT Nº 00337/2021 - 
21.12.21 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 114.713,50; CT Nº 00338/2021 - 21.12.21 - PHOSPODONT 
LTDA - R$ 59.192,00; CT Nº 00339/2021 - 21.12.21 - CIRURGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 
93.610,50; CT Nº 00340/2021 - 21.12.21 - DROGAFONTE LTDA - R$ 474.382,50; CT Nº 00341/2021 
- 21.12.21 - AR FIORENZANO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 212.444,00; CT 
Nº 00342/2021 - 21.12.21 - EMPRESA CONQUISTA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E 
PRODUTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 23.360,00; CT Nº 00343/2021 - 21.12.21 - CIRUFARMA 
COMERCIAL LTDA - R$ 23.572,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICOS, COM COMPROVAÇÃO DE EX-
PERIÊNCIA EM CLÍNICA MÉDICA– CIRÚRGICA E ESPECIALIDADES, PARA ATENDIMENTO 
DE AMBULATORIAL, DE FORMA COMPLEMENTAR, EM REGIME DE PLANTÕES, JUNTO AO 
HOSPITAL MUNICIPAL E DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA, NO MUNICÍPIO 
DE LAGOA SECA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JPM 
SERVICOS DE SAUDE EIRELI - R$ 73.544,64.

Lagoa Seca - PB, 20 de Dezembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICOS, COM COMPROVAÇÃO DE 
EXPERIÊNCIA EM CLÍNICA MÉDICA– CIRÚRGICA E ESPECIALIDADES, PARA ATENDIMENTO 
DE AMBULATORIAL, DE FORMA COMPLEMENTAR, EM REGIME DE PLANTÕES, JUNTO AO 
HOSPITAL MUNICIPAL E DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA, NO MUNICÍPIO DE 
LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Lagoa Seca:. VIGÊNCIA: até 21/12/2022. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00344/2021 - 22.12.21 - JPM SERVICOS 
DE SAUDE EIRELI - R$ 73.544,64.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS N°. 00012/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua José Rosas, s/n Centro, Manaíra/PB, às 10:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2022, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para Conclusão da Construção de uma Quadra Poliesportiva com vestuário na Escola Municipal 
Professor Cicero Rabelo Nogueira  no Município de Manaíra/PB, conforme Termo de Compromisso 
PAC203491/2012. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e 
suas alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 28 de Dezembro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

 PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
 EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no 
uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: RATIFICAR a Adesão correspondente, referente 
a Ata de Registro de Preços n.º 00029/2021, oriunda do Pregão Eletrônico n.º 00029/2021, que 
objetiva: Aquisição de Softwares Educacionais com tablets e notebooks com foco no ensino híbrido 
e ramificação para atendimento do Ensino Fundamental para o Município de Manaíra/PB; com base 
nos elementos constantes no processo, a qual sugere a contratação de: - MBR EDITORA LTDA, 
CNPJ: 08.532.854/0001-20, Endereço: Rua Francisco de Assis Madeira, 234, Centro, Tietê, São 
Paulo – SP, Valor: R$ 439.050,30. 

Manaíra - PB, 27 de dezembro de 2021.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Softwares Educacionais com tablets e notebooks com foco no ensino 
híbrido e ramificação para atendimento do Ensino Fundamental para o Munícipio de Manaíra/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Ata de Registro de Preços n.º 00029/2021, oriunda do Pregão 
Eletrônico n.º 00029/2021, Processo N.º 210913PE00029, processada nos termos da Lei Federal nº 
8.666 e suas alterações, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e legislação pertinente.

DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 
12 361 1005 2023 MANUTENÇÃO DO FUNDEB ENSINO FUNDAMENTAL - OUTRAS DESPESAS 
40% -  3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; ELEMENTO DE 
DESPESA: 4490.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.  

VIGÊNCIA: Até o final do exercício financeiro.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e: CONTRATO Nº 80201/2021 - 

MBR EDITORA LTDA - CNPJ nº 08.532.854/0001-20  - R$ 375.270,00 (Trezentos e setenta e cinco 
mil, duzentos e setenta reais).

Manaíra - PB, 27 de Dezembro de 2021.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00050/2021
ERRATA- Publicação do dia 22 de dezembro de 2021 no Diário Oficial do Estado (DOE), pág. 32. 
ONDE SE LÊ: NAZAREZINHO, 21 DE SETEMBRO DE 2021.
LÊ-SE CORRETAMENTE: NAZAREZINHO, 21 DE DEZEMBRO DE 2021.
Informações à Rua Antônio Vieira, n° 01 – Centro, Nazarezinho-PB.

MARCELO BATISTA VALE 
PREFEITO CONSTITUCIONAL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
EXTRATO TERMO ADITIVO DE PRAZO

6º TERMO ADITIVO DE PRAZO
ERRATA- Publicação do dia 28 de dezembro de 2021 no Diário Oficial do Estado (DOE), pág. 74. 
ONDE SE LÊ: VIGÊNCIA: 17 DE FEVEREIRO DE 2021
LÊ-SE CORRETAMENTE: VIGÊNCIA: 17 DE FEVEREIRO DE 2022
Informações à Rua Antônio Vieira, n° 01 – Centro, Nazarezinho-PB.

MARCELO BATISTA VALE 
PREFEITO CONSTITUCIONAL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’AGUA
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2021
A Prefeitura municipal de Olho D’água-PB através de seu pregoeiro e equipe de apoio, torna 

público que não compareceu nenhum interessado, no dia 28/12/2021, 08:31 h, para participar da 
licitação Pregão Eletrônico nº 00013/2021, com objeto contratação de empresa para aquisição 
de um trator agrícola, conforme Convenio MAPA n. 892102/2019.  Por não comparecer nenhuma 
empresa interessada em participar desta licitação, fica declarada DESERTA.

Olho D’água – PB 28 de Dezembro de 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 028/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através do pre-

goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor GLOBAL POR LOTE, no dia 11 de Janeiro de 2021 as 09:00 horas, tendo 
como objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO 
DOS VEÍCULOS DA FROTA DA PREFEITURA MUNICIPAL E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, na Av. 
Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro Régis – Pb. O edital será disponível através do link 
https://www.pedrorégis.pb.gov.br/licitacoes/ ou na CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de 
Pedro Régis, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB, 28 de Dezembro de 2021.
Polyana Farias Torres

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0061/2021

A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 
conhecimento dos interessados, o aviso de adiamento da licitação na Pregão Eletrônico nº 
00061/2021, a qual estava marcada para o dia 06/01/2021, as 08:01horas (horário de Brasília-DF) 
com o objeto à contratação de serviços de locação de um veículo para secretaria de saúde da 
Prefeitura Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2022. A nova data da sessão será dia 
13/01/2022, as 10:01 horas (horário   de Brasília). O adiamento se deu em razão da necessidade 
de retificação de informações no termo de referencia. O novo edital estar disponível pelo endereço 
www.portaldecompraspublicas.com.br/18/,

Piancó-PB, 28 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA PARA O MU-
NICÍPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2020. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00222/2020 - Italo Melo Clementino Eireli - CNPJ: 26.542.655/0001-85 - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 8 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: PRESTAR SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA ESPECIALIZADA NA 
GESTÃO DAS CONTRATAÇÕES PÚBLICAS, JUNTO A SECRETARIA DE GESTÃO DESTE MUNI-
CÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade nº IN00001/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade 
a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: 
CT Nº 00003/2021 - Marinho e Silva Advocacia - CNPJ: 23.397.663/0001-97 - 1º Aditivo - prorroga 
o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ADVOCACIA E ASSESSORAMENTO JURIDICO 
NA DEFESA DOS INTERESSES DO MUNICÍPIO PERANTE OS TRIBUNAIS DE CONTAS DO 
ESTADO DA PARAIBA E DA UNIÃO, TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DA PARAIBA (1ª E 2ª 
INSTÂNCIA), O TRF DA 5ª REGIÃO (1º E 2º GRAU), TRIBUNAIS SUPERIORES (STJ E STF); E 
ASSESSORAMENTO JURIDICO AO MUNICIPIO DE REMÍGIO - PB NO ACOMPANHAMENTO DE 
CONVÊNIOS COM ENTIDADES ESTADUAIS E FEDERAIS. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
nº IN00002/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00004/2021 - Passerat de Silans 
Sociedade Individual de Advocacia - CNPJ: 20.503.858/0001-86 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 12 meses. ASSINATURA: 28.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
 COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 015/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, torna público que dia 05 de janeiro de 2022, às 09:30, 

realizará sessão para abertura de propostas, referente a Tomada de Preço, do tipo menor preço 
Global, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DO COMPLEXO DE SÃO PEDRO 
NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. Empresas habilitadas: CLN LOCAÇÕES E SERVIÇOS EI-
RELI EPP – CNPJ: 18.751.796/0001-24 e COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS, TECNOLOGIA 
E LOCAÇÕES EIRELI – ME – CNPJ: 17.440.286/0001-29. 

Santa Rita - PB, 28 de dezembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 088/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 088/2021, cujo 

objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES E EQUIPAMENTOS DE 
INFORMÁTICA PARA ATENDER A DEMANDA DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE FINANÇAS E 
PLANEJAMENTO DE SANTA RITA/PB, às 09h00m do dia 12 de Janeiro de 2022. Esclarecimentos: 
www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 28 de Dezembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 091/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 091/2021, cujo 

objeto é AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E ELETRODOMÉSTICOS PARA ABERTURA DA POLICLÍ-
NICA MUNICIPAL, ATENDENDO A DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, às 11h00m do dia 12 de Janeiro de 2022. Esclarecimentos: www.
portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 28 de Dezembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 058/2021. PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 227/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 084/2021. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PRE-
ÇOS PARA AQUISIÇÃO E FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA SUPRIR 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SANTA RITA/PB. 2.0 - DO RESULTADO. - RILDO CAVALCANTI FERNANDES JUNIOR - 
CNPJ: 01.091.310/0001-21 - Valor R$ 177.000,00. - TRIUNFO CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 
07.807.909/0001-03 - Valor R$ 865.000,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Rita - PB, 22 de dezembro de 2021.
KLELYSON KEYLLER BATISTA LEITE

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO 00009/2021
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de reforma da sede da Prefeitura 

Municipal de São José de Piranhas – PB. A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas - PB, 
através do Presidente da CPL, TORNA PÚBLICO a quem possa interessar, que a sessão de abertura 
do processo na modalidade TOMADA DE PREÇO 00009/2021, marcada para o dia 07 de Janeiro 
de 2022 às 09h30min, fica remarcada para o dia 13 de Janeiro de 2022, às 09h30min. MOTIVO: 
Alterações na Planilha Orçamentária. O novo edital será informado, com as devidas alterações.

São José de Piranhas - PB, 28 de Dezembro de 2021.
HELDER DE LIMA FREITAS

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
OBJETO: Contratação de empresa para reforma e ampliação de Diversas Escolas Municipais 

no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. LICITANTES HABILITADOS: A. B. CONSTRU-
COES EIRELI; COEN – CONSTRUCOES E ENGENHARIA LTDA; CONSFOR CONSTRUTORA 
FORTALEZA LTDA; CONSTRUPRIME CONSTRUCAO E EVENTOS EIRELI; FM CONSTRUCOES E 
ADMINISTRACOES EIRELI; GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS. LICITANTES INABILITADOS: 
APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; CONSTRUTORA APODI EIRELI; CONSTRUTORA 
REALIZAR EIRELI; F V DOS SANTOS EIRELI; GR CONSTRUTORA EIRELI; HARG EMPREEN-
DIMENTOS, CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA; IGOR ROCHA DE BRITO LIRA; JGM 
ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA –; QUALITY CONSTRUCOES LTDA; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; TOR-
RES CONSTRUCOES LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de 
Preços será realizada no dia 06/01/2022, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose 
Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 28 de Dezembro de 2021
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

PROCESSO ADMNISTRATIVO Nº 00056/2021
LICITAÇÃO: TOMADA DE PREÇO 00007/2021

AVISO DE ADIAMENTO DE ABERTURA DE PROPOSTA
OBJETO: Contratação empresa técnica especializada para Pavimentação de Diversas Ruas 

na zona urbana do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça PB – Conforme Transferência 
Especial 09032021 – 011379 - Ministério da Economia, que se encontra à disposição em sua sede, 
os RECURSOS ADMINISTRATIVOS interpostos pelas empresas FM SERVIÇOS LTDA CNPJ 
24.658.568/0001-62, APN CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELLI CNPJ 08.317.848/0001.50, 
TORRES CONSTRUÇÕES LTDA EPP CNPJ 14.313.165/0001-28 E FV DOS SANTOS EIRELLI 
CNPJ 33.665.164/0001-97. Devido recurso interposto a Comissão de Licitação e exaurido os 
prazos das contrarrazões, será publicado o resultado de julgamento e não havendo recurso fica 
adiado o prazo para abertura das propostas para o dia 06 de janeiro de 2022 as 10:00, A íntegra do 
recurso encontra se no setor de Licitações desta Prefeitura, situada a Rua Jose Rodrigues Coura, 
0053, centro, São Sebastião de Lagoa de Roça, onde os licitantes poderão obter vistas. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues 
Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 28 de Dezembro de 2021
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00017/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00017/2021, 
que objetiva: Consultório odontológico com cadeira em aço maciço, antioxidante, pintada com tinta 
epóxi. Sem fixação no piso. Sistema tipo pantográfico de elevação em chapa de aço. Caixa de 
ligação integrada. Botão ON/OFF na lateral da base da cadeira. Braço de apoio fixo com estrutura 
de metal. Pedal de comando com três programações de trabalho; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO - R$ 16.450,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21 de Dezembro de 2021
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Consultório odontológico com cadeira em aço maciço, antioxidante, pintada com 
tinta epóxi. Sem fixação no piso. Sistema tipo pantográfico de elevação em chapa de aço. Caixa 
de ligação integrada. Botão ON/OFF na lateral da base da cadeira. Braço de apoio fixo com es-
trutura de metal. Pedal de comando com três programações de trabalho. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00017/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: 02110 – Fundo Mun.de 
Saúde 02110–10.301.2007-1109– 44.90.52.00 – 211 – Fonte. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa 
de Roça e: CT Nº 00095/2021 - 21.12.21 - NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO - R$ 16.450,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Combustíveis, 
destinados ao abastecimento da frota de veículos, pertencentes e/ou locadas a esta Edilidade. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/11; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplserradaraiz@
hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 28 de Dezembro de 2021.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0012/2021
O Pregoeiro Oficial comunica a CANCELAMENTO do Pregão Eletrônico nº 0012/2021, cujo 

objetivo é a Aquisição parcelada de Combustíveis para abastecimento da Frota Veicular, durante 
o exercício de 2022. Justificativa: Alteração no edital, em virtude de erro insanável no presente 
processo. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço 
- Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB. 

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 28 de Dezembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de dezembro de 2021         26
Publicidade
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